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НЕМОЙ 
ОНЕГИН

Александр МИНКИН

Часть XV

Вакханалия посадок за 
интернет-экстремизм может 

быть завершена уже этой 
осенью

В истории «посадок за репосты» показательно 
абсолютно все: и то, как Дума традиционно не поду-
мала и выстругала законодательную дубину, и то, 
как дубиной этой размахались силовики, и то, как 
на это отреагировало и реагирует общество. И даже 
то, как теперь парламент, после недвусмысленного 
намека сверху, силится исправиться.

«МК» попытался проанализировать ситуацию, 
собрать все, как сейчас модно выражаться, в один 
кейс и понять: станет ли в Интернете полегче ды-
шать, а главное, как и когда это случится.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Автандил ЦУЛАДЗЕ,
политолог

РЕБРЕНДИНГ СССР 
И ЕГО ПОСЛЕДСТВИЯ
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Анастасия РОДИОНОВА, 
специальный 

корреспондент 

ЗЛОБА ДНЯ

КОНЕЦ ВЕЛИКОГО 
РЕПОСТА
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Родители, чьи дети в следующем 
году пойдут в школу, уже сейчас за-
нялись поиском подходящего учите-
ля. Ведь именно от него зависит, как 
быстро ребенок вольется в школьный 
коллектив, полюбит ли он учебу, ка-
кова будет его успеваемость. Мамы и 
папы посещают школьные собрания 
будущих первоклассников, отдают 
детей на курсы подготовки к школе, 
где могут понять стиль ведения урока 
тем или иным учителем. Наиболее эф-
фективным инструментом при выборе 
педагога остается «сарафанное радио» 
и опыт учебы старших детей. 

Cтиль воспитания в семье 
и в школе должен быть идентичен

КАК ВЫБРАТЬ УЧИТЕЛЯ 
ДЛЯ БУДУЩЕГО 

ПЕРВОКЛАССНИКА 

С греческого острова Корфу в Крас-
нодар прибыл ковчег с мощами святите-
ля Спиридона Тримифунтского — свято-
го, который, по преданию, каждый год 

снашивает пару башмачков. Ковчег про-
везут по нескольким городам нашей стра-
ны. В Москве мощи окажутся 22 сентября. 
Специалисты рассказали «МК», о чем стоит 

просить Спиридона Тримифунтского и чем 
он знаменит.

ПОТЕРЯВШИХ 
РАБОТУ

Читайте 3-ю стр.

Алексея Навального в очередной раз собира-
ются привлечь к административной ответственно-
сти за организацию несанкционированной акции. 
Тоже мне новость, скажете вы. Но дело тут не со-
всем в Навальном и в акциях, за которые его сажа-
ют, а в том, какой образ протеста и его участников 
складывается у власти. По ее мнению, аудитория 
оппозиционных митингов — толпа фанатов Наваль-
ного, которые приходят туда поглазеть на кумира 
из ютьюб-канала. Но это совсем не так.

Днем в субботу пресс-секретарь Навального 
Кира Ярмыш сообщила, что оппозиционного по-
литика задержали и повезли в ОВД. Причем за 
что именно, было неясно. Навальный, которому по 
понятным причинам уже надоело отсиживаться в 
спецприемниках, попытался улизнуть домой, со-
славшись на то, что при задержании ему сломали 
палец. Но перелом оказался лишь сильным растя-
жением — и его не сочли уважительной причиной, 
для того чтобы избежать наказания. Сторонники 
политика гадали, за что именно задержали На-
вального. Ко всеобщему удивлению, выяснилось, 
что ни с того ни с сего блогеру решили припомнить 
акцию, которая проходила 28 января и не была 
согласована с властями.

И сразу же в оппозиционной среде нашли 
обоснования такой временной «амнезии» следова-
телей и их внезапному озарению о том, что зимой, 
дескать, Навальный закон нарушил. Ведь недавно 
он анонсировал акцию, которая совсем некстати 
властям и может подпортить финал городской 
избирательной кампании. Видимо, поэтому На-
вального и решили изолировать в спецприемнике, 
арестовав на очередные 30 суток, счет которым у 
него уже идет на десятки.

ПРЕВЕНТИВНЫЙ АРЕСТ

ПРИМЕТ СВЯТОЙ СПИРИДОН
Мощи греческого целителя провезут по нескольким городам России

ДЕШЕВЕЮЩИЙ «ДЕРЕВЯННЫЙ» 
ОСТАВИТ РОССИЯН БЕЗ ОТПУСКА

Из-за ослабления курса рубля граждане 
отказываются от запланированных путевок

С начала 2018 года авиатопливо по-
дорожало на 30%, сообщил замминистра 
транспорта Александр Юрчик. По его сло-
вам, «это очень серьезная проблема для 
авиакомпаний с учетом роста стоимости 
доллара». Поэтому авиаперевозчики были 
вынуждены нивелировать свои потери за 
счет пассажиров. По подсчетам сервисов 

путешествий, цены авиабилетов за грани-
цу взлетели в среднем на 10%. Но это не 
предел. Как прогнозируют эксперты, в бли-
жайшее время курс пробьет отметку в 80 
рублей за «зеленый». А следом за ним еще 
больше подорожают перелеты. В результате 
путешествия станут для россиян попросту 
роскошью. Читайте 2-ю стр.

МАСТЕР 
КОСМИЧЕСКОГО 

МАСШТАБА
Сергею 

Крикалёву — 
 60 лет.  

Что говорят  
о нем друзья  

и коллеги?
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Светлана 
РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА и др.

СКЕЙТБОРДИСТ ПОГИБ,  
НЕ ВЫДЕРЖАВ СТОЛКНОВЕНИЯ  

С ВЕЛОСИПЕДИСТОМ

Высокая скорость вело-
сипедиста, по некоторым 
данным, привела к трагедии 
в парке Горького в ночь на 
пятницу. Молодой человек 
на двухколесном «коне» про-
таранил скейтбордиста, а тот 
ударился головой об асфальт 
и умер в больнице.

Как стало известно «МК», 
два велосипедиста по выде-
ленной дорожке двигались в 
сторону Крымского моста, а 
два скейтбордиста — в проти-
воположную. По словам оче-
видцев, в руках любителей 
скейтов было пиво. Дорожка 
была прекрасно освещена. 
Компании столкнулись возле 
ресторана «Тетя Мотя».

— Велосипедисты летели 
на бешеной скорости, я смог 
увернуться, а Павел нет, — 
позже рассказывал сотруд-
никам Росгвардии друг по-
гибшего Александр. — Павел 
ударился головой об асфальт, 
потерял сознание, начал хри-
петь, задыхаться. До приезда 
медиков — а первая бригада 
прибыла через 4–5 минут — 
люди держали голову Павлу, 

чтобы не провалился язык.
Велосипедист тоже постра-

дал — упав с транспортного 
средства, он потерял созна-
ние на несколько секунд. 
Жизнь парню спасло то, что 
он был в шлеме. От госпита-
лизации мужчина отказался, 
хотя рассек бровь.

Реанимационный автомо-
биль доставил Павла в НИИ 
Склифосовского. Там он скон-
чался, так и не придя в чувство. 
Причина смерти — диффуз-
ная травма головного мозга. 
Погибшему было 28 лет, он 
родом из Ростова-на-Дону. 
Около двух месяцев назад 
с гражданской женой Павел 
приехал в Москву, устроился 
на работу продюсером ме-
диапроектов. Друзья Павла 
считают, что в парке необхо-
димо ограничивать скорость 
велосипедистов, так как они 
носятся, не замечая ничего 
вокруг.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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13-летний школь-
ник умер, упав со 
скейтборда в сво-
ей квартире на 
Ярославском шос-

се. Со слов родственников, 
паренек получил травму еще 
15 августа. Он смазал колеса 
скейта подсолнечным маслом 
и тренировался на полу в 
квартире (там уложен лино-
леум). Школьник не удержал-
ся на доске, упал и ударился 
затылком. Когда отчим около 
17.00 приехал с работы, то за-
стал школьника в кровати с 
сильнейшей рвотой. Вплоть 
до 25 августа он лечился в 
больнице, причем даже шел 
на поправку. Его смерть вче-
ра ночью стала для всех пол-
ной неожиданностью. Как 
говорят медики, возможно, 
на смертельный исход по-
влияла врожденная патология 
сосудов.

УХАЖЕР ИЗБАВИЛСЯ  
ОТ ЮНОЙ ЛЮБОВНИЦЫ,  
КАК ТОЛЬКО ОНА УМЕРЛА

14-летняя школьница была 
найдена мертвой возле подъ-
езда жилого дома на улице 
Подвойского в ночь на вос-
кресенье. Предположитель-
но, Екатерина (имя изменено) 
умерла от передозировки 
наркотиков, а перед этим она 
полночи занималась сексом с 
43-летним мужчиной. Как он 
уверяет, все происходило по 
обоюдному согласию.

Как стало известно «МК», 
в 3.40 прохожие увидели де-
вушку, которая полулежала 
у стены дома. Она была без 
сознания. Несчастная не ды-
шала, явных следов насилия 
граждане не заметили, но изо 
рта у нее шла пена, как при 
эпилептическом припадке. 
Врачам не удалось спасти 
ее. Полицейские ОМВД по 
Пресненскому району бы-
стро выяснили, что барыш-
ня проводила ночь в одной 
из квартир этого дома, где 
встречалась с 43-летним 
москвичом. Школьница сама 
приехала к нему в гости на 
такси и даже расплатилась 
самостоятельно. При задер-
жании гражданин сначала по-
казал оперативникам чужой 
паспорт с вклеенной в нем 

своей фотографией. Реаль-
ную личность установили 
по отпечаткам пальцев, так 
как он был ранее судим за 
мошенничество (вторично 
сдавал арендованные квар-
тиры).

В квартире сыщики обна-
ружили израсходованную 
упаковку вазелина. Мужчи-
на пояснил, что они с юной 
спутницей по обоюдному 
согласию уже не впервые 
практиковали экстремаль-
ный вид секса с применением 
веревок, страпонов и прочих 
аксессуаров. По его словам, 
девушка после любовных 
утех приняла наркотики (ве-
роятнее всего, опиаты), по-
сле чего ей стало плохо. Уви-
дев состояние школьницы, 
кавалер на такси помчался 
в аптеку — покупать антидот, 
а когда вернулся, то гостья 
уже не дышала. Мужчина не 
придумал ничего лучшего, 
как вынести умирающего 
подростка на улицу. Приме-
чательно, что мать погибшей 
знала о ее связи со взрослым 
ухажером, но предпочитала 
закрывать на это глаза.

С ЖЕНЩИНОЙ-РАНТЬЕ  
РАСПРАВИЛАСЬ БАНДА ФОТОГРАФОВ

Черной неблагодарностью 
отплатила близкой подруге 
приезжая из Пензы. Узнав, 
что после развода с мужем 
той достался некий капитал, 
дама подговорила друга си-
лой отнять деньги у одино-
кой москвички. В неравной 
схватке женщину забили до 
смерти кувалдой по голове и 
вывезли труп во Владимир-
скую область.

Как стало известно «МК», 
45-летняя Людмила (все 
имена изменены) пропа-
ла 20 августа. В последний 
раз она выходила на связь 
с приятельницей-соседкой 
(женщины жили вместе) 
около 10.00 и после этого не 
появлялась дома, а телефон 
оказался выключен. Люда 
сдавала посуточно кварти-
ру в 1-м Новоподмосковном 
переулке, и было известно, 
что она в тот день планиро-
вала показывать жилище 
очередному арендатору. 
Спустя 2 дня обеспокоенная 
соседка поехала в эту квар-
тиру и увидела разительные 
изменения в обстановке — 
отсутствие дивана, следы 
крови. Она сразу вызвала 
полицию. Выйти на след пре-
ступников оказалось делом 
несложным. Оперативни-
ки УВД Северного округа и 
угрозыска ОМВД по Войков-
скому району просмотрели 
подъездные видеокамеры 
и увидели двух мужчин, ко-
торые зашли в дом через час 
после прихода Людмилы. За-
тем эти граждане около 18.00 
вышли с пакетами, которые 
погрузили в принадлежав-
ший Людмиле автомобиль 
«Мини Купер», куда-то уеха-
ли, а через полчаса верну-
лись. Мужчины оттащили из 
машины в квартиру собачью 
переноску, а через 20 минут 
вынесли из дома и погрузили 
на заднее сиденье автомо-
биля габаритный комод (как 
выяснилось позднее, внутри 
лежал труп хозяйки). Скорее 
всего, от переноски они из-
бавились для того, чтобы в 
салоне уместилась мебель. 
Отследив путь автомобиля, 
сыщики вскоре вычислили 
место захоронения — глухой 
лес во Владимирской обла-
сти. Там и обнаружили комод 
с телом.

Одним из подозревае-
мых оказался 48-летний 

помощник коменданта охра-
ны в одной из силовых струк-
тур в звании старшего сер-
жанта. Второй — 29-летний 
мужчина-фотограф. Они 
сознались в преступлении 
и вдвоем дали показания на 
29-летнюю заказчицу, также 
фотографа. Однако та сейчас 
отрицает вину.

В ходе следствия выясни-
лось, что Людмила и ковар-
ная особа, уроженка Пензы по 
имени Софья, были близкими 
подругами. Более 5 лет назад 
они познакомились в ветери-
нарной клинике, куда Люда 
привела на лечение своего 
пса породы джек-рассел-
терьер (сейчас собаке 11 
лет). Подозреваемая рабо-
тала в клинике фотографом. 
Женщины подружились, а 
вскоре Людмила предложи-
ла новоявленной подруге за 
символическую плату снять 
ее трехкомнатную квартиру, 
доставшуюся от бабушки. 
Сама женщина была в те годы 
замужем за состоятельным 
мужчиной и воспитывала 
сына. В квартиру въехали 
фотограф и еще одна общая 
подруга. 

Дамы продолжали дру-
жить. Людмила нуждалась 
в общении, так как в ее жизни 
через несколько лет прои-
зошли печальные перемены 
— расставание после 20 лет 
брака с мужем, который был 
деспотом, поднимал на нее 
руку. Развод был тяжелым, 
к тому же сын выступил на 
стороне отца и бросил мать. 
Однако Людмиле отошла 
приличная сумма денег. Она 
купила квартиру в 1-м Ново-
подмосковном переулке, а 
часть финансов положила 
в ячейку и на депозит. Эту 
квартиру она подремонтиро-
вала и хотела сдавать посу-
точно. Кстати, сдача жилья, а 
также стрижка на дому были 
основными источниками ее 
доходов. 

Софья была в курсе фи-
нансовых дел Людмилы и, 
как полагают оперативники, 
несколько месяцев плани-
ровала преступление. Хотя 
в деньгах она не нуждалась 
— не так давно получила круп-
ную компенсацию таксопар-
ка, так как пострадала в ДТП, 
когда ехала в такси в качестве 
пассажира. В больнице Со-
фью навещал 29-летний друг, 

которого она подговорила 
ограбить Людмилу, а тот при-
влек в сообщники приятеля-
силовика. Сама заказчица 
координировала действия 
мужчин дистанционно.

Злодеи хотели забрать 
средства, оставшиеся у 
Людмилы после развода, 
но женщина оказала сопро-
тивление. Опасаясь огласки, 
преступники забили жертву 
до смерти. По версии след-
ствия, три удара молотком 
по голове нанес помощник 
коменданта. Но денег в квар-
тире они так и не нашли.

ЭЛИТНЫЙ ДОМ В КОРОЛЁВЕ  
ГОРЕЛ ВДОЛЬ И ПОПЕРЕК

Весь воскресный день по-
жарные подмосковного Ко-
ролёва были заняты туше-
нием сильнейшего пожара в 
одном из домов-тройняшек 
на Ленинской улице, в микро-
районе Юбилейный. Десятки 
людей остались без крова. 
Среди них известный ученый 
Владимир Дворкин. Его квар-
тира, которая находится на 
шестом этаже, была полно-
стью затоплена.

Как стало известно «МК», 
информация о возгорании 
поступила на пульт дежурно-
го еще в половине седьмого 
утра. Огонь бушевал на кров-
ле девятиэтажки, и на его 
тушение были направлены 
два вертолета и 10 пожарных 
машин. Однако справиться с 
пламенем удалось только к 
вечеру. 8-й и 9-й этажи вы-
горели полностью, а нижние 
были затоплены. Спасатели 
вывели из дома 10 человек, 
остальные эвакуировались 
самостоятельно. Покинуть 
квартиру пришлось и зна-
менитому ракетостроителю, 
«хранителю ядерного муску-
ла» (так его характеризовал 
советник президента США 
Рейгана), профессору Вла-
димиру Дворкину. 82-летний 
мужчина покинул свою квар-
тиру сам, как только услышал 
по громкой связи предупре-
ждение от сотрудников МЧС, 
прихватив с собой только до-
кументы и мобильный теле-
фон. На время, пока в его 
квартире не сойдет вода, он 
останется жить у своей до-
чери.

По предварительной вер-
сии, пожар возник из-за ко-
роткого замыкания в шахте 
лифта. Пламя сначала раз-
горалось в горизонтальном 
направлении, а потом резко 
пошло вверх, на крышу. Кста-
ти, 13 лет назад в соседнем 
доме-близнеце тоже случи-
лось возгорание. На мансар-
ду девятого этажа попала пе-
тарда. Но тогда огнеборцы в 
считаные минуты справились 
с пламенем. Всего в микро-
районе три таких дома, и все 
они считаются элитными — 
например, в прошлый раз по-
горельцем чуть не стал отец 
всемирно известной тенни-
систки Марии Кириленко. 
На этот раз все оказалось 
гораздо сложнее: огонь рас-
пространился внутри здания 
по деревянным перекрытиям 
и добраться до самых отда-
ленных уголков оказалось 
делом нелегким. Пожару 
присвоен второй, повышен-
ный номер сложности. Общая 
площадь возгорания соста-
вила более 400 квадратных 
метров. «Полностью сгорели 
все 2-уровневые квартиры 
по всему верхнему этажу 
во всех 3 подъездах, крыша 
рухнула, а огонь еще горит, 
— написала в 16.00 местная 
жительница. — По предва-
рительным данным, пока 12 
семей лишились крова». 

К слову, некоторые жильцы 
предположили, что пожар так 
лихо разошелся только из-
за того, что крыша сделана 
из ондулина — материала, 
который относится к горю-
чим. Правда, другие тут же 
возразили, что горючесть 
ондулина — благо, так как 
через кровлю огонь уходит 
наружу. «Моя личная баня, 
загоревшаяся по причине 
неправильного примыкания 
печной трубы к потолку, на 
80% осталась жива только по-
тому, что ондулин быстро вы-
вел огонь наружу», — заметил 
один из жителей Королёва. 
Однако в данном случае го-
рючесть материала, по всей 
видимости, привела к еще 
большему распространению 
пламени.

Жители также сетовали 
на то, что пожар изначально 
тушили малыми силами, а 
вода, сброшенная с верто-
летов, не смогла полностью 
сбить пламя. 

telegram:@mk_srochno

ВИДЕО   
на сайте 

ЗДОРОВЬЕ СИРОТ И ПЬЯНИЦ 
ДОВЕРЯТ ФЕЛЬДШЕРАМ

Заниматься пропагандой 
ЗОЖ, выявлять пьяниц и нар-
команов и снижать детскую 
смертность — такими обязан-
ностями в скором времени за-
грузят медсестер и фельдше-
ров. Это следует из проектов 
профстандартов, которые для 
медработников разработали 
эксперты. После обществен-
ного обсуждения документы 
могут быть утверждены Мин-
трудом.

Помимо образования по 
профилю «лечебное дело» и 
фельдшерам, и медсестрам 
профстандарты велят раз в 
пять лет проходить повыше-
ние квалификации. Медсе-
страм (и медбратьям тоже) 
придется освоить азы работы 
пропагандиста. Их обязан-
ностью станет формирова-
ние общественного мнения 
в пользу здорового образа 
жизни и отказа от вредных 
привычек. Кроме того, медсе-
стры должны будут идеально 

справляться со сбором и 
утилизацией медицинских 
отходов. Фельдшеры будут 
обязаны вести патронаж но-
ворожденных и беременных, 
проводить профилактиче-
ские осмотры несовершен-
нолетних и диспансериза-
цию сирот. Также в списке 
санитарно-гигиеническое 
просвещение, выявление 
туберкулеза, мероприятия 
по снижению детской и ма-
теринской смертности и на-
блюдение за инфекционными 
больными. Более того, фель-
дшеру в обязанности стан-
дарт вменяет поквартирные 
обходы с целью выявления 
новых заразных больных. Еще 
одна функция — мониторинг 
сердечно-сосудистых рисков 
у пациентов. Наконец, фель-
дшерам придется выявлять 
курильщиков и любителей 
горячительного и проводить 
с ними воспитательную бе-
седу.

Подозреваемые  
в убийстве
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АРМИЯ ВЗЯЛА 
АБАКАН
Военная рекламная кампания  
в столице Хакасии 
прошла на ура
Министерство обороны РФ продолжа-
ет линию по увеличению в армии доли 
контрактников и уменьшению количе-
ства срочников. Военнослужащих по 
контракту требуется много, и потому 
военное ведомство активно проводит 
по всей стране акции по популяризации 
армейской службы, а заодно и отбору 
претендентов. Очередная такая акция 
прошла в воскресенье в столице Респу-
блики Хакасия — Абакане. Корреспон-
дент «МК» посмотрел, много ли оказа-
лось желающих послужить родине.

В столице Хакассии масштабная акция «Во-
енная служба по контракту — твой выбор» про-
ходила впервые. Агитировать за службу в армии 
сюда прибыли сразу два мобильных пункта по 
отбору добровольцев — один из Красноярска, 
второй — из Новосибирска. В центре города было 
развернуто яркое шоу, какого местные жители, 
похоже, не видели давно. 

Статс-секретарь — заместитель министра 
обороны РФ Николай Панков передал жителям 
Хакасии пожелания мира, добра и благополучия 
от министра обороны Сергея Шойгу. Он расска-
зал, что с начала года подобные акции прошли 
уже в 260 городах. 

— Хакасия имеет славные военные тради-
ции. Более половины населения республики в 
годы Великой Отечественной войны встали на 
защиту нашего Отечества... Их вклад в великую 
Победу неоценим, — сказал замминистра, на-
помнив, что в Абакане дислоцируется 5-я от-
дельная железнодорожная бригада, а в 2015 
году здесь же сформирован 170-й ракетный 
зенитный полк.

Людей в центр с каждой минутой прибывало 
все больше и больше. Вскоре из репродукторов 
даже стали звучать тревожные объявления о 

приметах потерявшихся детей. Но очень быстро 
ситуация прояснилась. Стало понятно, где нужно 
искать «потеряшек». Военные привезли с собой 
десятки образцов техники. Детвора, позабыв обо 
всем, тут же облепила бронетранспортеры, как 
огромная стая перелетных птиц, решившая пере-
дохнуть на крохотном безопасном островке. 

Горожане постарше тоже на время выпали из 
реальности, когда на главную площадь, в самый 
ее центр, приземлились военные парашютисты. 
Потом «в массы» пошли спортсмены ЦСКА и по-
пулярные артисты. Группу «Премьер-министр» 
и Юлию Началову зрители держали на сцене 
своими аплодисментами так долго, как будто от 
этого зависело решение артистов переехать в 
Абакан навсегда.

— Сегодня нас ждет много интересного, 
— интриговал горожан глава Хакасии Виктор 
Зимин.

Тем временем на площади развернули ме-
дицинский пункт, где врачи проводили осмотр 
и сразу выносили свой вердикт, готов ли пре-
тендент к службе в армии, или нет. Интересую-
щимся службой военные специалисты подроб-
но рассказывали, как контрактники социально 
защищены, где и в каких условиях они служат, 
светит ли им жилье. 

Двоих претендентов прямо тут же принял 
на службу замминистра обороны своим лич-
ным приказом. С этого момента они уже стали 
военнослужащими — и им вручили огромные 
мешки с амуницией, чтобы избавить от дол-
гих сборов, а заодно и соблюсти необходимые 
формальности.

А вот армейский паек в этот день получили 
все, кто проголодался. Четыре полевые кух-
ни раздали 3900 порций солдатской каши. От 
желающих попробовать, чем кормят в армии, 
отбоя не было. 

Красивую финальную точку в этом армей-
ском празднике поставили «Соколы России» на 
истребителях Су-35. Их невероятные пируэты 
зрители каждый раз сопровождали аплодис-
ментами и криками «Молодцы!» и «Ура!»... 

Свой многокилометровый марш мобильные 
пункты на «КамАЗах» с прицепами совершили в 
этот день не зря. По данным Минобороны, все-
го через мобильные пункты в Абакане прошли 
более 2700 человек. Из них 260 человек тут же, 
не раздумывая, написали заявление о приеме 
на контрактную службу.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Стратегия Украины: 
российские суда захватывать, 
свои — не возвращать
Служба безопасности Украины вручила 
представителю компании «В.Ф.Танкер», 
которая является оператором задер-
жанного танкера «Механик Погодин», 
повестку на допрос 28 и 29 августа.

СБУ, однако, так и не придумала юриди-
ческого повода для возбуждения дела в отно-
шении российского танкера, поэтому предста-
вителей компании-судовладельца намерены 
допросить по некому «универсальному делу», 
возбужденному генпрокуратурой Незалежной 
еще в 2014 году. Абстрактное уголовное дело 
№42014000000001194 было возбуждено четыре 
года назад по трем статьям: «Нарушение порядка 
въезда на временно оккупированную территорию 
Украины и выезда с нее», «Злоупотребление 
властью или служебным положением» и «Госу-
дарственная измена». С тех пор если Украина 
задерживает какое-то российское судно, а явных 
поводов для этого нет, то в ход идет именно эта 
«универсалка». По этой статье, напомним, был 
задержан крымский сейнер «Норд». 

Однако в отношении «Механика Погодина» 
применить эту «палочку-выручалочку» довольно 
затруднительно. Никакого нарушения порядка 
въезда на территорию Украины не было: танкер 
пришел в Херсон не из Крыма, а из Волгодонска, 
получив все необходимые разрешения на вход в 
порт. Злоупотребление властью найти еще про-
блематичнее: танкер осуществлял транспор-
тировку дизельного топлива из Туркмении на 
Украину по договору фрахта в интересах канад-
ской компании Oil Marine Shipping and Chartering 
Inc. Государственную измену припаять тем более 
невозможно. Оператором судна является рос-
сийская компания, порт приписки танкера — 
Санкт-Петербург, все члены команды — граждане 
России и никогда прежде не были гражданами 
Украины. Наверное, поэтому представители ком-
пании вызваны на допрос в СБУ в качестве свиде-
телей. Хотя свидетелями чего, кроме пиратских 
действий Украины, они могут быть?

Накануне к месту швартовки судна наконец 
смогли подойти сотрудники ОБСЕ. Они расспро-
сили команду о самочувствии, выяснили, есть 
ли на борту пропитание и вода. Но подняться 
на борт отказались, поскольку пограничники 
разрешили им вести переговоры лишь на терри-
тории Украины, то есть в порту. Судно же — уже 
территория РФ. 

Между тем украинские власти, периоди-
чески захватывающие российские суда, вовсе 
не спешат забрать из Крыма свои собственные, 
оставленные в Севастополе еще в 2014 году. В 
выходные украинский вице-адмирал Сергей 
Гайдук пояснил, почему Незалежная не хочет 
заниматься своими кораблями. Все очень про-
сто: Украина не желает забирать их добровольно, 
как ей это предлагают, а намерена добиться 
возвращения по суду: «Если мы забираем эти 
корабли, мы теряем аргумент в международных 
институтах, куда подали иск. То есть междуна-
родные институты будут говорить: «Вы же между 
собой там договорились, забрали корабли, то 
есть проблем никаких нет. Продолжайте ра-
ботать», — пояснил вице-адмирал. По сути, 
высокопоставленный чиновник подтвердил: 
Украине не так важны корабли, как сам между-
народный скандал. 

Кстати, есть и еще одна догадка: возмож-
но, Гайдук полагает, что, находясь в Крыму, ко-
рабли лучше сохранятся. Ведь Россия, хотя их 
не использует, но следит за их сохранностью 
и обслуживанием. На Украине корабли может 
ожидать печальная участь. Ведь, как признался 
Гайдук, после раздела ЧФ «мы получили в свое 
время 140 вымпелов — кораблей, катеров и су-
дов обеспечения, — но за время независимости 
мы списали 65 на металлолом, а из проектов 
бывшего Советского Союза, так называемых 
долгостроев, мы достроили только 5. Представьте 
себе эти впечатляющие цифры развала фло-
та»... Похоже, вице-адмирал боится, что после 
транспортировки в Одессу на металл порежут 
оставшиеся 20 с лишним кораблей. Развалив 
военный флот, Украина сейчас с таким же рве-
нием уничтожает торговый. Поскольку в порты 
Незалежной иностранные суда теперь заходить 
просто опасаются...

Елена ГАМАЮН.

ДЕШЕВЕЮЩИЙ 
«ДЕРЕВЯННЫЙ» 
ОСТАВИТ РОССИЯН 
БЕЗ ОТПУСКА
c 1-й стр.

В этом году с путешествиями рос-
сиянам явно не везет. Планы на 
отдых нарушили цены на авиаке-
росин, которые растут как на дрож-

жах. Как следует из статистики Росавиации, в 
среднем в июле по сравнению с июлем 2017 года 
они увеличились более чем на 18% — до 51,24 
тыс. рублей за тонну. А с начала 2018 года они 
вовсе взлетели на 30%. 

По оценке Минтранса, из-за подорожания 
авиатоплива потери компаний достигли 50 млрд 
рублей. Ведомство предлагает правительству 
оказать финансовую помощь авиаперевозчи-
кам и выделить им на компенсацию издержек 
22,5 млрд рублей. Таким образом планируется 
не допустить резкого повышения тарифов на 
авиаперелеты. 

Однако пока Минтрас только продвигает 
свою идею, авиаперевозчики самостоятельно 
нивелировали свои издержки. И традиционно 
сделали это за счет кошельков пассажиров. В 
конце июля они увеличили топливный сбор. Те-
перь каждый перелет туда-обратно стоит на 400 
рублей дороже. 

Кроме того, по словам первого замдирек-
тора Института актуальной экономики Ивана 
Антропова, предложение Минтранса — всего 
лишь попытка переложить нагрузку пассажиров 
на жителей всей страны. «Эти деньги могли бы 
пойти, например, на развитие инфраструктуры 
или улучшение социальной поддержки», — счи-
тает эксперт. 

Впрочем, беда не приходит одна. Помимо 
роста цен на авиатопливо вмешался другой эко-
номический фактор — колебание валюты. 

После резкого ослабления курса рубля 
авиабилеты в момент подорожали. Так, 15 ав-
густа цены на международные рейсы выросли 
в цене на 6–7% в сравнении с предшествующей 
неделей. Дело в том, что, согласно резолюции 
Международной ассоциации воздушного транс-
порта, именно курс валют используется для 
определения рублевого эквивалента стоимо-
сти авиабилетов иностранных авиакомпаний, а 
также российских перевозчиков, выполняющих 
международные рейсы. 

Если же сравнивать, как изменялись цены 
от года к году, то картина вырисовывается пе-
чальная: в августе 2018 года перелеты за рубеж 
подорожали в среднем на 4% и составили более 
23 тысяч рублей за билет в обе стороны. Как от-
мечают мета-поисковики, более всего выросли 
цены на полеты в Италию (почти на 15%, до 27,5 
тысячи рублей) и Германию (на 17%, до 22,7 тыс. 
рублей). Впрочем, есть направления, на которые 
стоимость авиабилетов стала ниже. В частности в 
Турцию. Однако падение стоимости билетов в эту 
страну обусловлено прежде всего ослаблением 
местной валюты — турецкой лиры. С начала года 
она обесценилась более чем на 30%. А путевки 
в Турцию подешевели по сравнению с прошлым 
годом на 3%. 

Безусловно, ослабление лиры пришлось на 
руку любителям понежиться на турецких пляжах. 
Спрос на путевки увеличился на 46%. Причем 
самостоятельные туристы также стали чаще 
летать в республику. По сравнению с прошлым 
летом поток увеличился на 13%. 

А вот от поездок в Европу россияне сейчас 
отказываются. Если еще в феврале евро стоил 
70 рублей, то сейчас он приближается к отметке 
в 80 рублей. 

Прикинув, во сколько обойдется путеше-
ствие (билеты, проживание, покупка валюты 
по новому курсу для трат в поездке), граждане 
предпочитают остаться в родных пенатах. 

Причем, по словам советника главы Росту-
ризма Дмитрия Горина, ситуация с ценами вряд 
ли улучшится: «Сейчас отмечается рост продаж 
на новогодние даты, но он немного ниже, чем в 
аналогичный период прошлого года. В конце 
года, судя по всему, произойдет коррекция цен 
в большую сторону. Здесь надо учитывать не 
только валютные курсы. Рост цен на авиатопливо 
также впоследствии повлечет удорожание авиа-
билетов», — предупреждает Горин. 

Причем, как отмечает Антропов, цены на 
билеты подскочат, даже если авиаперевозчики 
получат субсидии, которые предлагает Минтранс. 
«Необходимо компенсировать снижение курса 
рубля, уменьшать риски от снижения турпотока, 
да и просто авиаперевозчики захотят под шумок 
увеличить выручку. Так что рост стоимости пере-
лета до 10% очень возможен в скором времени», 
— уверен эксперт. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ВАШИНГТОНУ 
НУЖНА МАЛЕНЬКАЯ 
ПОБЕДОНОСНАЯ 
ВОЙНА
Как Россия может ответить  
на очередной американский 
удар по Сирии
Президенту Дональду Трампу  
в последние дни достается от 
соотечественников-демократов. То 
бывшее доверенное лицо расскажет о 
меркантильных отношениях будуще-
го президента США с красотками. То 
экс-главу предвыборного штаба уличат 
в махинациях. Президентский рейтинг 
трещит. Что в таких случаях обычно де-
лают американские президенты, мир 
знает. Им в такие моменты очень нужна 
маленькая победоносная война. Самый 
яркий пример — атака на Сербию в раз-
гар скандала по выяснению интимной 
связи Билла Клинтона и Моники Левин-
ски в 1999 году.

Дональду Трампу цели отвлекающего удара 
выбирать особо не приходится. По Афганистану 
бей не бей — результат один и тот же уже 17 
лет. ИГИЛ (запрещена в РФ) Штаты, судя по 
бойким заявлениям того же Трампа, уже по-
бедили. Поэтому тоже не цель.

В Ливии все сложно: ударишь по кому-
нибудь из участников внутреннего противо-
стояния, а потом выяснится, что ударил по по-
тенциальному союзнику. Остается Сирия. Тем 
более что по ней Штаты вместе с Францией ни 
за что ни про что уже лупили. Боевики спро-
воцировали химический инцидент в Думе, а 
США, минуя Совбез ООН, приговорили Дамаск 
и жахнули ракетами. Сошло с рук. Штатам кровь 
из носу надо сместить Асада. И даже известно 
почему — он союзник России.

И вот опять Штаты намерены ударить. О 
своих планах Вашингтон, как написала «Нью-
Йорк таймс», даже поставил в известность Рос-
сию. Это якобы произошло во время встречи 
секретаря Совета безопасности РФ Николая 

Патрушева с главой госдепа Болтоном.
Москва сработала на упреждение. В дело 

вступило недавно созданное Главное поли-
тическое управление российского военного 
ведомства. Официальный представитель Мино-
бороны России генерал-майор Игорь Конашен-
ков детально рассказал всему миру о том, где 
какая провокация с химическим оружием опять 
готовится сирийскими боевиками. Она как раз 
и должна стать поводом для ракетного удара 
по Дамаску со стороны США, Великобритании 
и Франции. Указали даже количество бочек с 
хлором, которые доставлены к месту назначения 
в занятой боевиками провинции Идлиб. Только 
что фамилии участвующих в операции боевиков 
не назвали. Но, думаю, и они нашему политу-
правлению известны. В ведомстве у Сергея 
Шойгу бесплатно никто хлеб не ест.

По оценке Минобороны, Штаты хотят обо-
стрения обстановки на Ближнем Востоке. Ну, 
допустим, с логикой США в отношении Сирии 
все понятно: ты виноват уж тем, что хочется мне 
кушать. Нам-то что в этой ситуации делать?

Вариантов несколько. Один самый про-
стой, но и самый подлый — принять к сведению 
угрозы Вашингтона и после означенного удара 
утереться.

Но есть и другие. Например, предупредить 
своего союзника, помочь ему отразить неспра-
ведливый удар, в том числе своими зенитными 
ракетными системами С-300 и С-400. Они при-
крывают наши военные базы в Тартусе и Хмей-
миме. Можно привлечь и российские боевые 
корабли, которые находятся в Средиземном 
море. На них тоже мощные средства ПВО.

Есть и более крутые меры в арсенале 
военно-политического воздействия на жаж-
дущих чужой крови заложников внутриполи-
тических рейтингов. Например, сдержать обе-
щание и рассмотреть наконец положительно 
вопрос о поставке в Сирию, а заодно и в Иран 

зенитных ракетных систем большой дальности 
С-400 «Триумф».

В свое время премьер Примаков, узнав об 
ударе по Сербии, развернул над Атлантическим 
океаном свой самолет, отменив визит в США. 

Какой внешнеполитический маневр пред-
примет Кремль из-за Сирии — узнаем в бли-
жайшее время.
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Как сообщил 26 сентября офици-
альный представитель Минобороны 
России Игорь Конашенков, «по ин-
формации, поступившей сегодня 
от жителей провинции Идлиб в рос-

сийский центр по примирению враждующих 
сторон, в расположенный на юге Идлибской 
зоны деэскалации населенный пункт Хабит при-
были иностранные (англоязычные) специалисты 
для инсценировки «химической атаки» с ис-
пользованием начиненных хлором реактивных 
снарядов.

Удар боеприпасами с отравляющими веще-
ствами планируется нанести в ближайшие двое 
суток из реактивных установок по населенному 
пункту Кафер-Зайта, расположенному в 6 км 
южнее Хабита.

В самом населенном пункте Кафер-Зайта 
осуществляются приготовления привезенной с 
севера провинции группы жителей для участия в 
инсценировке «поражения» от якобы химических 
боеприпасов и бочковых бомб сирийских прави-
тельственных сил, постановочного оказания по-
мощи ряжеными спасателями из «белых касок» 
и съемки видеосюжетов для распространения в 
ближневосточных и англоязычных СМИ. Таким 
образом, заинтересованными внерегиональны-
ми силами в очередной раз готовятся крупные 
провокации на территории Сирии с исполь-
зованием отравляющих веществ для резкой 
дестабилизации обстановки и срыва устойчивой 
динамики идущего мирного процесса».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПРЕВЕНТИВНЫЙ 
АРЕСТ
c 1-й стр.

Но добьются ли власти заявленной 
цели? Сколько бы мне ни дово-
дилось общаться с молодыми 
людьми, которые приходят на на-

вальновские акции, все они (за крайне редким 
исключением) говорят, что выходят не в под-
держку конкретного человека. Им, по сути, не 
важно, Навальный или Подвальный призвал их 
собраться на площади.

«Мне 18, и я всю жизнь прожил при Путине, 
мне хочется перемен, сменяемости власти» — 
вот их стандартный ответ. И да, не всегда у них 
есть понимание того, какие именно перемены 
им нужны и к чему они ведут, но запрос именно 
таков. И я рискну предположить, что еще через 
несколько лет у них возникнет запрос на смену 
самого Навального, который даже им набьет 
оскомину в качестве «единственного безальтер-
нативного лидера оппозиции», как назвал его в 
свое время политолог Станислав Белковский. 
Пройдет время, они соберутся и скажут, что 
полжизни прожили «при Навальном». Но пока он 
еще вполне пригодный к использованию и, увы, 
безальтернативный инструмент для попыток 
смены власти. Точнее, для того чтобы публично 
заявить о своем желании перемен.

Самое смешное, что позиция, которую он 
в итоге занял, совершенно не согласуется с 
запросами самого Навального. Он-то как раз 
предпочитает не замечать, что выходят не за 
него и не ради него. При всей своей авторитар-
ности он невольно построил систему, которая 
работает без его личного присутствия, и на 

помощь ему в этом пришла сама власть. Пока 
Навальный отбывал очередные 30 суток, работу 
его ютьюб-канала нужно было поддерживать, 
выпускать антикоррупционные расследования, 
делиться новостями. И эту функцию взяли на 
себя его помощники, которые теперь могут его 
успешно подменять. 

И акции благополучно проходят без него. 
Конечно, они не так многочисленны, как во вре-
мена «болотных» протестов, но на количество 
пришедших людей уж точно не влияет наличие 
оппозиционных лидеров. Вспомнить хотя бы 
ряд мероприятий, на которые блогер либо не 
приходил вовсе, либо не доходил, так как его 
задерживали у подъезда. Если сравнить с теми 
акциями, на которых он все же присутствовал, 
видно, что на явке это никак не отражалось.

В итоге Навальный стал неким собиратель-
ным образом, который невозможно закрыть в 
стенах изолятора временного содержания и 
тем самым сорвать проведение так некстати 
запланированной оппозиционной акции. Как 
невозможно закрыть только одну площадь в 
городе, чтобы не дать протестующим выйти 
на улицы Москвы. А попытка «превентивного 
ареста» ни к чему не приведет, наоборот, масса 
статей в СМИ о суде над оппозиционером станет 
«рекламой» предстоящих акций. А отсутствие 
лично Навального никого не покоробит. Моло-
дежь устала от культа личности, и в отношении 
нынешних лидеров протеста это тоже работает. 
Но представители власти продолжают мыслить 
в иной парадигме и не в силах этого понять.

Анастасия РОДИОНОВА.

«МОРСКОЙ БОЙ» НА СУШЕ

Ряженые спасатели «белых 
касок» готовятся снимать 
сюжеты о химатаке для 
западных СМИ.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Днем в субботу, 25 августа, в здании на юге Москвы частично обрушилась 
бетонная платформа между пятым и седьмым этажом. «Инцидент произошел в 

4-м подъезде жилого дома №1/17 1956 года постройки на улице Трофимова; пострадавших 
нет», — сообщила старший помощник руководителя Главного следственного управления 
Следственного комитета России по Москве Юлия ИВАНОВА. По основной версии следствия 
(на момент подписания номера), причиной обвала стала погрузка в лифт тяжелых стройма-
териалов и цемента. Жильцов экстренно эвакуировали. Очевидцы рассказывают, что людям 
пришлось выбираться по обломкам бетона. Все выходные специалисты восстанавливали 
пострадавшие конструкции.

ИССЛЕДОВАНИЕ

КАДР

Самопроизвольный раз-
вод Володарского моста 
в Санкт-Петербурге стал 
причиной массового ДТП. 
Два автомобиля и автобус 
врезались в образовавший-
ся зазор, когда одна часть 
моста поднялась на 30–40 
см. В результате проис-
шествия пострадали три 
человека. Один уже выписан 
из больницы, двое находятся 
под наблюдением медиков 
в удовлетворительном со-
стоянии. Мост открыли после 
ремонта 24 августа. Источни-
ки в администрации города 
полагают, что самопроиз-
вольный развод моста могло 
спровоцировать слишком 

тяжелое новое дорожное 
покрытие, которое изменило 
динамическую нагрузку на 
сооружение. Мостотрест на-

чал расследование по факту 
ДТП. Пострадавшим пообе-
щали оказать необходимую 
помощь. 

НОВОДЕЛ

МОСТ ВНЕЗАПНО ПОДНЯЛСЯ ПОД КОЛЕСАМИ АВТО

Певица напугала поклон-
ников тем, что, выступая на 
корпоративе в Уфе 25 авгу-
ста, потеряла сознание и 
вроде как была госпитали-
зирована. Произошло это, по 
неофициальным данным, в 23 
часа. Однако информацию 
опровергает концертный 
директор певицы Сергей 
ЛАВРОВ: «У Ротару повы-
силось давление, а «скорая 
помощь» дежурила только для 

того, чтобы все 
было под контро-
лем, и потому 
что так полага-
ется». Певица 
уже в Москве. 
Она написала в 
Инстаграме: «Дру-
зья! Действительно, 
вчера возникли некото-
рые проблемы со здоровьем. 
Спасибо всем за поддержку и 
заботу! Я уже в норме, и очень 

хочется морожено-
го!». Если верить 

другим источни-
кам, которые 
связывают 
с уфимским 
медицинским 
учреждением, 

София Ротару 
все-таки упала 

в обморок, по-
теряла сознание, не 

узнавала людей, а врачи 
не рекомендовали ей поки-
дать лечебное учреждение.

ЗДОРОВЬЕ

СОФИЯ РОТАРУ УПАЛА В ОБМОРОК

Ученые обнаружили про-
дукт, чрезмерное употре-
бление которого ведет к 
инсультам и инфарктам. 
Это кокосовое масло, 
которое профессор Гарвард-
ской школы общественного 
здравоохранения эпидемио-
лог Карин Михельс назвала 
«чистым ядом» и «ошибкой 
питания». Она отметила, 
что продукт содержит 80% 
опасного для организма 
насыщенного жира (в два 
раза больше, чем, к приме-
ру, в сале, и на 60% больше, 

чем в говядине). Изначально 
кокосовое масло применя-
лось в косметологии — его 
добавляли в различные 
кремы, средства для ухода 
за волосами и лицом. Сейчас 
на нем жарят блюда, готовят 
попкорн, используют при 
заправке салатов. Кокосо-
вое масло можно встретить 
в составе пирогов, печенья 
или хлебобулочных изде-
лий. «Кокосовое масло, как 
и пальмовое, относится к 
тугоплавким маслам. Это 
хотя и растительный жир, 

но из категории тяжелых 
жиров, которые в большом 
количестве приводят к увели-
чению холестерина в крови. 
Последствия этого: развитие 
атеросклероза, болезней 
печени и желчного пузыря, 
инфаркта и инсульта, — гово-
рит диетолог НИИ питания 
РАМН Ольга ГРИГОРЯН. — 
Его абсолютно нельзя 
употреблять в пищу людям с 
аллергией на этот продукт. 
Если, например, в торте есть 
кокосовое масло, это должно 
быть указано на этикетке».

ЕДА

НАЗВАН САМЫЙ ЯДОВИТЫЙ КОМПОНЕНТ ТОРТОВ

В 20 километрах от Софии 
перевернулся и упал в Ис-
кырское ущелье туристи-
ческий автобус.  
В результате как минимум 
16 из 33 пассажиров погиб-
ли, остальные были ранены, 
пятеро из них находятся в 
критическом состоянии. 
По данным Ростуризма, 
россиян в автобусе не было, 
как и вообще иностран-
цев. Болгарские туристы, 
преимущественно женщины, 
направлялись из города 
Божуриште в православный 
монастырь «Семь Престо-
лов» рядом со Своге. Что 

стало причиной аварии, не 
сообщается. Известно лишь, 
что она произошла при пло-
хой погоде и низкой видимо-
сти. По неподтвержденным 
данным, пассажиры не 
были пристегнуты ремнями 

безопасности. В Болгарии 
объявлен национальный 
траур. Премьер-министр 
страны Бойко Борисов 
пообещал усилить контроль 
за дорожным движением в 
пик туристического сезона.

ТРАГЕДИЯ

В БОЛГАРИИ ПЕРЕВЕРНУЛСЯ АВТОБУС С ТУРИСТАМИ
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КАК РОССИЯНЕ ПИТАЮТСЯ В ОБЕДЕННЫЙ ПЕРЕРЫВ НА РАБОТЕ

Я приношу еду из дома

Обедаю в столовой нашей организации

Ем в столовых, кафе или ресторанах

Хожу обедать домой

Заказываю еду с доставкой в офис

У меня не бывает 
обеденного перерыва

Другое

Затрудняюсь ответить

Мужчины 

Женщины

35%
57%

21%
14%

18%
9%

10%
6%

1%
1%

9%
7%

3%
3%

3%
3%
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УЛЬЯНОВ В БРОНЗЕ 
В Омске открыли памятник 
выдающемуся актеру 
24 августа на площади около Омского 
академического театра драмы торже-
ственно открыли памятник знамени-
тому вахтанговцу, народному артисту 
СССР Михаилу Ульянову. Событие, 
которого ждали давно, наконец 
произошло.

Надо сказать, что это не первый памятник 
великому русскому актеру в Сибири. В городе 
Тара, где прошли его детство и юность, на-
род собрал деньги и, не дожидаясь милости 
властей, установил памятник знаменитому 
земляку. А вот в Омске, где артист делал первые 
профессиональные шаги, только два года назад 
заложили памятный камень. Но именно сюда 
во время войны из Тары приехал юный Михаил 
Ульянов, чтобы поступить в студию местного 
драмтеатра. Приехал в Омск с мешком кар-
тошки, который мать собрала ему в дорогу, — 
больше дать было нечего. Способного парня 
зачислили, он начал учиться, бегал в массовке и 
даже получал роли в спектаклях. В это же самое 
время в Омск в эвакуацию приехал Театр имени 
Вахтангова, который работал параллельно под 
одной крышей с омской труппой. 

Юный Ульянов был особенно покорен игрой 
Алексея Дикого. А в 1946 году он отправил-
ся в Москву и после провалов в училищах при 
Малом театре и МХАТе поступил в Щукинское 
училище. Ну а потом были блестящие роли в 
театре и кино, за которые он получал и любовь 
зрителей, и всевозможные государственные 
награды, Союз театральных деятелей, нако-
нец руководство Вахтанговским театром. И вот 

теперь памятник работы Салавата Щербакова 
появился в сквере Омского драматического 
театра. Памятник делали в Москве. Его высота 
— 2,3 метра, общий вес 1,2 тонны (бронзовая 
фигура — 850 кг), стоимость — 10 миллионов (6 
выделили региональные власти, а 4 — Военное 
историческое общество). На открытие памятника 
приехала дочь Михаила Ульянова Елена, а Вах-
танговский театр, который еще не открыл сезон, 
представляли директор Кирилл Крок и актриса 
Елена Сотникова. Елена Ульянова на церемонии 
сказала о том, что это знаковое для нее событие: 
«В Омске как, пожалуй, нигде любят, помнят, 
боготворят и уважают отца. Это его родной го-
род, ставший родным и для меня. Сегодня отец 
вернулся на родину и останется здесь навсегда. 
Я с трудом могу передать переполняющие меня 
эмоции, поскольку возвращение было долгим». 
Средства на памятник собирали больше трех 
лет, пока не помогли местные власти. 

Памятник был освящен, в торжествах при-
нимал участие митрополит Омский и Таври-
ческий Владимир. После церемонии на сцене 
Омского театра прошел вечер памяти Михаила 
Ульянова.

Отдел КУЛЬТУРЫ.

Недавний опрос ВЦИОМ показал, что около 
двух третей опрошенных россиян верят в «тео-
рию заговора», происки неких внешних сил про-
тив России. Предсказуемо, что представителей 
старшего поколения среди таких респондентов 
больше, чем молодежи. Однако общая карти-
на от этого веселее не становится. Социологи 
фиксируют, что за пару лет резко возросла подо-
зрительность российских граждан в отношении 
«внешних врагов». Таким образом, психология 
«осажденной крепости» овладела умами и душа-
ми большинства наших соотечественников. 

Если бы речь шла только о страхах и фобиях 
массовой аудитории федеральных телеканалов, 
то картина была бы не столь удручающей. Одна-
ко в режим «осажденной крепости» переходят 
экономическая и политическая системы страны, 
что будет иметь гораздо более глубокие и долго-
временные последствия.

Как учили классики марксизма, начнем с 
экономики. Ведь экономический базис опреде-
ляет политическую и идеологическую надстрой-
ку. На сегодняшний день российская экономика в 
очередной раз оказалась в переходном периоде. 
Только не к рыночной экономике, как в конце 
прошлого века, а в обратном направлении. Нет 
смысла подсчитывать в процентах долю гос-
сектора. Самое главное — в чьих руках деньги. 
Система выстроена таким образом, что деньги 
концентрируются на федеральном уровне в гос-
бюджете и различных фондах, а потом из центра 
распределяются на проекты, которые должны 
способствовать росту ВВП. 

Недавно Минэкономразвития направило 
премьер-министру Дмитрию Медведеву проект 
комплексного плана развития магистральной 
инфраструктуры. Планируется потратить почти 
7 трлн руб. в течение шести лет. В документе 
представлено 690 различных проектов. По сути 
дела, Минэкономразвития уже де-факто испол-
няет роль советского Госплана. Конечно, всякую 
мелочь, вроде скрепок и булавок, никто планиро-
вать на государственном уровне не собирается, 
но в остальном подход мало отличается.

Во-первых, основным модернизатором и 
локомотивом роста выступает государство. Част-
ный бизнес инициативы проявлять не должен. 
Задача бизнеса — вписаться в утвержденные 
наверху проекты и бюджеты и получить подряд от 
государства. Это распределительная, командная 
экономика, в которой деньги не зарабатываются, 
а осваиваются.

Во-вторых, основным показателем успеш-
ности экономического развития является рост 
ВВП, капитальных вложений. Только теперь мы 
ориентируемся не на решения съезда КПСС, 
а на место в рейтингах Всемирного банка и 
МВФ. В СССР гнали «план по валу» и получали 
за это переходящие красные знамена и грамоты; 
осваивали выделенные предприятию фонды; 
вкладывали огромные деньги в «стройки века» 
и военно-промышленный комплекс. Потом на 
съездах компартии генсеки зачитывали объеми-
стые доклады о том, как в стране советской все 
растет, цветет и колосится. Но при всех «успехах» 
потребительский сектор не развивался, частная 
инициатива и вовсе была под запретом. В ре-
зультате неэффективная и громоздкая система 
рухнула. Снижение цен на нефть в 80-х годах 
лишь сыграло роль триггера в этом процессе.

В 90-х годах Россия пережила шоковую 
терапию, гиперинфляцию, разгул криминала, 
дефолт, двадцатилетие которого аккурат «спра-
вили» недавно, и многие другие злоключения. По-
литики и экономисты, которых принято называть 
либералами, объясняли, что все это неизбежные 
болезненные реформы, через которые надо 
пройти, для того чтобы обрести процветание «как 
в Европе». Но, пройдя все круги экономического 
ада, страна вернулась к той печке, от которой 
плясала. Как сказал бы Виктор Черномырдин, 
«никогда такого не было, и вот опять!».

Концентрация ресурсов госаппаратом и 
приближенными к нему олигархическими груп-
пами неизбежно ведет к таким же процессам в 
политической сфере. Скоро единый день го-
лосования, а интриги на выборах в городах и 
весях на бескрайних просторах страны нет и не 
предвидится. Для государственной бюрократии 
и крупных монополий политический плюрализм 
неприемлем. 

Остатки декораций публичной политики уже 
утратили смысл даже в качестве «витрины для 
Запада». Противостояние с западными странами 
перешло на уровень, напоминающий о годах 
«холодной войны». Многие ветераны той эпохи 
подчеркивают, что в той войне соревновались 
две разные системы, две разные идеологии, а 
современная Россия коммунизм уже не строит, 
поэтому и говорить о «холодной войне 2.0» нет 
смысла. 

Однако реальность посрамила скептиков. 
Россия и Запад вновь спорят о ценностях. В упо-
мянутом опросе ВЦИОМ большинство опро-
шенных подозревают Запад в попытках идеоло-
гического подрыва российской духовности. Мы 
снова смотрим на мир из разных окопов. Разница 
в том, что современное состояние умов в стране 
не имеет четкой идеологической маркировки. 
Нет трудов классиков, на которые можно было 
бы опереться. Или, как писал Салтыков-Щедрин: 
«Последовал экономический кризис, и не было ни 
Молинари, ни Безобразова, чтоб объяснить, что 
это-то и есть настоящее процветание». Поэтому 
нынешняя Россия позиционируется как некий 
ребрендинг СССР. 

Конечно, есть важные различия. Самое 
главное — это социальное расслоение, которое 
в Советском Союзе было немыслимо. «Пище-
вая цепочка» в России сегодняшнего времени 
устроена таким образом, что первыми тяжесть 
возросшего бремени мобилизационной эконо-
мики ощутили на себе простые россияне, а также 
представители малого и среднего бизнеса: уси-
ление налогового пресса, повышение тарифов, 
акцизов, введение разного рода сборов. Все это 
привело к падению реальных доходов населения. 
Недавняя новость об уменьшении среднего чека 
россиян в магазинах — красноречивое свиде-
тельство «затягивания поясов».

Но этих денег для будущих масштабных на-
циональных проектов явно недостаточно. И вот 
уже помощник президента Андрей Белоусов 
выходит с предложением к российским промыш-
ленникам поделиться «сверхдоходами». Те пока 
сопротивляются, но, похоже, в лучшем случае 
добьются поблажек. Логика самого процесса 
неумолима. На следующем витке поделиться 
предложат рыбе покрупней. Концентрация ре-
сурсов в «общем котле» государства неизбежна 
при переходе к планово-распределительной 
системе. 

Много перекличек с поздним СССР и во 
внешней политике. Тень Рональда Рейгана — До-
нальд Трамп, — так же как и его предшественник, 
обещает возрождение величия Америки. Трамп 
уже рапортует об успехах: рост экономики США 
составляет более 4%, подписан самый большой 
военный бюджет США в истории, капиталы бегут 
с развивающихся рынков в Соединенные Штаты, 
«король доллар» снова в почете у инвесторов. 

Но Трамп развивает наступление. Конгресс 
США готовится рассмотреть законопроект, при-
нятие которого позволит американцам прини-
мать меры против участников глобальных сырье-
вых картелей. Речь прежде всего об ОПЕК. Такая 
борьба за «честный нефтяной бизнес» может 
привести к обрушению цен на нефть и глобаль-
ному переделу рынка. В пользу американских 
компаний, разумеется. Какими последствиями 
это отзовется в России, можно наглядно судить 
по «истории СССР 1.0».
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ПОСЛЕДНЯЯ 
БИТВА 
МАККЕЙНА
Выдающийся американский 
сенатор и главный критик 
России умер от рака мозга
Многолетний сенатор от штата Аризона 
Джон Маккейн скончался в возрасте 81 
года от агрессивной формы опухоли го-
ловного мозга. Накануне политик решил 
отказаться от лечения болезни, кото-
рую обнаружили у него примерно год 
назад. Маккейн за десятилетия службы 
в конгрессе заработал себе репутацию 
прямолинейного и бескомпромиссного 
политика, яростно и открыто крити-
кующего как российские власти, так и 
решения Белого дома. В США его знали 
не только как сенатора, но и как одного 
из героев войны во Вьетнаме и «большо-
го друга ветеранов». О значении фигуры 
Маккейна для военных и простых аме-
риканцев «МК» рассказал член ассоциа-
ции ветеранов вьетнамской войны. 

«Сенатор Маккейн верно служил Соеди-
ненным Штатам более 60 лет, до самой смерти, 
— подчеркнул в комментарии «МК» пожизнен-
ный член ассоциации «Американские ветераны 
Вьетнама», автор и исполнитель песен о войне 
Джон Блэк. — Он был настоящим американским 
героем. И он также был большим другом и со-
ратником всех американских ветеранов. Его 
самолет сбили во Вьетнаме в 1967 году, в тот 
же год, когда я служил военным советником в 
армии Южного Вьетнама. Он был патриотом 
нашей страны и американской демократии. Как 
ветеран войны во Вьетнаме я — и я знаю, что и 
многие другие американские ветераны — ощу-
щаю большую потерю». 

В Сенат США входят сто человек, но далеко 
не все эти политики так же известны, как Джон 
Маккейн. Его без преувеличений можно назвать 
политическим мастодонтом и идеологом концеп-
ции американского лидерства в мире. В конгресс 
он попал еще в 1982 году как член палаты предста-
вителей, а уже в 1986 году «пошел на повышение» 
в сенат. С тех пор он был бессменным представи-
телем штата Аризона в высшей палате конгресса 
и дважды был в шаге от президентского кресла. 

Джон Маккейн происходил из семьи по-
томственных военных, так что выбор профессии 
для него был определен с самого рождения: он 
пошел по стопам отца и деда, которые воевали 
во Второй мировой войне против японцев. Од-
нако Военно-морскую академию в Аннаполисе 
офицер окончил с трудом и несколько раз был в 
шаге от отчисления. Дело в том, что еще в студен-
ческие годы проявился его бунтарский характер. 
Как вспоминал его однокурсник Фрэнк Гамбоа, 
Маккейн «коллекционировал дисциплинарные 
взыскания, как некоторые люди собирают марки». 
В академии будущий политик получил прозвище 
Джон Уэйн — в честь актера и «короля» амери-
канского вестерна, — и не в последнюю очередь 
за успех у противоположного пола. 

Обреченный на военную карьеру, с началом 
американской кампании во Вьетнаме Маккейн 
был обречен на командировку в горячую точку. 
В 1967 году самолет, которым он управлял, был 
сбит под Ханоем. При падении пилот выжил, но 
сломал себе обе руки, ногу и попал в плен. Впо-
следствии конечности ему ломали еще много 
раз, но уже при пытках на допросах. Как только 
вьетнамские военные узнали, что он сын аме-
риканского адмирала, пытать его перестали и 
предложили досрочное освобождение. Маккейн 
отказался. По его мнению, американцы, которые 
попали в плен раньше него, и на волю должны 
были выйти раньше. В итоге летчик провел в 
плену пять с половиной лет. 

Когда 36-летний офицер наконец вернулся 
на родину, его встречали как героя. Но Маккейна 
было не узнать. Он садился за штурвал рокового 
самолета черноволосым здоровым мужчиной, а 
вышел на волю совершенно седым, на костылях. 
Именно таким его запечатлели фотокамеры на 
встрече с президентом Никсоном. Пройдя через 
болезненный курс реабилитации, он снова смог 
нормально передвигаться, но до конца жизни утра-
тил способность поднимать руки над головой. 

Позже политический консультант Марк Мак-
киннон, который работал с Маккейном во время 
президентской кампании 2008 года, вспоми-
нал, что ему приходилось помогать политику 
причесываться. «То был момент слабости этого 
гордого солдата, — говорил Маккиннон. — Я 
причесал ему волосы, и он вышел на публику. А 
я отвернулся и заплакал». 

Вернувшись из плена, Маккейн решил не 
продолжать военную карьеру, так и оставшись в 
чине капитана, и пошел в политику. В 1982 году 
он почти без труда выиграл выборы от одного из 
округов штата Аризона в палату представителей. 
По собственному признанию, решающую роль в 
победе сыграло его поведение на теледебатах. 
«Я был просто бешеным, и это качнуло весы в 
мою сторону», — вспоминал Маккейн. 

В 2000 году политик замахнулся на очеред-
ную высоту — кресло президента, но проиграл 
Джорджу Бушу-младшему на праймериз. Так же, 
как в будущем Трамп, Маккейн позиционировал 
себя как честного парня, который говорит то, что 
думает, и не боится открыто выступить против 
вашингтонского истеблишмента. Но в отличие 
от нынешнего президента Маккейн всегда от-
крыто и охотно общался с прессой. Всем запом-
нился его автобус, прозванный «прямодушный 
экспресс», в котором политик разговаривал с 
журналистами и избирателями. 

В 2008 году Маккейн подобрался чуть ближе 
к высшему посту в стране, став кандидатом от 
республиканцев, и снова уступил — на этот 
раз демократу Бараку Обаме. Именно в это 
время сенатор стал широко известен в России 
как один из самых непримиримых ее критиков. 
Еще в 2005-м он внес законопроект об исклю-
чении России из «Большой восьмерки», а позже 
говорил, что российский президент — хуже 
«Исламского государства» (террористическая 
организация, запрещена в РФ). Он также был 
одним из авторов прошлогоднего законопро-
екта конгресса о санкциях против Москвы «за 
вмешательство в выборы». 

Стоит отметить, что огнем своей критики 
сенатор одаривал не только зарубежные страны, 
но и Белым дом. После победы Дональда Трампа 
на президентских выборах он присоединился к 
рядам его противников в конгрессе, несмотря 
на то, что они принадлежали к одной партии. 
Так, Маккейн назвал встречу Трампа и Путина в 
Хельсинки «трагической ошибкой» и даже не при-
гласил президента на собственные похороны. 

В России Маккейна критиковали так же 
активно, как он критиковал Россию. При этом 
вряд ли бы кто-то кинул камень в огород поли-
тика, если бы мы оказались по другую сторону 
баррикад. Маккейна назвали бы патриотом, 
«ястребом», «хардлайнером», как говорят в Аме-
рике, но не более. Таким он и войдет в историю 
американской политики: бойцом на фронтах 
вьетнамской войны, на Капитолийском холме 
и на мировой арене. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

c 1-й стр.
Святой Спиридон Тримифунтский — 
христианский чудотворец, живший 
во II–III веках на Кипре. Его помнят 
как исцелителя неизлечимых боль-

ных и даже воскрешателя мертвых. Сейчас, во 
время экономического кризиса, помощь Спири-
дона может быть весьма кстати.

— В грекоязычном мире этот святой почита-
ется не меньше, чем Николай-угодник. В России 
он был менее известен до последних лет, но к 
нему сейчас стали чаще обращаться: он помогает 
в житейских делах, в работе, в семейных слож-
ностях, — рассказал «МК» протоиерей Всеволод 
Чаплин. — Сейчас кризис, сложное время, многие 
теряют работу. Мы в храме думаем о том, чтобы 
устраивать специальные молебны для людей, 
потерявших работу, и для их родственников, 
и, конечно, к этому святому мы тоже будем об-
ращаться. Есть легенда, что святой Спиридон 
воскресил свою дочь, чтобы узнать, где она 
спрятала отданные ей на хранение драгоцен-
ности: то есть за материальную сторону жизни, 
за экономический и профессиональный успех 
Спиридон «отвечает». Я думаю, он приезжает 
к нам в очень удачное время, сейчас он нужен 
людям в России. 

По словам Всеволода Чаплина, в связи с 
обеднением большого количества людей в на-
шей стране и с распространением уныния из-за 
постоянной погони за деньгами недостатка же-
лающих поклониться Спиридону не будет. 

Одна из самых распространенных легенд 
о Спиридоне Тримифунтском — это башмачки, 
которые меняют на мощах раз в год; прикос-
нуться к ним стремятся многие православные. 
Однако суть легенды вызывает сомнения у 
специалистов. 

— По всему миру сейчас развозят тапочки 
Спиридона Тримифунтского, это уже едва ли 
не в промышленных масштабах происходит, — 
говорит протодиакон Андрей Кураев. — Якобы 
по ночам Спиридон ходит по миру в этих та-
почках, потому снашивает. За какие деньги их 
продает местная епархия — вопрос, но уже и 
в нескольких храмах России есть эти тапочки. 
Суть легенды тоже вызывает вопросы: воскре-
сение тела ожидается общее для всех. Греметь 
костьми и стаптывать тапочки — зачем? Разве 
он не может дистанционно услышать молитву и 
помочь? Почему он бродит, а другие, например 
Сергий Радонежский, лежат на месте? Очень 
много сомнений.

Приобрести филахто — кусочек облачения 
(башмаков) святого Спиридона — можно на Кор-
фу, за этим и едут туда паломники. Цена вопроса: 
от 2 евро за небольшой кусочек ткани в бумаж-
ной обертке до 1340 евро за золотой медальон-
мощевик с бриллиантовым замочком. 

В Москве башмачок Спиридона Тримифунт-
ского хранится в Даниловском монастыре близ 
метро «Тульская». Поклониться ему могут все 
желающие. 

Кроме того, протодиакон Кураев отметил, 
что все христианские святыни, которые привоз-
ят с территории бывшей Османской империи, 
следовало бы предварительно отправлять «в 
карантин», то есть на научную экспертизу. По сло-
вам священника, слишком часто бывали случаи, 
когда под видом святыни прибывали поздние 
подделки из Византии, например XVI века, после 
захвата Константинополя османами. Радиоугле-
родный анализ костей и антропометрия помогли 

бы установить как минимум хронологическую 
верность реликвии. 

— Это не единственная сказка. Известна 
еще другая: якобы в ходе Первого Никейского 
собора в 325 году, когда шел спор о единосущ-
ности Бога, Спиридон взял в руки кирпич и чудом 
разделил его на три составляющих: глину, воду 
и горячий воздух, огонь. То есть три субстанции 
разошлись, и Спиридон доказал, что соединение 
трех сущностей в одном возможно. Однако нужно 
сказать, что это очень поздняя вставка в житие. 
Кроме того, по сути, это не вполне верно: вода, 
глина и огонь — это как раз три разные суб-
станции, и чтобы они соединились, они должны 
утратить свои исходные качества. Поэтому это 
не образ Троицы, тем более что в христианском 
мире не может быть никаких аналогий Троицы. 
Так что можно расценивать это как рекламу ере-
тичества, — резюмирует Кураев.

Дарья ТЮКОВА.
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Автандил ЦУЛАДЗЕ, политолог

А был ли сговор?
На чем же основывались предположения о 

том, что Манафорт — российский агент? В свое 
время он работал в качестве политтехнолога 
на тогдашнего украинского президента Вла-
димира Януковича, имел контакты с крупными 
российскими бизнесменами.

 Впрочем, происходило все это в 2004–2014 
гг., и надо заметить, в совершенно открытой и 
законной форме. Фирма Манафорта деклари-
ровала доходы, полученные от партии Януко-
вича, как и любые другие. В марте 2016 года 
Манафорт получил пост главы избирательного 
штаба Трампа. В то же время официально за-
крылся его офис на Украине, хотя после 2014 
года и смены власти в этой стране он и без того, 
можно сказать, простаивал без дела. 

А так называемая дружба с российскими 
бизнесменами куда-то испарилась. В начале 
2018 года представители компании Дерипаски 
Surf Horizon Ltd. даже подали в суд на Манафорта 
и его делового партнера за незаконное присвое-
ние ими средств и невыгодные консультации 
по инвестициям. 

Все, что комиссии Мюллера удалось на-
копать на Манафорта — это уход от уплаты 
налогов и декларирования иностранных счетов 
в 2012 году, то есть задолго до президентских 

выборов. А ведь работа комиссии Мюллера по 
расследованию «российского вмешательства» 
тянется с октября 2017 года. Неужели за это вре-
мя нельзя было накопать нечто по-настоящему 
стоящее? Припрятанные от налоговиков зара-
ботки Манафорта — слишком слабые резуль-
таты, чтобы оправдать само существование 
этой комиссии. 

Тем не менее ни Сенат, ни Госдеп, похоже, 
не озабочены поиском реальных причин вводить 
ограничительные меры против России. Пакеты 
санкций начали принимать задолго до при-
говора экс-главе штаба Трампа и в отсутствии 
каких-либо доказательств, указывающих на 
вину попавших под санкции предпринимателей. 
Это наталкивает на мысль, что мнимая связь 
окружения Трампа с российскими властями и 
бизнесом — всего лишь оправдание для ведения 
торговой войны с Россией. 

Всем по санкциям 
«США все больше воспринимают рос-

сийскую элиту как нечто целое, — отметил в 
разговоре с «МК» ведущий эксперт Центра по-
литических технологий Алексей МАКАРКИН. 
— Первоначально, еще при Обаме, санкции 
вводились против довольно узкого круга чинов-
ников и предпринимателей, но не затрагивали 
большую часть элиты. Сейчас американцам 
совершенно не важно, откуда происходят ка-
питалы конкретного бизнесмена, когда он их 
заработал, кто ближе к власти, кто дальше. 
Теперь они считают возможным вводить санк-
ции против практически кого угодно. Вашинг-
тон вполне сознательно предусматривает, что 
эффект от этих санкций отразится на обыч-
ных россиянах. Он перешел к более жестким 
мерам, распространяющимся на широкие 
слои населения».

Для примера, в одних только «подсанкци-
онных» компаниях Олега Дерипаски — «Русал», 
En+ и «Группе ГАЗ» работают около 200 тысяч 
человек. Без сомнения, дубина санкций уда-
рит прежде всего по ним. Но Трамп печется в 
первую очередь об американских работягах, 
просто перекладывая деньги из карманов рос-
сийских рабочих в карманы своего целевого 
электората.

«Трампу важен экономический рост в соб-
ственной стране, — продолжает Алексей Макар-
кин. — Ему важно, чтобы те штаты, которые за 
него проголосовали в 2016 году, проголосовали 
за него и в 2020 — те же самые работяги. Для 
этого необходимы рабочие места, экономическая 
экспансия Америки на мировых рынках, чтобы 
как можно больше продавалось американских 
товаров, американского сырья». 

Поэтому глава Белого дома, подчеркнул 
эксперт, и пытается с помощью санкций зару-
бить российский проект газопровода «Северный 
поток-2». Ведь если Европа не сможет получать 
дешевый российский газ по трубам, ей волей не 
волей придется закупить сжиженный американ-
ский по завышенным ценам. 

Не удивительно, что страны Евросоюза от-
крыто высказывает недовольство подобной по-
литикой США. Ведь санкции против «Северного 
потока-2» затронут и зарубежные компании, 
финансирующие строительство газопровода. 
Так, в январе тогдашний глава МИД Германии 
Зигмар Габриэль обвинил США в смешении 
политических и экономических интересов. Он 
заявил, что Вашингтон хочет выдавить россий-
ский газ с европейского рынка, чтобы открыть 
туда дорогу американскому. 

Так запрещалась сталь 
Но российским газом США, естественно, не 

ограничиваются, нанося удары по всем сильным 
сторонам российской экономики, в том числе 
по одному из крупнейших в мире производи-
телей алюминия компании «Русал» и лидеру 
российского автомобильного рынка «Группе 
ГАЗ». Случайно ли что под санкции попали самые 
конкурентоспособные российские производи-
тели, вышедшие в последние годы на новый 
виток развития?  

К примеру, ГАЗ в последнее время достиг 
наилучших результатов за многие годы работы, 
вышел в лидеры на российском рынке и расши-
рил свое присутствие за рубежом, став наравне 
конкурировать с иностранными компаниями. 
Такая ситуация, очевидно, не устраивает Соеди-
ненные Штаты, которые хотят контролировать 
все рынки, все отрасли, весь мировой финан-
совый и промышленный сектор. 

Дональд Трамп с самого начала не скры-
вал, что собирается защищать экономические 
интересы своей страны самыми агрессивными 
методами. «Торговые войны — это хорошо, и их 
легко выиграть», — написал он в своем Твиттере 
в марте этого года. Тогда его давняя инициати-
ва — обложить иностранные сталь и алюминий 
высокими пошлинами — наконец начала вопло-
щаться в жизнь. Ввозные тарифы на сталь были 
повышены до 25%, а на алюминий — до 10%. 
Под раздачу попала не только «кругом вино-
ватая» Россия, но и, казалось бы, партнер США  
Евросоюз, который не замедлил выразить свое 
возмущение и ввести ответные пошлины на ряд 
американских товаров. 

Ухватив этот «стальной рычаг», Америка 
начала применять его и для наказания несо-
гласных, уже плохо разбирая, где друзья, а где 
враги. Как только Турция отказалась выдать США 
арестованного по обвинениям в терроризме 
американского пастора, Вашингтон повысил 
для нее пошлины на эти металлы в два раза. 
Это вызвало неизбежное падение турецкой на-
циональной валюты, а Соединенные Штаты за-
писали в свой актив еще одну выигранную битву 
в торговой войне против всего мира. 

Россия в данной ситуации является не более 
чем товарищем по несчастью всех стран, не по 
своей воле оказавшихся на фронтах торговой 
войны с США. «Всем понятно, что санкции в от-
ношении России введены не из-за Сирии, не из-
за Украины, не из-за Крыма, не из-за чего бы то 
ни было, кроме как из-за желания использовать 
методы недобросовестной конкуренции, про-
двигать абсолютно бесперспективную политику 
сдерживания России», — недавно подчеркнул 
министр иностранных дел РФ Сергей Лавров. 

Обсуждения новых санкций в отношении 
России, прошедшие 21 августа в американском 
Конгрессе, только подтверждают реальные наме-
рения Вашингтона. Сенатор Джон Нили Кеннеди 
в ходе этой дискуссии обозначил тему своего 
выступления: «Как поставить российскую эко-
номику на колени», а заместитель главы Мин-
фина Маршалл Биллингсли сообщил, что США 
не планируют снимать санкции с «Русала». Мы 
далеки от того, чтобы снижать давление, мы 
наращиваем его», — сказал он. 

Анна ЛЕВИЦКАЯ.

САНКЦИИ
В США суд присяжных вынес приговор 
бывшему главе избирательного штаба 
Дональда Трампа Полу Манафорту. 
Политтехнолог был признан виновным 
по восьми пунктам из 18, среди кото-
рых есть финансовое мошенничество 
и уклонение от уплаты налогов, но нет 
так старательно ему приписываемых 
связей с Россией. Дело Манафорта 
тем не менее символично. Он был 
первой крупной фигурой из окружения 
Трампа, которая стала жертвой рас-
следования предполагаемого вме-
шательства Москвы в американские 
выборы. За шумом вокруг его дела и 
последовавшим шквалом антироссий-
ских санкций, никто и не заметил, что 
доказательств «сговора» избиратель-
ного штаба Трампа с Россией так и не 
нашли. Создается впечатление, что и 
не искали. Как считают эксперты, цель 
американских санкций — не точечный 
удар по российской элите, а все-
объемлющая торговая война против 
нашей страны.

Зачем Вашингтону на самом деле понадобились антироссийские санкции?
РЫЧАГИ ТОРГОВОЙ ВОЙНЫ США

ПОТЕРЯВШИХ РАБОТУ 
ПРИМЕТ СВЯТОЙ СПИРИДОН

Будущий сенатор всегда отличался 
бунтарским характером. Таким его 
запечатлели в 1973 г.

Изувеченный во вьетнамском плену 
Маккейн жмет руку президенту 
Никсону. 
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ЮБИЛЕЙ

Статья 282 УК РФ. Возбужде-
ние ненависти либо вражды, а 
равно унижение человеческого 
достоинства

1. Действия, направленные на возбуждение 
ненависти либо вражды, а также на унижение 
достоинства человека либо группы лиц по при-
знакам пола, расы, национальности, языка, 
происхождения, отношения к религии, а равно 
принадлежности к какой-либо социальной груп-
пе, совершенные публично или с использо-
ванием средств массовой информации либо 
информационно-телекоммуникационных сетей, 
в том числе сети «Интернет», —

наказываются штрафом в размере от 
трехсот тысяч до пятисот тысяч рублей или в 
размере заработной платы или иного дохода 
осужденного за период от двух до трех лет, 
либо принудительными работами на срок от 
одного года до четырех лет с лишением права 
занимать определенные должности или зани-
маться определенной деятельностью на срок 
до трех лет, либо лишением свободы на срок 
от двух до пяти лет.

2. Те же деяния, совершенные:
а) с применением насилия или с угрозой 

его применения;
б) лицом с использованием свое-

го служебного положения;
в) организованной группой, —
наказываются штрафом в раз-

мере от трехсот тысяч до шестисот ты-
сяч рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденного 
за период от двух до трех лет, либо при-
нудительными работами на срок от двух 
до пяти лет с лишением права занимать 
определенные должности или занимать-
ся определенной деятельностью на срок 
до трех лет, либо лишением свободы на 
срок от трех до шести лет.

Немного истории 
и еще меньше 
законотворчества
Пунктом, касающимся интернет-

экстремизма, 282-я статья «приросла» не 
сразу.

Первое чтение депутатами Государ-
ственной Думы новых поправок состоялось 
3 июля 2013 года. На заседании выступил заме-
ститель министра внутренних дел Игорь Зубов. 
Он отметил нарастание в стране проявлений экс-
тремизма, рост числа радикальных группировок, 
исповедующих идеологию национальной, расо-
вой и религиозной нетерпимости и совершаю-
щих на этой почве преступления. И заявил, что 
правовой арсенал противодействия экстремиз-
му недостаточен, а обсуждаемый законопроект 
«в значительной степени устраняет эти пробе-
лы». Вот один из таких пробелов: «В законо-
проекте усиливается уголовная ответственность 

за соверше-
ние преступлений экстре-

мистской направленности с использованием 
информационно-телекоммуникационных сетей, 
включая сеть Интернет».

Член думского комитета по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессуальному 
законодательству Отари Аршба (в Думе нынеш-
него созыва он возглавляет комиссию по этике) 
тогда отметил: «Комитетом законопроект был 
рассмотрен давно, у нас есть замечания: необ-
ходимо дать правоохранителям и правоприме-
нителям четкий инструмент, который исключил 
бы возможность широкого толкования этого за-
кона. Законопроект будет доработан ко второму 

чтению, а сейчас комитет рекомендует 
его принять в первом чтении».

Результаты голосования:
за — 236 человек, это 52,4% парла-

ментариев и 100% проголосовавших; 
против — 0;
воздержалось — 0;
не голосовало — 214 человек, т.е. 

47,6%.
За поправки проголосовали 

233 из 238 членов фракции «Единая 
Россия» и 3 депутата от «Справедли-
вой России». Коммунисты и ЛДПР не 
голосовали ни за, ни против — это, 
напомним, 47% парламентариев.

Обратим внимание, уже тогда 
многим депутатам было понятно: 
то, что предлагается, это дубина, 
которой можно колошматить всех 
подряд. Но это понимание значе-
ния не имеет — парламентское 

большинство вносит в законы любые 
изменения.

Прошел почти год, и в июне 2014-го закон 
был принят.

Что в итоге?
Вспомните, что в парламенте говорил пред-

ставитель МВД Игорь Зубов об устранении 
пробелов: «...усиливается уголовная ответ-
ственность за совершение преступлений экс-
тремистской направленности с использованием 
информационно-телекоммуникационных сетей, 
включая сеть Интернет».

Сравните часть 1 статьи 282 «Возбужде-
ние ненависти либо вражды, а равно униже-
ние человеческого достоинства» Уголовного 
кодекса Российской Федерации в редакции 
Федерального закона от 08.12.2003: «Действия, 
направленные на возбуждение ненависти, либо 
вражды, а также на унижение достоинства че-
ловека, либо группы лиц по признакам пола, 
расы, национальности, языка, происхождения, 
отношения к религии, а равно принадлежности 
к какой-либо социальной группе, совершенные 
публично или с использованием средств мас-
совой информации...»

И в действующей редакции: «Действия, 
направленные на возбуждение ненависти, либо 
вражды, а также на унижение достоинства че-
ловека либо группы лиц по признакам пола, 
расы, национальности, языка, происхождения, 
отношения к религии, а равно принадлежности 
к какой-либо социальной группе, совершен-
ные публично или с использованием средств 
массовой информации, либо информационно-
телекоммуникационных сетей, в том числе сети 
Интернет...»

Вот и все законотворчество. А что это за 
«четкий инструмент, который исключил бы воз-
можность широкого толкования этого закона», 
так и осталось загадкой.

В чем засада
Правозащитник Мария КРАВЧЕНКО, 

эксперт Информационно-аналитического 
центра «Сова»:

— Действующий с 2002 года закон о про-
тиводействии экстремистской деятельности 
слишком «широкий», под его действие под-
падает чрезвычайно большой набор деяний. 
Это открывает государству возможности для 
его применения не только в целях обеспечения 
безопасности общества, но и для обеспечения 
идеологического контроля над обществом.

Статья против возбуждения ненависти нуж-
на, и подобные нормы существуют в большин-
стве европейских стран. Но под такую статью 
должна подпадать не любая грубость, а прежде 
всего призывы к насилию или дискриминации 
в отношении людей того или иного пола, расы, 
национальности, религии и т.п. В каждом случае 
правоохранители должны взвешивать степень 
общественной опасности высказывания, в том 
числе в Интернете. Наши правоохранители часто 
руководствуются иными критериями.

В законе есть несовершенные формулиров-
ки. Например, «возбуждение ненависти в отно-
шении социальной группы». Законодательства 
ряда стран действительно защищают некоторые 
уязвимые меньшинства. Но под нашу «широкую» 
формулировку можно отнести кого угодно, на-
пример, представителей власти. В 2011 году 
Верховный суд выпустил постановление, со-
гласно которому критика власти не должна 
рассматриваться как возбуждение ненависти 
и караться по ст. 282, но это постановление 
зачастую игнорируется.

Как возбуждение ненависти трактуется и 
пропаганда превосходства собственной ре-
лигии — это тоже весьма спорный момент, по-
скольку приверженец любой религии по опреде-
лению считает ее единственно верной.

Что касается подпадающего под ст. 282 
унижения достоинства человека по признаку 
принадлежности к той или иной общности, то, 
на мой взгляд, это деяние не представляет 
большой опасности и должно быть перенесено в 
Административный кодекс или рассматриваться 
как повод для подачи гражданского иска про-
тив обидчика.

Кроме того, во многих случаях сомнитель-
ная публикация в Сети не должна становиться 
поводом для уголовного преследования, до-
статочно принять предупредительные меры и 
просто потребовать ее удалить.

Я хочу подчеркнуть, что закон о противо-
действии экстремизму, к которому, как уже гово-
рилось, есть претензии, с момента принятия не 
претерпел существенных изменений. Менялись 
установки властей. А вместе с ними менялась 
и правоприменительная практика.

Правоприменительная 
практика абсурда
Приводить конкретные примеры «посадок 

за репосты» не имеет никакого смысла — не 
хватит газетной площади. Каждый день мы 
слышим об очередном таком эпизоде с абсо-
лютно абсурдными формулировками: то усы 
губернатору как у Гитлера пририсовал и попал 
под уголовку, то «экстремистскую» песенку 
на своей страничке сохранил и тоже стал экс-
тремистом. Тем более что «посадки за репо-
сты» — термин широкий и неточный. Не всегда 
людей сажают, не всегда это 282-я статья. Это 
может быть статья 280 (публичные призывы к 
осуществлению экстремистской деятельности), 
205.2 (публичные призывы к осуществлению 
террористической деятельности или публичное 
оправдание терроризма), 354.1 (реабилита-
ция нацизма), ч. 1 ст. 148 (оскорбление чувств 
верующих).

Но даже по той статистике, что доступна, 
можно оценить масштаб и динамику явления. По 
данным Верховного суда России, в 2014 году по 
ст. 282 было осуждено 267 человек, в 2015 году — 
378, в 2016-м — 395. В 2017 году, по данным 
правозащитников (здесь, видимо, уже не только 
282-я статья), за публикации в Интернете по 
уголовным делам осуждено 465 человек, а по 

административным — 4046 человек.
Также по подсчетам правозащитников, 

с 2011 года число уголовных дел за экстремизм 
выросло в четыре раза. Впрочем, официаль-
ные данные по преступлениям экстремистской 
направленности несколько ниже (хотя тоже 
впечатляют). В 2011 году таких преступлений 
зарегистрировано 622 (в суд было направлено 
463 дела). В 2017-м — уже 1521 преступле-
ние (в суд направлено 1109 дел). В текущем 
году — уже 762 преступления, в суд направлено 
481 дело.

Что они думают теперь
Вот что говорят некоторые действующие 

законодатели, которые в 2014 году тоже были 
депутатами и поддержали поправки в статью.

Николай КОЛОМЕЙЦЕВ, первый заме-
ститель председателя комитета по труду, 
социальной политике и делам ветеранов, 
фракция КПРФ:

— Статью нужно менять. Она оказалась 
слишком болезненной для многих. Наша фрак-
ция глубоко озабочена тем, как применяется 
статья, мы работаем над поправками к ней. 
Как только поправки будут готовы, мы начнем 
процесс, итогом которого станет их обсуждение 
Государственной Думой. Это процесс небы-
стрый. По своему депутатскому опыту я знаю, 
что быстрее всего необходимые процедуры про-
ходят те изменения в законы, которые получили 
предварительное одобрение Администрации 
Президента. Мы выйдем на государственно-
правовое управление Администрации и на-
деемся на его сотрудничество.

Ольга КАЗАКОВА, первый заместитель 
председателя комитета Государственной 
Думы по культуре, фракция «Единая Россия» 
(в 2014 году — член комитета по вопросам 
семьи, женщин и детей):

— Для того чтобы анализировать ситуа-
цию в каждом случае, нужно видеть не только 
картинку, а весь скан странички, на которой она 
была опубликована, т.е. какие подписи под ней 
стояли, в каких обстоятельствах и для чего та 
или иная фотография использовалась. Второе, 
очень важное обстоятельство, — нам нужно 
знать мотивировочную часть решения суда. Уже-
сточающие поправки, принятые предыдущей 
Думой, касаются не конкретных фотографий, 
они касаются действий, в которых усматри-
вается пропаганда нацизма. Одним словом, 
в каждом конкретном случае нужно смотреть на 
мотивировочную часть, только тогда мы можем 
обсуждать ситуацию.

Если будут зафиксированы массовые пре-
цеденты использования 282-й статьи не по 
назначению, тогда над ее формулировками дей-
ствительно нужно будет работать. Но у граждан 
нашей страны есть такое чутье по отношению 
ко всему, что связано с нацизмом, что, пока 
живы нынешние поколения, можно оставаться 
в рамках норм этого закона.

А вот что думают депутаты, статью не 
поддержавшие.

Сергей ШАРГУНОВ (в момент принятия 
статьи депутатом не был):

— 282-я — это в принципе зло. Где критерии 
запретного? Кто эксперты, обвинители, судьи?.. 
Надо делать всё возможное, чтобы зло мини-
мизировать. Пока дубина нависает над каждой 
размышляющей головой. Онлайн и офлайн. Лю-
бой, кто дерзит, язвит, ругает, спорит, лайкает, 
репостит, собирается в кружок больше трех — 
подопытный. В любой момент выдернуть можно 
любого. Большинство обвиняемых — молодые. 
Часто им просто мстят за молодость. Хотят, 
чтобы страна всегда жила в страхе и косности. 
Хотели бы вырубить на фиг Интернет. Стоят на 
пути у потока слов, картинок, роликов, песен и 
ловят кого попало… Дабы проучить остальных. 
И законы против Интернета — это месть моло-
дым. При этом молодых поощрительно натрав-
ливают на молодых. Неподобающее суждение, 
хохма, резкий выпад — то, что легко проходит 
по разряду экстремизма, — ставится в один 
ряд с терроризмом — убийством людей. Это 
единый список огнеопасных граждан — врагов 
общества и государства. И такое уподобление 
как бы в порядке вещей…

Я сторонник отмены 282-й статьи Уголов-
ного кодекса. Подобных законов достаточно, 
насилие и призывы к нему и без того караются. 
Реальных экстремистов нужно наказывать, с 
этим никто не спорит, однако в 282-й статье 
есть определения, которые настолько широ-
ки и расплывчаты, что экстремистом можно 
сделать чуть ли не каждого. В провинции эта 
статья давно превратилась в дубину. Как зако-
нодатель, я выступаю за смягчение и уточнение 
действующего закона об экстремизме.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ — давний 
борец с 282-й статьей Уголовного кодекса. 
Он и его соратники по партии считают, что се-
годня между Основным законом государства 
и 282-й статьей существуют противоречия, 
число жертв которых растет. Квалификация 
преступлений по ст. 282 в некотором смысле 
является универсальной, то есть позволяет 
привлечь к уголовной ответственности даже за 
высказывания, выраженные в форме перепоста 
в социальной сети без комментария обвиняе-
мого, или за высказывания, распространенные 
без прямого умысла, то есть эмоционально 
проявленного недовольства, а также неза-
висимо от намерений лица, разместившего 
информацию.

Робкие попытки 
исправиться
Верховный суд России рассматривает 

вопрос о смягчении наказания за репосты 
экстремистских и запрещенных материалов. 
Гуманизация предполагает перевод поступка 
в категорию, не предусматривающую лишения 
свободы. Давно рассматривает, минимум с 
прошлой зимы.

Министерство связи и массовых коммуни-
каций предложило разрешить демонстрацию 
нацистской и экстремистской символики «в про-
светительских, учебных и информационных 
целях». Мол, действующий закон позволяет 
привлекать к ответственности за публикацию 
практически любых фото и видео на тему Вели-
кой Отечественной войны, в кадрах которых при-
сутствует враг. Предложило еще в 2017 году.

В январе нынешнего года возглавляемая 
Жириновским фракция разработала законо-
проект, отменяющий ст. 282 Уголовного кодекса 
«Возбуждение ненависти либо вражды, а равно 
унижение человеческого достоинства».

Сенатор Антон Беляков подготовил зако-
нопроект, исключающий «административную 
ответственность за использование нацистской 
символики или атрибутики в произведениях 
науки, литературы, искусства, а также в инфор-
мационных, учебных и просветительских целях 
при условии отсутствия признаков пропаганды». 
Внес в феврале этого года.

Депутат Шаргунов с коллегами в конце 
июня внес в Госдуму законопроект о смяг-
чении ч. 1 ст. 282 УК РФ. Чтобы наказывать 
административно.

В начале августа РПЦ призвала «создавать 
условия для прекращения дел, касающихся 
оскорбления чувств верующих, в связи с при-
мирением сторон».

И о главном...
«Если речь идет о распространении экс-

тремистской информации, должны применяться 
общие правила. Но нужно определиться с по-
нятиями. Нельзя доводить до абсурда. Нужно 
поставить заслон экстремизму. Кто же станет 
спорить, что нужно ставить заслон пропаганде 
суицида и нацизма. Но давайте сосредоточим 
внимание на проблеме». Президент России 
Владимир Путин, 7 июня 2018 года.

По словам депутата Шаргунова, уже ско-
ро — в сентябре — по поручению президента 
должны быть представлены предложения о 
том, «как нам реорганизовать Рабкрин», то есть 
реформировать печально знаменитую 282-ю 
статью УК.

Интересно, скольких еще посадят до того, 
как ее реформируют...

Станислав ВАРЫХАНОВ,  
Дмитрий ПОПОВ.

«Сергею Крикалёву — 60?! Да бросьте 
меня разыгрывать!» — так реагируют 
многие люди, даже из тех, кто работает 
с летчиком-космонавтом Сергеем Кон-
стантиновичем в одной отрасли, но ни 
разу не сталкивался по долгу службы с 
его паспортными данными. Да, пожалуй, 
самому титулованному из современных 
космонавтов, обладателю звания «Луч-
ший космонавт планеты», шесть раз 
стартовавшему в космос, действительно 
не дашь столько. Кажется, понадобит-
ся завтра слетать на орбиту в седьмой 
раз — он не откажется. Любовь к космосу 
у Крикалёва — на всю жизнь. 
О себе Сергей Константинович говорить 
особо не любит. Вот о полетах — сколь-
ко угодно. Поэтому сегодня мы пошли по 
другому пути: попросили рассказать о 
нем его коллег-космонавтов. 

Виктор САВИНЫХ — летчик-космонавт 
СССР, дважды Герой Советского Союза, пре-
зидент Московского государственного уни-
верситета геодезии и картографии:

— Мне очень запомнился момент, когда мы с 
Владимиром Джанибековым в 1985 году на Бай-
конуре готовились к полету на станцию «Салют-7» 
для восстановления контроля над ней. В нашей 
группе были специалисты, которые занимались 
механикой, баллистикой, вопросами стыковки. 
Среди этих людей был и Сергей Крикалёв, кото-
рый участвовал в нашей работе на тренажерах и 
создавал бортовую документацию для полета. 
Сам он еще не был тогда в отряде космонавтов, 
но готовился туда войти, проходил медкомиссию. 
Нас объединяло то, что мы занимались плавани-
ем — он в Питере, я в Москве, но летать вместе 
не летали.

Зато весной 2009 года, когда встал вопрос 
о необходимости смены начальства в ЦПК им. 
Гагарина и тогдашний руководитель Федераль-
ного космического агентства Анатолий Перминов 
попросил меня назвать наиболее приемлемые 
кандидатуры на этот пост, я в числе прочих назвал 
и Крикалёва. Вообще-то сначала Перминов пред-
ложил эту должность мне, но я отказался, сослав-
шись на то, что успешно руковожу университетом 

и не хотел бы ничего менять в этом 
плане. Проходит некоторое время, 
и Перминов назначает Сергея ру-
ководителем ЦПК. Сейчас многое 
изменилось, он уже занимает другую 
должность, но мы дружим, играем 
периодически в большой теннис в на-
шем московском «звездном городке» 
на Хованской улице, где он так же, как и мы 
когда-то, получил квартиру за полет в космос. Это 
компанейский, симпатичный, добросовестный, 
человек, с которым у нас не было ни проблем, 
ни распрей. 

Александр ЛАВЕЙКИН — летчик-космонавт 
СССР, Герой Советского Союза:

— Мне наиболее ярко запомнилось обще-
ние с Сергеем Крикалёвым, когда он пригласил 
меня полетать на самолете Як-52 под Серпуховом, 
на аэродроме «Дракино» в 1995 году. На этом 
аэродроме базируется наша сборная команда по 
высшему пилотажу, а Сергей — мастер спорта по 
этому виду. Усадил он меня в кабину — я в таких 
спортивных самолетах никогда не летал, хотя сам 
летчик и летаю на учебно-боевом реактивном 
истребителе Л-29, — и стал мне демонстриро-
вать фигуры высшего пилотажа. Разные были 
фигуры: и «бочки» и «штопор», но больше всего 
мне запомнилась фигура под названием «абра-
кадабра Мартемьянова». Это сложная фигура 
высшего пилотажа, которую выполняют далеко 
не все летчики-спортсмены. А Сергей Крикалёв 
несколько раз мастерски продемонстрировал 
этот великолепный элемент. 

— В чем же он заключается?
— А я толком и не понял — абракадабра она 

и есть абракадабра. (Смеется.) С точки зрения 
пассажира, это было «голова–ноги–голова–ноги»... 
Первым фигуру выполнил чемпион мира Владимир 

Мартемьянов, который 
трагически погиб 

в 1970 году, и те-
перь в его память 
этот элемент вы-
полняют некото-
рые летчики.

Пролетая 
над Окой, Сер-
гей перевернул 
самолет вниз 

кабиной, и мы 
вызвали вос-

торг и удивление 
отдыхающих на го-

родском пляже. По-
сле полета приходим 

на этот пляж искупаться, 
а загоравшие там девушки 

рассказывают: «Знаете, тут примерно 
полчаса назад самолет летал вверх колесами. Так 
эффектно!». Нам ничего не оставалось, как гово-
рить: «Что вы! Неужели такое возможно?!». 

Сергей связи с небом, с самолетным спортом 
не теряет. Как только у него выпадает свободное 
время, он летает. 

— Есть ли возрастной предел для таких 
полетов?

— Для мастеров спорта и летчиков такого 
уровня, я думаю, предела нет. Мне кажется, он 
мог бы еще и в космос слетать. 

— На орбите вы не пересекались?
— Нет, мы вместе на станцию не летали, но я 

был свидетелем начала его космической карьеры. 
Вскоре после моего возвращения из космоса 
в 1987 году, в январе 1988-го, мы традиционно 
поехали на спортивные сборы в Медео — высо-
когорный спортивный комплекс в Казахстане. 
Несколько дней мы катались там на горных лыжах, 
а потом поднялись на самую верхнюю точку — 
перевал Талгар. Стоим, готовимся спускаться, 
и вдруг по радио, расположенному вдоль всего 
подъемника, говорят, повторяя несколько раз: 
«Сергею Крикалёву срочно спуститься в гости-
ницу!». Крикалёв на меня посмотрел: «Саш, не 
знаешь, что это?». Я говорю: «Сереж, я не знаю, но 
мне кажется, ты скоро полетишь в космос». Так и 

получилось. Он спустился на лыжах к горнолыж-
ной гостинице, его срочно посадили в машину — 
в аэропорт, на ближайший авиарейс в Москву и 
сразу на программу. Через шесть месяцев он уже 
полетел в космос. 

— Прямо с горы сняли, получается?
— Да, именно так. (Смеется.)
Александр ВОЛКОВ, советский и рос-

сийский летчик-космонавт, Герой Советского 
Союза:

— Тот полет в 1988 году, когда я летал вме-
сте с Сергеем Крикалёвым и французом Жан-Лу 
Кретьеном, был интересен тем, что оба моих по-
путчика были летчиками, как и я. У нас было много 
общих интересов. Для Сергея это был первый 
полет, и я был очень рад, что космос быстро его 
принял. 

— Насколько это редко случается?
— У всех по-разному: бывает, что недомо-

гание не дает нормально работать до недели. Но 
есть те, кто сразу приступает к работе. К таким 
отношусь я сам, и таким оказался мой напарник 
Сергей Крикалёв. Наверняка быстро адаптиро-
ваться ему помогли и рекомендации, которые ему 
давали еще на Земле: в первый день надо меньше 
крутить головой, не спешить делать кульбиты, 
сальто, не заглядываться в иллюминатор. Надо 
где-то в течение суток дать организму привыкнуть 
к новым ощущениям, что называется, правильно 
войти в невесомость. 

Сергей — очень любознательный человек, 
который хорошо работает и головой, и руками. 
В одном полете мы с ним провели вместе шесть 
месяцев, во втором — пять месяцев, и он прекрас-
но себя показал в обоих. Нерешенных задач у нас 
с бортинженером Крикалёвым на борту никогда 
не было, все, что ставил перед нами ЦУП, выпол-
нялись. Казалось бы, иногда решались самые 
нерешаемые. К таким я бы отнес ремонт гиродина 
(устройства, применяемого для высокоточной ста-
билизации и ориентации станции. — Н.В.) в первом 
полете. Этот прибор, установленный на внешней 
стороне станции, вообще не подлежит ремонту, 
считалось, что его невозможно разобрать. Но мы 
с Сергеем смогли и внести его внутрь станции, и 
разобрать, и отремонтировать. 

Были у нас и комичные ситуации на борту. 

Помню, когда записывали телепередачи к какому-
нибудь событию, мы хохотали — не могли оста-
новиться — над некоторыми фразами, которые 
попадались нам в заранее присланном тексте. Там 
бывали такие слова, которые мы бы близко никогда 
не произнесли по собственной воле. Хорошо, что 
свои выступления мы сначала репетировали. Вот 
я читаю текст, спотыкаюсь на каком-нибудь перле, 
а Сергей, снимающий меня, хохочет, камера в его 
руках трясется, и кадр не получается. Отсмеяв-
шись так на тренировочных дублях, генеральную 
съемку проводили уже отлично. За наш полет мы 
привезли на Землю на тот момент больше всего 
фото- и киноматериалов. Службы, которые за-
нимаются кино- и фотохроникой, были нам очень 
благодарны, потому что съемка была очень ка-
чественной. Наши пленки до сих пор используют 
при составлении каких-то космических фильмов. 
Демонстрируются они и в Музее космонавтики, 
и на ВДНХ.

В свой второй полет в 1991 году Сергей от-
правился с Анатолием Арцебарским и женщиной-
космонавтом, британкой Хелен Шарман, которая 
решила преподнести тем, кто их встречал на стан-
ции, сюрприз, влетев из корабля в космический 
«дом» в красивом пеньюаре. Кстати, Сергей тогда 
в честь ее прилета надел галстук поверх футбол-
ки — леди же прилетела.

Юрий ГИДЗЕНКО — космонавт-испытатель 
Центра подготовки космонавтов имени 
Ю.А.Гагарина, Герой России:

— В свой второй полет я отправился 
в 2000 году вместе с Сергеем Крикалёвым и аме-
риканцем Уильямом Шепардом. Это была первая 
экспедиция на МКС, не очень легкая, потому что 
много приходилось работать, расконсервировать 
станцию, готовить ее для других экипажей. 

Когда мы после двух суток полета состыкова-
лись со станцией, проверили герметичность, все 
системы, выровняли давление и стали открывать 
люк, ведущий из корабля «Союз» на станцию, вы-
яснилось, что он не открывается. Крутим ручку, 
тянем на себя… Замки открылись, а он словно 
приклеился, зараза. Сергей говорит мне: дай-ка 
я попробую дернуть. Но и у него ничего не вы-
шло. Шепард смотрит на наши тщетные попытки 
перейти на станцию с недоумением и подсту-
пающим волнением, а я говорю ему, разряжая 
накалившуюся обстановку: Шепард, ну что, теперь 
придется на Землю возвращаться?.. В конечном 
счете Сергей ухватился за эту ручку, уперся но-
гами в стену, благо невесомость это позволяла, 
я — за него. Так, выстроившись по типу сказочных 
персонажей из «Репки», мы дернули ручку люка со 
всей силы и все-таки открыли его. 

Объем станции тогда был далеко не такой, 
как сейчас, когда к ней пристыкованы 15 модулей. 
В нашем распоряжении было всего два модуля — 
третий, американский, был еще закрыт. Спасало 
то, что между нами были хорошие отношения, 
взаимопонимание и взаимовыручка. Мы же го-
товились к полету четыре года.

Помню, как-то мне пришлось вручную, в ре-
жиме телеоператора, стыковать прибывший к МКС 
грузовой корабль. Но камера на корабле запотела, 
и я не мог со стороны корабля на мониторе хоро-
шо видеть станцию. «Грузовик» зависал метрах в 
десяти от нее. Тогда Сергей стал, глядя в иллюми-
наторы, подсказывать мне, приближается корабль 
или отходит. Так и причалили «Прогресс».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Друзья и коллеги 
прославленного летчика 
поздравили его, 
вспомнив самые 
драматические, 
рискованные и 
смешные случаи, 
которые им вместе 
довелось испытать 
в небе и на земле 

НА ВСЕ РУКИ 
КОСМОНАВТ

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

КОНЕЦ 
ВЕЛИКОГО 
РЕПОСТА

По желанию следователей, 
за этот кадр могут 

привлечь к уголовной 
ответственности.  

А могут  
и не привлечь. 

Александр Волков с Сергеем 
Крикалевым (справа) занимаются 
ремонтом аппаратуры.

Сергей 
Крикалев 
вместе 
с Юрием 
Гидзенко 
(слева)  
и Уильямом 
Шепардом 
(в центре) 
перед 
стартом.

Такие 
замечательные 
снимки 
делали 
в космосе 
Крикалев 
с коллегами.
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Стало известно, какие 
передачи больше всего 
нравятся зрителям
Собственный образовательный теле-
канал для московских школьников — 
отнюдь не роскошь, а увлекательная 
возможность следить за новостями в 
учебных учреждениях. Для педагогов — 
это шанс делиться своими наработка-
ми, сделать свои методики популярны-
ми, ну а для родителей — возможность 
узнавать о том, чем живут их дети в 
школах, поддерживать их и идти в ногу 
со временем.

В 2015 году канал создавался как интернет-
программа. Теперь он получил свою частоту 
— передачи можно смотреть на 122-м канале 
цифрового телевидения МГТС в пакетах «Базо-
вый» и «Базовый+».

Основу вещания телеканала для школьников 
и педагогов составляют информационные и про-
светительские программы. Его по праву называ-
ют документальным, ведь освещает он события 
и проблемы объективно и оперативно, отражая 
только подлинные факты и снимая интервью 
без прикрас. Ежедневно в эфире Московского 
образовательного телеканала зрители могут 
смотреть свежий выпуск новостей и прямые 

включения из образовательных организаций 
города. Канал обеспечивает трансляции крупных 
городских мероприятий, таких как парад кадетс-
кого движения «Не прервется связь поколений», 
общегородской педсовет, церемонии открытия 
и закрытия Олимпиады мегаполисов. 

Наиболее запомнившиеся зрителям про-
граммы — «Вопросы, важные для всех», где можно 
задать свой вопрос руководителю Департамента 
образования Москвы Исааку Калине, проект 
«Вызов: азарт и опыт» — это интереснейший 
поединок педагогов с разными взглядами на 
развитие школы, передача «Вызов будущего», 

которая рассказывает о новых технологиях и 
видениях педагогического процесса. Кроме того, 
каждый школьник может прислать в редакцию 
свой сюжет или видео по насущной проблеме, 
которое разместят в эфире. 

В этом телевизионном проекте телевидение 
полностью переплелось с педагогикой, и даже 
его ведущими часто становятся ученики и учителя 
московских школ. Игнат Игнатов, учитель ин-
форматики школы №1540, победитель конкурса 
«Учитель года-2018», ведет программу «Утро на 
MOSOBR.TV». А в школе он преподает интерес-
нейшие уроки информатики — его ученики на 
занятиях делают проекты о квадрокоптерах, 
сити-фермерстве, создают чат-боты. Он уверен, 
что к 2025 году роль наставника, помощника, 
куратора будет превалирующей для учителя.

По словам Игната Андреевича, совмещать 
две столь интересные профессии — педагога 
и телеведущего — вовсе не сложно. Главное, 
чтобы нравилось, а также правильно выстроить 

свой день. Когда пригласили на телеканал, он 
не сомневался, ведь для него это новая точка 
роста. Сейчас у Игната Андреевича уже много 
поклонников среди телезрителей, а в родной 
школе гордятся таким знакомством с телезвез-
дой. «Утро...» очень популярно: с этой информа-
ционно-развлекательной передачи и чашки кофе 
начинается день многих москвичей. Телевидение 
Игнат Игнатов считает сферой, которая находит-
ся на стыке новых технологий и творчества, что 
очень импонирует молодому информатику.

Программу «Чувство будущего» на телека-
нале ведет известная телеведущая и музыкант 
Лена Перова. 

 — Я раньше работала на детском радио, а 
этой весной меня пригласили вести программу 
на школьном телевидении, — рассказала Перова. 
— Это очень интересный для меня опыт. Задача 
моей передачи — показать самые современные 
школы и необычные уроки, чтобы зрители видели, 
какая большая разница между образованием, 

которые получали люди старшего поколения в 
прошлом, и тем, что делают в школах сейчас. 
Ведь когда я училась в школе, там были только 
доска и мел, а также редкие образовательные 
передачи по 4-му каналу. Сейчас все изменилось: 
в школах внедряются совершенно новые формы 
преподавания, повсюду передовые технологии, и 
ребята уже с 10–11 лет знают, кем они хотят стать 
в будущем. Изменился и стиль ведения уроков; 
если раньше часто педагоги применяли к учени-
кам менторский тон, то сейчас они выступают в 
роли наставников и старших товарищей, добрых 
друзей. И такое взаимодействие очень важно.

 По словам Елены, она сама по-доброму 
завидует нынешним школьникам, ведь телеве-
дущая, как и многие люди, которые получали 
образование в 90-е годы и окончили вузы, не 
работает по специальности. Сейчас же у детей 
есть возможность попробовать себя в разных 
профессиях еще в школе и развивать в себе то, 
что по-настоящему им интересно. 

— Школьники и педагоги из любой школы 
могут обратиться на наш телеканал, сообщить 
об уникальном опыте или уроке, и мы с радостью 
приедем в их учебное заведение, чтобы показать 
интересные занятия нашей аудитории телезри-
телей, — говорит телеведущая. — Мы посещали 
архитектурные, инженерные, химические классы, 
занятия по ОБЖ, и меня поразило, как много 
знают современные дети. А ведь многие из них 
ездят в свою школу, где обучаются любимому 
делу, через весь город. Но дорога не кажется 
такой тяжелой, когда есть мотивация к учебе и 
на уроках ждут друзья. 

Один из самых молодых корреспондентов 
Московского образовательного телеканала, ви-
деоблогер, ученик школы в Капотне Владимир 
Шушвалов рассказал, что его опыт на телевиде-
нии начался в медиацентре родной школы. Тогда 
он вел рубрики «Техномания» и «Спорт». 

— Сейчас ребята московских школ могут 
на базах медиацентров в их образовательных 
учреждениях, как и я, обучиться основам мон-
тажа, видеооператорскому искусству, писать 

правильно тексты для сюжетов, проводить ин-
тервью, искать злободневные темы, — говорит 
Владимир Шушвалов. — А также просто попить 
чаю с печеньками в кругу друзей, в приятной 
обстановке, обсудить новые выпуски программ. 
В дальнейшем я хочу стать тележурналистом и 
освещать спортивные мероприятия. 

Начальник управления координации госу-
дарственной программы Департамента образо-
вания столицы Ольга Суханова отметила, что мно-
гие новые проекты на телевидении — авторские. 
Например, как-то в разговоре с заслуженным 
учителем России Евгением Ямбургом решили 
начать новую передачу с его участием. Опыт 
получился хороший, а передача стала популяр-
ной. По инициативе директоров школ возникла 
передача «Итоги недели с директором школы», 
где руководители образовательных учреждений 
рассказывают о своей работе. 

С 30 августа по 2 сентября в Москве на ВДНХ 
в павильоне 75 пройдет всероссийский форум 
«Город образования» — самое крупное событие в 
жизни образовательной сферы столицы. А осве-
щать его будет, конечно, Московский образова-
тельный телеканал. Корреспонденты будут вести 
прямые включения с разных площадок форума. В 
новостных блоках смогут принять участие юные 
посетители форума, а также учителя, которые там 
же пройдут кастинг телеведущих канала. В 15.00 
планируется прямое включение, в котором посе-
тители смогут поучаствовать в режиме реального 
времени, задать свои злободневные вопросы, 
поделиться опытом, оставить пожелания.

Главная задача Московского образова-
тельного телеканала за 3 года работы осталась 
неизменной: сделать образование интересной 
и обсуждаемой темой, в полном объеме исполь-
зовать интерактивные обучающие возможности 
Интернета, а также как можно более доступно и 
объективно информировать аудиторию обо всем 
самом интересном и актуальном, что происхо-
дит в образовательно-культурном пространстве 
столицы.

Ольга ЕРМАК.

Транспортная система Москвы давно 
нуждалась в решительной модерниза-
ции. Советского задела перестало хва-
тать для полноценного обслуживания 
жителей и гостей города. Сейчас, когда 
столица России разрослась до 20-мил-
лионной агломерации, требуется стро-
ительство качественно нового транс-
портного каркаса. Реформирование 
важнейшей инфраструктурной состав-
ляющей мегаполиса эксперты-транс-
портники обсудили с кандидатом в мэры 
Москвы Сергеем Собяниным на «круглом 
столе» в его предвыборном штабе.

Как и сто лет назад, специалисты примери-
вались к этой задаче долго, а начали революцию 
совсем недавно. Зато с завидной скоростью.

Чтобы «расшить» транспортную ситуацию в 
Москве, понадобилась реконструкция столицы по 
Генплану 1935 года. А именно: широкие проспекты, 
ввод новых видов наземного транспорта — авто-
бусов и троллейбусов — и строительство метро. 
Выстроенного тогда каркаса транспортной систе-
мы Москве в целом хватило до конца ХХ века.

Если полистать старые — 1910-х, 1920-х 
и даже начала 1930-х годов — газеты, многие 
темы покажутся современному читателю даже 
слишком знакомыми. Ну вот, пожалуйста, транс-
порт: давка в трамваях, пробки на дорогах, люди 
вынуждены ходить по десять километров пешком 
в один конец в зимнюю стужу. Причина была 
простая: трамвай, построенный на базе конки 
XIX века, достиг объективного предела своей 
пропускной способности. Потому что по одной и 
той же улице можно проложить лишь одну трам-
вайную линию. А самыми узкими местами были 
мосты через Москву-реку: их были единицы, а 
линий трамвая десятки.

 Рельсы под землей...
Основой советской транспортной системы 

Москвы с середины ХХ века являлось метро. 
Рельсовый внеуличный транспорт с потрясаю-
щей провозной способностью и сейчас достой-
но выдерживает запредельные по стандартам 
прошлого века нагрузки: каждые две минуты по 
восьмивагонному составу, способному перевезти 
тысячу человек, — это по-прежнему сильно. 

В 2010 году протяженность линий москов-
ского метро составляла менее 300 километров. 
За прошедшие годы сеть выросла почти вдвое: в 
строй вошли новые станции и линии, открылось 
пассажирское движение на Московском цент-
ральном кольце (МЦК). Всего сеть скоростного 
внеуличного рельсового транспорта — назовем 
его для простоты «метро» — увеличилась на 136 
километров. 

Солнцевская линия, участки Третьего пе-
ресадочного контура, Большого кольца, Кожу-
ховская линия — это те места, где уже сейчас 
открылись или открываются новые станции. И это 

лишь начало: на следующие пять лет планируют 
построить еще 120 километров новых линий. В 
том числе будет закончена Большая кольцевая 
линия (БКЛ) — крупнейшее метрокольцо в мире. 
Оно даст пассажирам еще десятки новых вари-
антов маршрутов по Москве. И все-таки...

— Многие ветки метро просто перегружены, 
особенно в центре, — констатирует Сергей Со-
бянин. — Для этого мы построили МЦК, строим 
БКЛ. Нам нужно проделать огромную работу по 
улучшению общественного транспорта. Это, мне 
кажется, более эффективное направление, но 
оно более дорогое. В некоторых городах, в том 
же Сан-Паулу, вообще не строят метро — там 
просто посередине дороги проложили тоннель-
ную трассу для автобусов, и автобусы двигаются 
как метро. Можно было и у нас такое сделать. Это 
самый дешевый пример решения транспортной 
проблемы, но мы идем по самому дорогому. 
Мы строим вылетные магистрали, развязки, 
связки между районами, метро, радиальные 
направления железной дороги, дополнительные 
магистральные пути и т.д., вкладываем огромные 
деньги в обновление подвижного состава. Мы 
пошли по самому трудному и дорогому пути. Но 
мне кажется, чтобы создать комфортный город, 
надо именно так и действовать.

...и на земле
Дальнейшее удлинение имеющихся линий 

метро и ввод в эксплуатацию новых — дело нуж-
ное и будет продолжаться, но на качественную 
революцию транспортной системы не тянет. 
Дело в том, что новый мощный пассажиропо-
ток — особенно «маятниковый», из области в 
Москву и обратно — мгновенно перегрузит и 

без того задыхающиеся линии метрополитена. 
Нужны именно параллельные и альтернативные 
системы — для транспортников это уже несколько 
десятилетий не секрет. И такая альтернатива 
уже есть практически в готовом виде — это сеть 
железных дорог РЖД, проложенная по Москве. 
Помимо уже интегрированной в транспортную 
систему мегаполиса МЦК существуют радиаль-
ные пригородные поезда. Которые, конечно, еже-
дневно привозят в столицу миллионы людей — но 
мало кем рассматриваются как полноценный 
городской транспорт. И в силу довольно длинных 
интервалов, и из-за пониженного комфорта. 
А главное — из-за почти полного отсутствия 
удобных и быстрых пересадок на другие виды 
городского транспорта. 

Недаром жители, например, Бирюлева или 
Бескудникова страдают от отсутствия метро (и 
объективно их квартиры стоят дешевле, чем в 
аналогичных, но «метрофицированных» райо-
нах). Хотя вместо метро имеют крупные станции 
электричек. Но что такое электричка — на ней до 
центра (то есть до вокзала) добираться долго, 
ходит она реже, чем хотелось бы, а пересадка 
на вокзале отнимает едва ли не полчаса! 

Выход простой: подтянуть радиальные элек-
трички по комфорту и интервалам к стандар-
там МЦК и так же образцово интегрировать их в 
транспортную сеть. Этой цели и посвящен проект 
МЦД — Московских центральных диаметров. 
Только первая очередь этого проекта включает 
в себя 6 диаметров общей протяженностью 446 
километров с 211 станциями и более чем ста 
пересадками на метро, МЦК и другие железно-
дорожные линии. 

— Пригородное сообщение существует 
сегодня в виде радиусов, которые проходят до 
вокзалов, и на этом движение прекращается, 
— отмечает Сергей Собянин. — Все выходят на 
вокзале, переполненном, не очень комфортном. 
Дальше люди вынуждены пересаживаться на 
другие виды транспорта и передвигаться дальше. 

Чтобы пересечь Москву на общественном транс-
порте таким образом, потребуется больше двух 
часов, а то и три часа. Когда эти два радиуса 
сомкнутся и будут двигаться без остановки на 
вокзале, скорость движения по городу увеличится 
в два раза. Увеличится и количество пассажиров. 
Если мы сегодня перевозим около 2 миллионов 
пассажиров в сутки, то будем перевозить 3 мил-
лиона, когда все эти диаметры будут сомкнуты и 
доведены до ума. Еще один миллион пассажиров 
мы пересадим на этот новый наземный транс-
порт, наземное метро.

Когда этот проект будет завершен — а это 
запланировано на 2023 год, — протяженность 
линий наземного и подземного скоростного рель-
сового транспорта, то есть фактически метро, в 
Москве составит уже 1000 километров. Это такой 
рост — в 3 раза по сравнению с 2010 годом, — 
при котором количество неминуемо перейдет в 
качество пассажирских перевозок. Ездить станет 
быстрее и удобнее. 

Да еще и выгоднее: количество льгот для 
пассажиров общественного транспорта в Мос-
ковской агломерации только растет. По словам 
Сергея Собянина, льготами на проезд в обще-
ственном транспорте пользуются около 4,5 млн 
москвичей. Недавно этот список пополнился но-
выми категориями: на льготный проезд получили 
право аспиранты и подмосковные пенсионеры. 
Транспортные льготы Москвы и Подмосковья 
теперь интегрированы. 

Сингапура не будет
Основная цель модернизации рельсо-

вого транспорта — сделать его максимально 
комфортным и пассажировместимым, чтобы 
пересадить в поезда и автобусы большинство 
жителей столичного региона. Иначе проблему 
пробок просто невозможно решить — проверено 
мировым опытом. Одновременно приходится 
принимать меры дестимуляции автовладения 
— проще говоря, делать повседневную езду на 
личной машине невыгодной. 

— Мы проводили исследование крупнейших 
городов по транспортному развитию, — рассказал 
на «круглом столе» партнер McKinsey&Co Вадим 
Покотилло. — Скорость изменения транспортной 
системы Москвы идет семимильными шагами. 
Другие города проходили это за 50, кто-то за 100 
лет. Если брать Москву 2010 года, она была бы на 

20-м месте из 24. Это был бы уровень Сан-Паулу, 
Йоханнесбурга, Бангкока. Сейчас мы находимся 
на уровне развития транспорта в Чикаго. Как 
папе троих детей, мне приятно, что мы живем в 
таком городе. Тем не менее вызовов достаточно 
много. Мы понимаем, что количество машин у 
нас только прирастает. Такие проекты, как МЦД, 
бесспорно, помогают. Если мы смотрим на опыт 
других городов — Парижа, Лондона, Сингапура, 
которые мы оцениваем как очень эффективные с 
точки зрения транспортных систем, у них очень 
развита система общественного транспорта. 
У них есть проекты, подобные МЦД, у них ис-
торически гораздо выше плотность дорожной 
инфраструктуры и рельсовой инфраструктуры 
— она гораздо выше, чем у нас.

Однако путь Сингапура — откровенно реп-
рессивный в отношении автомобилистов — в 
Москве применить не получится, в этом уверены 
в мэрии. «Я знаю, что наши коллеги вытворяют 
с автомобилистами в других городах, особенно 
азиатских, — говорит Сергей Собянин. — В Син-
гапуре, чтобы приобрести машину, нужно встать 
в очередь, простоять много лет, потом заплатить 
бонус, который дороже, чем сама машина, затем 
предъявить справку, что у тебя есть стационар-
ная стоянка для машины, гараж, и только после 
этого тебе продадут машину. Сейчас вообще не 
продадут машину, если у тебя раньше ее не было. 
А дальше еще интереснее: каждый километр син-
гапурских дорог — платный. Не дорога, а каждый 
километр. Чем ближе ты к центру, тем эта плата 
выше. В некоторых городах вводят четный-нечет-
ный въезд. В один день в город въезжают машины 
с четными номерами, в другой — с нечетными. 
В Лондоне, кстати, тоже платный въезд в город. 
Мы не стали этого делать, пошли по самому ли-
беральному пути — мы ввели платную парковку. 
Но при этом ни платного въезда, ни каких-то 
других ограничений не стали вводить. Это про-
думанная позиция. У нас слишком плохо развит 
общественный транспорт. Представьте себе: мы 
ввели бы жесткие ограничения — платный въезд 
в город. Но у нас сегодня в час пик в электричку 
не войдешь, там давка, она перегружена в 1,5–2 
раза. У нас значительное количество москвичей 
не имеют пешеходного доступа к метро. Все 
эти проблемы говорят о том, что мы не можем 
заменить личный транспорт «на раз».

Вместо этого столичная мэрия действу-
ет более мягко, заверил Собянин. Во-первых, 

наращивается мощность и улучшается работа 
городского транспорта — чтобы езда на нем 
была комфортной. Вводятся ночные маршруты 
с центральным хабом у метро «Китай-город», 
автобусы гораздо реже стоят в пробках благодаря 
выделенным полосам. Изменился и подвижной 
состав — теперь в большинстве автобусов уже 
есть кондиционеры, практически все (кроме 
старых моделей троллейбусов и трамваев) виды 
транспорта стали низкопольными — то есть удоб-
ными для маломобильных пассажиров. Ничего не 
стоит и внести в салон коляску, велосипед. 

Помимо этого развиваются альтернативные 
личному авто виды персонального транспорта. Это 
прежде всего прокат велосипедов (в том числе 
электрических) и самокатов, а также каршеринг. 

— Одна машина каршеринга дает уменьше-
ние на 6–7 машин личного транспорта, — под-
черкивает Собянин. — Это очень хороший проект 
для города, мы будем помогать в его развитии. 
Несколько лет тому назад слово «каршеринг» 
было экзотичным. Впервые я увидел каршеринг в 
Милане и Риме года 4 назад, и мы начали активно 
прорабатывать с итальянскими компаниями, 
которые присутствовали в Милане, чтобы они 
в порядке эксперимента «зашли» в Москву. Мы 
предполагали, что это будет нишевая история, не 
очень популярная, а сейчас уже каршеринг-ма-
шин больше, чем было такси в Москве 7 лет тому 
назад, и он достаточно динамично растет.

Возможно, каршеринг удастся распростра-
нить и на личные авто: приехал на своей машине 
на работу и, пока она не нужна, даешь ею по-
пользоваться другим. Решаем сразу несколько 
проблем: не просто освобождаем место на сто-
янке, но и не платим за него, а также сокращаем 
количество незаконопослушных автомобилистов, 
оставляющих машину в неположенном месте.

Так или иначе, цель транспортной политики 
— минимизировать припаркованные в городе 
машины, снизить плотность потока, усилить роль 
метро, наземных электричек, автобусов. Сейчас, 
по статистике, личными автомобилями регулярно 
пользуются всего лишь 20% горожан. В скором 
же времени, без сомнения, доля пользователей 
общественного транспорта в силу его удобства, 
комфорта и высокой скорости уверенно будет 
расти. А значит, город, в свою очередь, должен 
отвечать на запросы жителей и проводить ре-
формы максимально быстрыми темпами.

Юрий СУХАНОВ.
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мегаполиса.

Поезд «Ласточка» полюбили все 
горожане и гости Первопрестольной.

Автомобильные хорды, наземное метро, 
скоростной трамвай — таких глобальных изменений 
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ХLV. УМАЛИВАЮ, ОЧУВСТВУЙСЯ!
Писал долго, но это дело творческое. Слу-

чалось, ждал вдохновенья (хотя количество и 
качество созданного за 8 лет параллельно с ЕО 
— показывают яснее ясного, что муза у Пушкина 
дневала и ночевала). 

Но печатание книжки вовсе не требует 
вдохновения. 

Если долгие годы сочинительства можно хоть 
как-то объяснить, то проволочки с публикацией 
необъяснимы. И какие адские проволочки!

Вот таблица. Слева дата окончания главы. 
В центре дата выхода в свет. Справа — сколько 
времени готовый текст пролежал до публикации. 
Смотришь и не веришь глазам. 

Первая глава
22.10.1823 15.02.1825 Полтора года

Вторая 
8.12.1823 20.10.1826 Почти три

Третья 
2.10.1824 11.10.1827 Три года! 

Чётвертая 
6.01.1826 31.01.1828 Два года

Пятая (в одной книжке с Четвёртой)

22.11.1826 31.01.1828 Год и два месяца

Шестая 

10.08.1826 23.03.1828 Год и восемь

Седьмая
4.11.1828 19.03.1830 Полтора года

Восьмая 
25.11.1830 22.01.1832 Почти полтора года

Когда печатал Первую главу, Вторая и 
Третья были уже готовы. Мог издать их одной 
книжкой, мог — раз в месяц. Но год? но три?! Это 
необъяснимо.

Задержка всегда имеет причины. Обыч-
ных две: либо автор не успел, либо цензура не 
пропустила. 

Примеров авторских опозданий тьма. Досто-
евский вечно не успевал к сроку, Чехов держал в 
жутком напряжении Художественный театр. 

Чехов — Немировичу-Данченко
24 ноября 1899. Ялта
Будущий сезон пройдёт без моей пьесы 

— это уже решено.

Немирович-Данченко — Чехову
28 ноября 1899. Москва 
Воскресенье. Утро.
Меня очень взволновала твоя фраза, что 

будущий сезон пройдёт без твоей пьесы. Это, 
Антон Павлович, невозможно!! — Я тебе гово-
рю — театр без одного из китов закачается. Ты 
должен написать, должен, должен!!

Если гонорар не удовлетворяет тебя (из-
вини, пожалуйста, что резко перевожу на это), 
мы его увеличим.

Если солидный Владимир Иванович 
Немирович-Данченко к обычной дате письма 
вдруг добавляет «Воскресенье. Утро», если ставит 
двойные восклицательные знаки и трижды подряд 
пишет «должен» — значит, только что с утренней 
почтой получил из Ялты ужасный отказ, руки у него 
затряслись, кофе пролил... Что он кричал — не 
знаем; матерно писать не стал, зато не удержался 
грубо про деньги: говори, сколько тебе надо?

Чехов — Немировичу-Данченко
3 декабря 1899. Ялта
Ты хочешь, чтобы к будущему сезону пье-

са была непременно. Но если не напишется? Я, 
конечно, попробую, но не ручаюсь и обещать 
ничего не буду. 

Главы «Онегина», однако, давно готовы — зна-
чит, творческая причина задержек отпадает. 

...Цензурные объятия куда крепче. «Бориса 
Годунова» разрешили напечатать спустя 6 лет по-
сле написания (на сцену допустили через 40). И это 
не рекорд. Вроде бы невинный стишок «Свободы 
сеятель пустынный» 43 года лежал в ожидании 
печати...

Но к «Онегину» цензура была снисходительна, 
не тормозила. В чём же причина задержек? Ведь 
своевременный выход очередной части очень 
важен: и для автора (которому всегда не терпится 
осчастливить мир), и для успеха у публики. Она 
ждёт обещанного, а не получив, начинает злиться, 
а потом… потом увлекается другим — разве нечего 
читать? полки магазинов всегда полны. 

Вот что писал вдумчивый Юрий Карякин о 
журнальных публикациях вообще и о «Бесах» До-
стоевского в частности:

Первая журнальная публикация рома-
на «с продолжением» имеет своё огром-
ное преимущество, свое особое обаяние. 
Читатель настраивается на определенный 
ритм, вовлекается в него, живёт в нём и как 
бы сам — своим ожиданием — взвинчивает 
его. Между писателем и читателем надолго, 
иногда на год-два, возникает какое-то осо-
бое поле, особая атмосфера, какое-то более 
непосредственное взаимодействие, чем в 
случае издания книги. Достоевский прекрасно 
сознавал всё это, дорожил этим и придавал 
первой журнальной публикации своих рома-
нов (ритму, порядку, даже паузам) значение 
чрезвычайное, значение некоего «действа», 
некоей «мистерии».

Закрыв одиннадцатый номер «Русского 
вестника» за 1871 год, с каким нетерпением, 
с каким напряжением читатель ждал следую-
щей главы...

Вышел двенадцатый номер — продол-
жения нет. Первый, второй, третий номера 
1872 года — нет, нет и нет. Нет целый год! 
Нет вплоть до одиннадцатого номера. Факт 
беспрецедентный.

Юрий Карякин.
Прозрения и ослепления (О «Бесах»).

Задержка на год — беспрецедентный факт?  
А на три года не хотите?

Нетерпеливые читатели, вынужденные го-
дами ждать продолжения пушкинского романа, 
гадали, что станет с его героями. Поэт Валерий 
Брюсов (1873—1924) записал рассказ своего деда 
— писателя Александра Бакулина (1813—1894) — о 
том, «с каким нетерпением, с каким напряжением 
ожидалось появление новой главы «Евгения Оне-
гина»; как в столицах и в провинции меж молодыми 
людьми на вечеринках подымались споры, что 
будет с Онегиным: женится ли он на Татьяне? до-
ведёт ли автор своего героя до кончины? и от чего 
умрёт Евгений?». 

А Варю помните?

Приехал в Апраксино Пушкин, сидел с барыш-
нями и был скучен и чем-то недоволен. Я говорю 
ему: зачем вы убили Ленского? Варя весь день 
вчера плакала. Варваре тогда было лет 16, собой 
была недурна. 

Воспоминание А.Новосильцевой.

Пушкинские читатели не просто ждали, они 
жаждали. Пушкину крайне были нужны деньги. 
«Онегин» — вернейший доход. И уж если напи-
сал — издай, продай рукопись. Не тут-то было. 
Довольно будет одного письма Плетнёва. Того 
самого, о котором в Посвящении читаем:

...Хотел бы я тебе представить
Залог достойнее тебя —
Достойнее души прекрасной,
Святой исполненной мечты,
Поэзии живой и ясной,
Высоких дум и простоты…

Прекрасная душа, святая мечта, высокие 
думы — таких комплиментов от Пушкина, кажется, 
больше никто не получал. И ведь не минутный 
порыв и не в частном письме, где такую похвалу 
увидит только адресат. Посвящение, появившее-
ся при первом издании Четвёртой и Пятой глав 
(одной книжкой в 1828 году), потом осталось в 
прижизненных изданиях полного «Онегина». За 
всю оставшуюся жизнь Пушкин в Плетнёве не 
разочаровался. 

Вот его умоляющее письмо: 

Плетнёв — Пушкину
22 сентября 1827. Петербург
Ничто так легко не даст денег, как Онегин, 

выходящий по частям, но регулярно через 
два или три месяца. Это уже доказано. Он, по 
милости божией, весь написан. (Пушкин уже 
писал Седьмую, а всё ещё не печатал Четвёртую.) 
Только перебелить, да и пустить. А тут-то у тебя 
и хандра. Ты отвечаешь публике в припадке 
каприза: вот вам Цыганы; покупайте их! А 
публика, на зло тебе, не хочет их покупать и 
ждёт Онегина да Онегина. Теперь посмотрим, 
кто из вас кого переспорит. Деньги-то ведь у 
публики: так пристойнее, кажется, чтобы ты 
ей покорился…

В последний раз умаливаю тебя перепи-
сать 4-ю главу Онегина, а буде разохотишься 
— и 5-ю, чтобы не с тонинькою тетрадкою 
идти к Цензору. Если ты это сделаешь, то 
отвечаю тебе и за долги твои, и за доходы 
на год; а если ещё будешь отговариваться и 
софийствовать, то я предам тебя на произвол 
твоей враждующей судьбе.

Очувствуйся: твоё воображение никогда 
ещё не создавало, да и не создаст, кажется, 
творения, которое бы такими простыми сред-
ствами двигало такую огромную гору денег, 
как этот бесценное золотое дно Онегин. Он 
однако не должен выводить из терпения пу-
блики своею ветреностию.

Мы не знаем тех пушкинских «отговорок и 
софистики», но видим: Плетнёв не признаёт их ре-
зонными, отвергает как чепуху… Причины должны 
быть серьёзными, чтобы так мучить читателя. Чёрт 
с ними, с читателями? А мучить верного друга и 
жертвовать собственною выгодой?.. 

Друг Плетнёв не только «в последний раз» 
умоляет. Он ещё и очень резок с обидчивым Ав-
тором, употребляет колкие выражения: хандра, 
припадки каприза. Но капризы не могут, кажется, 
длиться годами, да так регулярно.

...В предисловии к Третьей главе Пушкин 
клялся читателям, что станет аккуратным:

Первая глава Евгения Онегина, написан-
ная в 1823 году, появилась в 1825. Спустя два 
года издана вторая. Эта медленность произо-
шла от посторонних обстоятельств. Отныне 
издание будет следовать в беспрерывном 
порядке: одна глава тотчас за другой.

Предисловие Автора к первому 
изданию Третьей главы. Октябрь 1827. 

Тотчас? Таблица показывает: хватило его 
ненадолго. Сами видите: после трёхмесячных 
перерывов опять начались двухлетние.

Медленность произошла от посторонних 
обстоятельств — разве это объяснение? Каких 
обстоятельств? Кому посторонних? И как могут 
посторонние мешать типографии? Ссылка? Но он 
уже год на свободе, да и не мешала ему ссылка 
публиковать стихи и поэмы. 

План? План — это закон. Для писателя, худож-
ника, композитора — это закон, установленный 
им для самого себя. 

И я, в закон себе вменяя
Страстей единый произвол...

Онегин. Глава Восьмая. 1830.

«В закон вменяя произвол» — да это идейный 
анархист, а вовсе не исполнитель хрестоматийных 
планов. 

Но в чём же, чёрт возьми, причина необъ-
яснимых задержек? Хотите узнать ответ сию 
секунду?

ХLVI. ТОРМОЖЕНИЕ
Мы должны двигаться медленно. В наше вре-

мя это очень трудно. Скоро 200 лет как погоня за 
скоростью стала идеей фикс человечества. 

Вообразите: от сотворения мира и до Пушки-
на скорость передвижения не менялась! 

Агамемнон, царь Давид, Александр Маке-
донский, Чингисхан, Юлий Цезарь, апостол Павел, 
Папы Римские, мушкетёры и миледи, принц и 
нищий, фараон и раб, Пётр Первый и арап — все! 
— или свои ноги, или лошадиные. И вдруг… 

Поезд, автомобиль, самолёт, ракета… Не-
мыслимый рекорд скорости по Жюль Верну: вокруг 
света за 80 дней. Гагарин облетел за 80 минут — 
в полторы тысячи раз быстрее. (Время взлёта и 
посадки не в счёт.) 

Скорость покорила не только пространство 
и время, но и мозги. Рэп стремителен настолько, 
что нормальный человек (уходящий из натуры) не 
успевает даже разобрать слова, где уж успеть по-
нять образность, юмор, словесную игру — всё это 
у классных рэперов есть, да не про нашу честь.

Мы должны двигаться медленно. В этом есть 
огромный смысл. В Индию вы летите 6 часов, Афа-
насий Никитин шёл 6 лет. Что увидели вы, кроме 
стюардессы и таблички «пристегните ремни». А 
Афанасий! — подумать только: какие пейзажи, 
встречи, разговоры, опасности, приключения. 
Он от путешествия в Индию получил в миллион 
раз больше, чем вы. Расскажите знакомым про 
свою кухню. Вам часа не хватит. Высота потолка, 
линолеум, сколько конфорок, марка холодильника, 
куда выходит окно, посуда, сушилка, кофемолка, 
люстра, ножи, ложки, плошки, поварёшки... Рас-
скажите про Индию. Пяти минут будет много: ну, 
короче, слоны, коровы, йоги и эти, как их, шивы.

Вы смотрите на картину 10 секунд, экскур-
совод рассказывает 10 минут, а реставратор 
возился 10 лет. Ну и кто больше получил от этой 
картины? 

Чем меньше скорость человека, тем больше 
у него времени думать. 

ХLVII. ВСЁ НА ПРОДАЖУ 
При первом издании Первой главы, перед 

текстом «Онегина», Пушкин (в виде предисловия) 
поместил «Разговор книгопродавца с поэтом». 
Стихотворение вызвало восторг не меньше, чем 
сама поэма.

РАЗГОВОР КНИГОПРОДАВЦА С ПОЭТОМ
Книгопродавец.

Стишки для вас одна забава,
Немножко стоит вам присесть,
Уж разгласить успела слава
Везде приятнейшую весть:
Поэма, говорят, готова,
Плод новый умственных затей.
Итак, решите; жду я слова:
Назначьте сами цену ей.
Стишки любимца муз и граций
Мы вмиг рублями заменим
И в пук наличных ассигнаций
Листочки ваши обратим...

Поэт.
Блажен, кто про себя таил
Души высокие созданья
И от людей, как от могил,
Не ждал за чувство воздаянья!
Блажен, кто молча был поэт
И, терном славы не увитый,
Презренной чернию забытый,
Без имени покинул свет!
Обманчивей и снов надежды,
Что слава? шёпот ли льстеца?
Гоненье ль низкого невежды?
Иль восхищение глупца?..

Книгопродавец.
Прекрасно. Вот же вам совет;
Внемлите истине полезной:
Наш век — торгаш; в сей век железный
Без денег и свободы нет.
Что слава? — Яркая заплата
На ветхом рубище певца.
Нам нужно злата, злата, злата:
Копите злато до конца!
Предвижу ваше возраженье;
Позвольте просто вам сказать:
Не продаётся вдохновенье,
Но можно рукопись продать.

Стихи гениальные (они тут нами, извините, 
сокращены вшестеро), но их не помнят. Ни в связи 

с «Онегиным», ни вообще. Хотя одну фразу из 
«Разговора» знают и цитируют все — даже те, кто 
никогда стихов не читал, и даже те, кто вообще 
никогда ничего не читал. 

Эти слова стали русской поговоркой: Не 
продаётся вдохновенье, но можно рукопись 
продать. 

«Разговор» очаровал истинных знатоков и 
ценителей. 

Жуковский — Пушкину
12 ноября 1824. Санкт-Петербург
Ты имеешь не дарование, а гений. Ты 

рождён быть великим поэтом. Читал Онегина 
и Разговор, служащий ему предисловием: 
несравненно! По данному мне полномочию 
предлагаю тебе первое место на русском 
Парнасе. 

Жуковский читал рукопись. 
Книжка вышла через три месяца.

Плетнёв — Пушкину
22 января 1825. Санкт-Петербург
Какая прелесть! Латынь мила до уморы. 

Ножки восхитительны. Ночь на Неве с ума 
нейдёт у меня. Если ты в этой главе без вся-
кого почти действия так летишь и влечёшь, 
то я не умею вообразить, что выйдет после. 
Разговор с книгопродавцем верх ума, вкуса и 
вдохновения. Я уж не говорю о стихах: меня 
убивает твоя логика. Ни один немецкий про-
фессор не удержит в пудовой диссертации 
столько порядка, не поместит столько мыслей 
и не докажет так ясно своего предложения. 
Между тем какая свобода в ходе! Увидим, 
раскусят ли это наши классики?

Видали, какие похвалы! Да ещё от Жуковско-
го — тогда поэта №1. Да ещё всего лишь после 
Первой главы. Понимающие люди тогда не стали 
дожидаться, пока будет опубликовано «всё»; хва-
лили, совершенно не зная, когда и чем кончится; 
— верили в талант.

Нас же сейчас из всего шедевра ума, вкуса 
и вдохновения интересует именно и только эта, 
затрёпанная миллионами пошляков торговая фор-
мула высокой литературы. (Высокой; ибо низкая 
охотно продаёт и вдохновение. Точнее, выдохно-
вение, где вместо кислорода поэзии сероводород 
пропаганды.)

«Не продаётся вдохновенье, но можно ру-
копись продать» — в «Разговоре» формулу про-
износит торговец, но Автор и сам в точности так 
думал и, что важнее, так действовал. Пушкин всю 
жизнь старался продать свои стихи и прозу: по-
больше и подороже. Других доходов не было, а 
карты, гулянки, потом жена и дети… Умер, будучи 
должен огромные суммы. 

Вы, уважаемый читатель, это всё знаете, по-
скольку вы — читатель. Но это же присказка, а 
сказка впереди. Так полагается: сперва ребёнок 
в тысячный раз слышит знаемые наизусть «в не-
котором царстве, в некотором государстве», а 
уж потом начинается что-то новое, волшебное 
«крибле-крабле-бумс!» 

Но всё же: если и Плетнёв умолял продать, 
и сам Пушкин считал это правильным, то почему 
тянул годами? Хотите узнать ответ сию секунду?

ХLVIII. ДЕВА ВО МГЛЕ
Пушкин о стихах Ленского отзывается снис-

ходительно и насмешливо: 

Он пел разлуку и печаль,
И нечто, и туманну даль,
И романтические розы;
Он пел те дальные страны,
Где долго в лоно тишины
Лились его живые слёзы;
Он пел поблеклый жизни цвет
Без малого в осьмнадцать лет.

Глава Вторая.

И нечто, и туманна даль — люди, львы, орлы и 
куропатки, пауки и туманные огни — такую пьесу 
потом написал Костя Треплев; Онегина не нашлось, 
и Костя застрелился сам. А Ленский Ольге лепит 
в альбом свой летний лепет. Всегда, везде.

Поедет ли домой: и дома
Он занят Ольгою своей.
Летучие листки альбома
Прилежно украшает ей:
То в них рисует сельски виды,
Надгробный камень, храм Киприды,
Или на лире голубка
Пером и красками слегка;
То на листках воспоминанья
Пониже подписи других
Он оставляет нежный стих,
Безмолвный памятник мечтанья,
Мгновенной думы долгий след,
Всё тот же после многих лет.

Глава Четвёртая.

А вот что сочинил Ленский перед самой дуэлью 
(эти стихи Пушкин зачем-то для нас сохранил): 

Стихи на случай сохранились,
Я их имею; вот они:
«Куда, куда вы удалились,
Весны моей златые дни?
Паду ли я, стрелой пронзённый,
Иль мимо пролетит она?..
Блеснёт заутра луч денницы
И заиграет яркий день;
А я — быть может, я гробницы
Сойду в таинственную сень,
И память юного поэта
Поглотит медленная Лета,
Забудет мир меня; но ты
Придёшь ли, дева красоты,
Слезу пролить над ранней урной...»
Так он писал темно и вяло...

Глава Шестая.

Нравятся вам стихи Ленского или нет, но 
Пушкин относится к ним откровенно иронически. 
«Темно и вяло» — рецензия гробовая. Тем более 
беспощадная, что Ленского вот-вот застрелят. 
Причём читатель стихов про «раннюю урну» этого 
ещё не знает, зато Автор точно знает, что Ленскому 
осталось смерти ждать недолго — 9 строф. 

...В «Онегине» есть незаметная строфа; можно 
сказать, лишняя. Знаменитые чтецы её, конеч-
но, произносят (куда денешься), но — впроброс, 
влёгкую. Там ни Тани, ни Онегина; упомянуты лишь 
персонажи второго плана и один приятель Автора. 
Тема — стишки. 

Не мадригалы Ленский пишет
В альбоме Ольги молодой;
Его перо любовью дышет,
Не хладно блещет остротой;
Что ни заметит, ни услышит
Об Ольге, он про то и пишет:
И полны истины живой
Текут элегии рекой.
Так ты, Языков вдохновенный,
В порывах сердца своего,
Поёшь, бог ведает, кого,
И свод элегий драгоценный

Представит некогда тебе
Всю повесть о твоей судьбе.

Глава Четвёртая.

«Истина живая»? — это у Ленского-то?  Пусть 
он и Языков пишут элегии — нам-то что? В романе/
поэме это не более чем детали пейзажа. 

«Элегия — лирическое стихотворение, про-
никнутое грустью; в стихотворной форме передаёт 
эмоции, философские раздумья».

Энциклопедический словарь. 

Вот, кстати, элегия. Типичная лирично-
печально-поэтичная, напечатанная в «Полярной 
звезде» — альманахе, который с огромным успе-
хом издавали Кондратий Рылеев (повешен) и Алек-
сандр Бестужев (сослан в Якутск, позже погиб на 
Кавказе в стычке с горцами); альманах тоже, есте-
ственно, пал жертвой восстания Декабристов.

ЭЛЕГИЯ
Редеет облаков летучая гряда;
Звезда печальная, вечерняя звезда,
Твой луч осеребрил увядшие равнины,
И дремлющий залив, и чёрных скал вершины;
Люблю твой слабый свет в небесной вышине:
Он думы разбудил, уснувшие во мне.
Я помню твой восход, знакомое светило,
Над мирною страной, где всё для сердца мило,
Где стройны тополи в долинах вознеслись,
Где дремлет нежный мирт и тёмный кипарис,
И сладостно шумят полуденные волны.
Там некогда в горах, сердечной думы полный,
Над морем я влачил задумчивую лень,
Когда на хижины сходила ночи тень —
И дева юная во мгле тебя искала
И именем своим подругам называла.

1820

Какая-то романтическая розовая чепуха, шё-
пот, робкое дыханье, трели воробья… Сочинил, 
напомним, Александр Пушкин. А вот его письмо:

Пушкин — Бестужеву
12 января 1824. Одесса
Я на тебя сердит и готов браниться хоть 

до завтра. Ты напечатал именно те стихи, об 
которых я просил тебя: ты не знаешь, до какой 

степени это мне досадно. Ты пишешь, что 
без трёх последних стихов элегия не имела 
бы смысла. Велика важность! Я давно уже 
не сержусь за опечатки, но в старину мне 
случалось забалтываться стихами, и мне 
грустно видеть, что со мною поступают, как 
с умершим, не уважая ни моей воли, ни бедной 
собственности. 

Пушкин пишет Бестужеву про свою «Элегию». 
«Именно те стихи» — это три последних стиха 
элегии — три последние строчки, которые Пуш-
кин требовал выбросить при печати, а Бестужев 
оставил. Но что там такого? Дева во мгле?

...Чёрт возьми! Если б не гневное письмо Бес-
тужеву и не эта мучительная работа, которую вы 
терпеливо читаете, автор бы так и умер, наизусть 
зная эти хрестоматийные строки и совершенно не 
понимая, что там написано. 

Для подростков поясним «полуденные вол-
ны» — это черноморские. Полуденный — не время 
суток, а южный, если смотреть, например, из Ми-
хайловского или хоть из Ленинграда.

«Я помню твой восход, знакомое светило» — 
солнце? нет, там вечер, ну значит, луна? 

Кого во мгле (на ощупь?) искала дева? Ко-
нечно, Пушкина! Но тогда надо «меня искала», а 
«тебя» это опечатка. «И именем своим подругам 
называла» — то есть эта дева (положим, Маша) 
шарит в темноте: где тут Саша? А подругам гово-
рит: «Ищу Машу» — — электрического освещения 
тогда на черноморских набережных не было (да 
и набережных почти не было), и подруги могли 
видеть лишь смутную тень, но если она молчит, то 
поди пойми: женщина ли это или наоборот. 

Но как прочтёшь внимательно — так совер-
шенно ясно: вечерняя звезда — Венера; это её 
восход вспоминает Автор и к ней обращается; и 
некая юная дева во мгле ищет именно Венеру и 
(кокетничая) называет её своим именем; а по трём 
последним строчкам подруги девы поймут, что 
Пушкин был совсем рядом, — поймут то, чего не 
знали и не должны были знать. А кто проболтался? 
Предатель!

Пушкин — Дельвигу
16 ноября 1823. Одесса.
Пишу теперь новую поэму, в которой за-

балтываюсь донельзя.

Это письмо к Дельвигу мы уже цитировали, 
показывая, что Автор сам называл свой «роман» 
поэмой. Но сейчас нас интересует не определе-
ние литературного жанра, а некая семантико-
лексическая тонкость. «Забалтываюсь» мы обычно 
понимаем как многословие, пустословие. Болтун, 
говорящий много и о чём попало; о том, о сём, а 
чаще ни о чём (Грибоедов). Заболтался — говорил 
долго и куда-то опоздал. Либо — сказал чепуху, 
запутался. 

С этим схожа (на первый взгляд) фраза из 
письма Бестужеву «в старину мне случалось 
забалтываться стихами». 

Но рядом с «болтать» (говорить без умолку) 
лежит «проболтаться» — выдать секрет. «Болтун 
— находка для шпиона» — это не тот, кто много 
говорит, а тот, кто по неосторожности выбал-
тывает тайну. Из сердитого письма Бестужеву 
совершенно ясно, какой смысл у пушкинского 
«забалтывался» — проговорился! 

Невинная элегия, чистая лирика. Но из письма 
видно: Пушкин всерьёз огорчён публикацией. Не 
опечатками, не качеством стихов, а тем, что одна, 
всего лишь одна женщина узнает себя и подума-
ет о нём как о негодяе, который ради красного 
словца, ради успеха у публики обнажил интимную 
тайну. Чтобы этого не случилось, он и жертвовал 
смыслом («велика важность!»). 

А ведь между сочинением Элегии и её появ-
лением в «Полярной звезде» прошло четыре года! 
Но, оказывается, ничего не забылось, всё живо.

Вот и разгадка задержек! Вот и вопрос, посто-
янно мучивший Автора: что делать? — вычёркивать 
чуть не из каждой строфы для кого-то слишком 
ясные, слишком откровенные строчки?

Я помню море пред грозою:
Как я завидовал волнам,
Бегущим бурной чередою
С любовью лечь к её ногам!
Как я желал тогда с волнами
Коснуться милых ног устами!..

Мне памятно другое время!
В заветных иногда мечтах
Держу я счастливое стремя...
И ножку чувствую в руках…

...Это, видите ли, разные ножки; их тут четыре 
(минимум три). Вот доказательство: 

Но полно прославлять надменных
Болтливой лирою своей;
Они не стоят ни страстей,
Ни песен, ими вдохновенных…

Если Автор говорит, что больше не хочет «про-
славлять надменных» — значит, их несколько, и он 
только что их прославлял. Значит, он не сомнева-
ется, что они себя узнают: и та, которая бегала по 
пляжу, и та, которая сидела верхом, а он держался 
за стремя; и та, которая... 

ДОН ГУАН (задумчиво).
Бедная Инеза! Как я любил её!
ЛЕПОРЕЛЛО. 
Что ж, вслед за ней другие были.
ДОН ГУАН. Правда.
ЛЕПОРЕЛЛО. 
А живы будем, будут и другие.
ДОН ГУАН. И то.

...Море пред грозою — это там же, на юге; но 
та, что на пляже, и та, что искала Венеру во мгле, 
— разве это одна и та же? 

«Прославить» и «ославить» тут очень близ-
ко. Приятна ли «девам» (и их мужьям, их отцам) 
такая слава, где прямо сказано, что они не стоят 
ни любви, ни стихов?.. Прославил Автор своих 
подруг или невольно ославил, увлечённый вос-
торгом поэзии? 

Теперь от вас, мои друзья,
Вопрос нередко слышу я:
«О ком твоя вздыхает лира?
Кому, в толпе ревнивых дев,
Ты посвятил её напев?
Чей взор, волнуя вдохновенье,
Умильной лаской наградил
Твоё задумчивое пенье?
Кого твой стих боготворил?»
— И, други, никого, ей-богу!

Некие друзья спрашивают Пушкина, а он от-
пирается, но разве ж это не признание? Это ж у 
него толпа любовниц. Или по-вашему «ревнивые 
девы» — просто знакомые? А ответ Автора: «Ни-
кого, ей-богу» — пустая отговорка, старая песня: 
я это потому пишу, что уж давно я не грешу. 

ХLIХ. НЕВОЛЬНИК ЧЕСТИ 
Теперь мы совершенно иначе читаем «пустую» 

строфу о стихах Ленского и Языкова:

…Что ни заметит, ни услышит
Об Ольге, он про то и пишет:
И полны истины живой
Текут элегии рекой.
Так ты, Языков вдохновенный,
В порывах сердца своего,
Поёшь, бог ведает, кого,
И свод элегий драгоценный
Представит некогда тебе
Всю повесть о твоей судьбе.

Александр МИНКИН Часть ХV

Начало см. 2, 9, 16, 23, 30 октября, 8, 13, 20, 27 ноября, 
4 декабря 2017, 25 июня, 2 и 9 июля 2018.КНИЖНАЯ СТРАНИЦА
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Елизавета Воронцова 1792 г.р.

Анна Керн 1800 г.р.

Амалия Ризнич 
1803 г.р.

Мария 
Раевская 
1804(?) г.р.

Евпраксия 
Вульф 
1809 г.р.
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Накануне 11-го сезона Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ), который 
стартует 1 сентября, в Москве разго-
релся скандал с мало прогнозируемы-
ми на данный момент последствиями. 
Болельщики ЦСКА намерены бойко-
тировать домашние игры своего клу-
ба на… «ЦСКА-Арене» из-за того, что 
под крышей этого же стадиона будет 
выступать непримиримый соперник 
— «Спартак». Красно-белые фанаты 
не настроены столь радикально, как 
красно-синие, но тоже недовольны 
из-за того, что их кумиры будут играть 
на арене с вражеским названием.

Оба клуба имеют равные права на лед в 
«Парке Легенд» (там находится «ЦСКА-Арена»): 
у ЦСКА договор заключен на пять лет, у «Спарта-
ка» — на год. Менять что-то за 5 дней до старта 
турнира никто не намерен, поэтому очевидно: 
лучшая ледовая арена страны, с успехом при-
нимавшая игры чемпионата мира-2016, станет 
центром не только хоккейных баталий.

Градус страстей в преддверии первых игр 
сезона будет только нарастать. Между тем клуб 
«Легенды хоккея» уже взялся за реконструкцию 
старого ледового дворца в Сокольниках. По-
чему же «Спартак», имевший реальную воз-
можность получить собственную арену уже в 
нынешнем сезоне, вынужден сегодня искать 
лед «на стороне»?

А главное — все ли получится к середи-
не следующего сезона? В «Легендах хоккея» 
сомнений-то нет: клуб уже доказал свой опыт 
как раз на примере проектирования и строи-
тельства арены в «Парке Легенд», а также ее 
успешной эксплуатации. Конечно, через полто-
ра года он сможет дать новую жизнь и дворцу 

«Сокольники». И ХК «Спартак» тогда сможет 
вернуться на свою «историческую» арену.

Но, как часто говорят застройщики, раз-
решительную документацию никто не отменял. 
Руководство клуба обратилось за поддержкой 
в выдаче необходимой документации к мэру 
Москвы. К слову, Сергей Собянин к развитию 
спортивной инфраструктуры относится рев-
ностно, столица сумела с блеском провести 
ряд крупнейших соревнований: чемпионат мира 
по легкой атлетике в 2013-м, чемпионат мира 
по хоккею в 2016-м, Кубок конфедераций по 
футболу в 2017-м, чемпионат мира по футболу 
в 2018-м. С 2011 года в Москве сдано около 
100 крупных спортивных объектов, в планах 
на ближайшую пятилетку столько же.

Кстати, по информации источников «МК» в 
городской администрации, идея реконструкции 
старейшего ледового дворца «Сокольники» 
мэру понравилась. И вот почему.

Во-первых, проект по своим масштабам 
не уступает арене в «Парке Легенд». В Со-
кольниках появятся современная арена на 12 
тысяч зрителей, малая ледовая арена для игр 
молодежного чемпионата на 4 тысячи мест 
и, главное, полноценная детская хоккейная 
школа со всей необходимой инфраструкту-
рой: комфортные современные раздевалки, 
спортзалы и т.д.

Для ХК «Спартак» это может стать полно-
ценным комплексом, где разместятся основная 
команда, молодежная и детско-юношеская 

школа. Мэрия, насколько знаем, особо при-
стальное внимание уделила отсутствию ком-
мерческой составляющей при реализации 
проекта реконструкции дворца «Сокольники», 
учитывая размещение объекта в историческом 
парке.

Во-вторых, дворец уже удачно вписан в 
окружающее парковое пространство, рекон-
струкция не нарушит пейзаж и исторический 
колорит Сокольников. Так что возвращение к 
жизни одного из символов Москвы, постро-
енного аж в середине 50-х годов прошлого 
века и прошедшего реконструкцию в канун 
Олимпиады-1980, гарантированно не вызовет 
недовольства местных жителей. Насколько 
известно «МК», «Сокольники», находящиеся 
в катастрофическом по сравнению с другими 
спортобъектами Москвы положении, посети-
ли руководители всех профильных столичных 
департаментов.

Таким образом, при благоприятном ис-
ходе, то есть при активной поддержке столич-
ной мэрии и воле руководства красно-белых 
(именно «Спартак» должен принять оконча-
тельное решение о возврате на домашнюю 
арену), в середине следующего сезона КХЛ, 
зимой-2019/20, красно-белые смогут получить 
не только домашнюю арену, но и полноценный 
спортивный кластер, позавидовать которому 
сможет любой клуб.

…Мы обратились к легендарным хоккеи-
стам, чтобы узнать, что они думают о сложив-
шейся ситуации.

Серебряный и бронзовый призер Олим-
пийских игр, один из лучших российских 
легионеров в НХЛ, чемпион мира-1990 
Павел БУРЕ:

— Хоккеисты играют для болельщиков, 
поэтому бойкот армейских фанатов, если он 
случится, — неприятная ситуация. Надеюсь, 
все решится, потому что без зрителей играть 
нереально, хоккеист только ради них и выходит 
на лед. Когда я выступал за ЦСКА, были очень 
хорошие отношения с фанатами, которые везде 
и всегда поддерживали нас, а мы помогали 
ребятам добираться, брали даже иногда к себе 
в купе на выезд. Руководители «Спартака» и 
ЦСКА — компетентные люди, которые, думаю, 
придут к компромиссу, организовав поддержку 
и хоккеистам, и болельщикам. 

2-кратный олимпийский чемпион, 
многократный чемпион мира Алексей 
КАСАТОНОВ:

— Конечно, учитывая изменение названия 
арены на «ЦСКА», спартаковские болельщики 
заслуживают свой дворец, тем более такая 
возможность есть. С другой стороны, в свое 
время в «Лужниках» играли и ЦСКА, и «Дина-
мо», и «Спартак»… Думаю, год с небольшим 
нужно потерпеть, а руководителям принять 
правильное решение, обращая внимание на 
непримиримые отношения болельщиков.

2-кратный олимпийский чемпион, мно-
гократный чемпион мира, заслуженный 
тренер СССР и РФ Александр ЯКУШЕВ:

— Насколько я знаю, болельщики ЦСКА 
обиделись в первую очередь из-за того, что с 
ними не посоветовались насчет выбора аре-
ны, а потом уже из-за разделения дворца со 
«Спартаком». В прошлом году перед началом 
сезона руководство красно-белых провело 
встречу с фанатами, возможно, в этой ситуации 
армейцам не хватило таких же мер. Думаю, 
если организовать что-то подобное, инцидент 
будет исчерпан. Хочется еще и успокоить всех 
болельщиков: уже готовы приступить к восста-
новлению арены в Сокольниках. Когда строили 
хоккейный стадион на «Автозаводской», было 
много трудностей, в том числе очистка пло-
щадей, но справились за 1,5 года! Проблем 
не будет — уже в следующем сезоне команды 
перестанут делить площадки. Арена «Спартака» 
после реконструкции станет современным ле-
довым дворцом на 12 тысяч зрителей, который 
ничем не будет уступать нынешнему домаш-
нему стадиону. А болельщикам пока что стоит 
просто подождать и на время смириться!

Дарья ГИРИКОВА, Юрий СТЕПАНОВ. 
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СПОРТ 7
Что заметит, услышит — про то и пишет. И 

полны истины живой текут элегии рекой. Ясно 
же: Ленский пишет про живые, а не выдуманные 
чувства, живые телесные встречи, а не про зефи-
ры, амуры, виолы, эфиры; пишет про глаза, губы, 
ручки, ножки (см. письмо Пушкина к Анне Керн). 
Помните: Ленский рассказывал Онегину не про 
бестелесную нимфу, наяду, дриаду, а про свою 
очень живую невесту: 

Ах, милый, как похорошели 
У Ольги плечи, что за грудь!

«Поёшь бог ведает кого» — это ж не значит, 
будто Языков сам не знает, о ком пишет, что это 
некие туманные люди-львы-орлы-и-куропатки. 
Языков точно знает имя (имена)! Это читатели, 
в том числе Пушкин, не знают, как её (их) зовут. 
Но очень понимают, о какого рода приключениях 
речь. 

И свод элегий драгоценный
Представит некогда тебе
Всю повесть о твоей судьбе.

Русским языком сказано: когда-нибудь сам 
прочтёшь свои стихи как дневник. Вот и «Онегин» 
— настоящий дневник, полон страстей. Как ни 
странно, они могут быть и холодными. 

В Посвящении Пушкин обращается к 
Плетнёву:

Прими собранье пёстрых глав,
Небрежный плод моих забав,
Бессонниц, лёгких вдохновений,
Незрелых и увядших лет,
Ума холодных наблюдений
И сердца горестных замет.

Ума холодные наблюдения и сердца горест-
ные заметы — это, конечно же, дневник. (Холодные 
наблюдения — вовсе не значат «равнодушные». 
Холодные наблюдения Сальери полны адских 
страстей. Он и есть в аду. Существует мнение, что 
ад место не раскалённое, а ледяное.)

Мы, оглядываясь, видим лишь руины. 
Бродский. Письма римскому другу.

Теперь мы совершенно иначе читаем строки, 
которые, не замечая, проскакивали в прежние годы 
и проскочили только что, — о стихах Ленского в 
альбоме Ольги: 

То на листках воспоминанья
Пониже подписи других
Он оставляет нежный стих,
Безмолвный памятник мечтанья,
Мгновенной думы долгий след,
Всё тот же после многих лет.

Глубокая мысль — и на таком мелком ме-
сте (альбом девчонки!). Нежный стих становится 
памятником — на века! Как и сказано: превыше 
пирамид и крепче бронзы. Запечатлённое пре-
красное мгновенье. Да, Колизей развалился, а 
стихи Катулла (I в. до Р.Х.), стихи Гомера (VIII в. 
до Р.Х.), псалмы Давида (ХI в. до Р.Х.) — после 
долгих лет, после тысяч лет — как новые. Точнее 
— лучше новых. 

…Не только поэту его элегия рассказывает 
о любовном приключении. Элегию читает зоркая 
внимательная «вторая сторона», понимающая 
каждое слово. 

Потом её читает очередная «вторая сторона» 
— зоркая, бешено ревнивая. 

— Это чьё ещё «счастливое стремя»?!! Это чью 
ножку ты держишь в руках и не можешь забыть?!!

— Милая, да это ж было сто лет назад! Да я 
даже не помню, как её звали. Пойми ты: это на-
печатано сейчас, а писал-то я вон когда. Я ж тогда 
тебя не знал! 

Ещё хуже, если две—три «вторые сторо-
ны» случились одновременно, и теперь это 
обнаружилось. 

— Кому, в толпе ревнивых дев,
Ты посвятил её напев?!

— Милый, я помню и кипарисы, и туманную 
мглу, и Венеру. Только вот я никогда, ни-ког-да не 
называла её своим именем. Помнишь, два вечера 
подряд тебя не было, а потом ты врал, что ездил 
в срочную командировку. 

— Да! Ездил! Меня Воронцов на саранчу 
послал. 

— Я не про саранчу! Отвечай: кто называл 
Венеру своим именем? Проклятая Машка? От-
вечай, сволочь! Отвечай, арапская рожа! 

— Я это потому пишу, что уж давно я не 
грешу. 

— Рассказывай эти сказки кому угодно… 
ах… ах… Ну ладно, оставайся ночевать, после 
переговорим. 

ДОН ГУАН.
А признайся, а сколько раз
Ты изменяла мне в моём отсутствии?
ЛАУРА. А ты, повеса?
ДОН ГУАН.
Скажи... Нет, после переговорим.

Господи! пусть уж лучше стишки полежат го-
дика два—три, пока страсти остынут. 

Пушкин — Вяземскому 
Ноябрь 1825. Михайловское
Зачем жалеешь ты о потере записок Бай-

рона? чёрт с ними! слава богу, что потеряны. 
Он исповедался в своих стихах, невольно, 
увлечённый восторгом поэзии (курсив наш. 
— А.М.). 

Он исповедался в своих стихах невольно, 
забалтывался, увлечённый восторгом поэзии, 
— это Автор о себе. Точнее: он сам не замеча-
ет, что в безответственном дружеском пись-
ме, говоря о Байроне, — сказал о себе. Мы все 
судим по себе (в психологии это называется 
«проецироваться»). 

Имена? А вам зачем? Вас же не интересуют 
имена любовниц Овидия, воспевшего науку стра-
сти нежной; а с кем спал Гомер? а как фамилия 
княжны, которую Стенька выкинул за борт после 
первой ночи? 

Откровенность? Более всех она удалась 
Герцену. «Былое и думы» местами тяжело читать 
именно из-за жуткой откровенности в описании 
чувств, интимнейших событий, чёрных мыслей. 
Измены и предательства не сподвижников по 
революционной борьбе (вот уж заурядная чепуха), 
нет — страшные семейные сердечные ужасы. 
Рядом с ними умственные (идейные, партийные) 
— ничто. (А если вас карьерные движения волнуют 
сильнее, чем сердечные, — вам повезло. Только 
не прячьтесь за занавеской, когда Гамлет матерно 
будет говорить с матерью.) 

...Плетнёв не понимает: в чём причина упрям-
ства? почему Пушкин не отдаёт в печать? А при-
чина простая: мораль. Она дорого стоит. Точнее: 
дорого обходится. 

Сейчас эти терзания кажутся выдумкой. Де-
вочки выкладывают в сеть крупным планом свои 
беспорядочные совокупления… С нашей точки 
зрения, они не проститутки. Они вообще не люди 
— внешнее сходство не в счёт. 

…Нас не интересуют имена. Мы пытаемся 
понять  Автора, который мается: вычёркивать? или 
пусть стихи полежат года два-три? авось время 
сгладит остроту разрыва, боль взаимных измен 
и обид; и глава «Онегина» (попав в ручки тех, чьи 
ножки бегают тут по страницам и строфам) вместо 
досады и гнева вызовет нежность; и кто-то двум-
трём близким подругам даже покажет (под страш-
ным секретом!) пальчиком на строчку и краснея, 
скажет: «Это я». 

Продолжение следует.

КНИЖНАЯ 
СТРАНИЦА

предлагаю
❑ замена замков. 

Ремонт дверей.
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ адвокаты. 

Бесплатная юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет 
б/у куплю
т. 8-915-344-86-45

❑ часы механика б/у
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ часы, иконы, янтарь

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ
т. (495)945-60-02

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых ЛЮБАЯ станция 

метро! т. 8-925-705-38-87
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых!

т. 8-903-150-46-00
❑ расслабление.

т. 8-916-299-45-42
❑ релакс т. 8-903-262-32-16

Валерий УРИН — старейшина нашего фут-
бола, один из немногих живых игроков 50-х — про-
сто поражает твердостью памяти и здравостью 
суждений. А ведь двукратному чемпиону СССР 
в составе московского «Динамо» буквально на 
днях исполнилось 84 года! Но ироничностью ума 
и неувядаемой свежестью легендарный форвард 
легко даст фору молодым.

— Валерий Григорьевич, я вас и на поле 
еще год назад видел. Поигрываете иногда?

— Сейчас уже нет, к сожалению. Хотя тянет. 
Но наши желания, как известно, не всегда со-
впадают с нашими возможностями. А ведь пару 
рывочков на «Пресне» еще совсем недавно дал. 
Зато сейчас часто бываю в Подмосковье на мат-
чах ветеранов, что помоложе. Такая атмосфера, 
будто окунаюсь в былые времена. Вот все думаю, 
выйти ли на поле перед их игрой. Может, что и у 
меня подсмотрят.

— Любопытно услышать суждение сквозь 
множество десятилетий: чем нынешний фут-
бол для вас привлекателен?

— Если говорить о лучших мировых образцах, 
конечно, скоростью. Меня самого сравнивали с 
ураганом. И сегодня лучшие мастера выполняют 
на скорости те же технические элементы, что и мы 
в свое время. За рубежом футбол действительно 
для зрителей. 

— Напрашивается сравнение с 
российским…

— Мы застряли в болоте. Играем исклю-
чительно поперек и назад. Никто не берет ини-
циативу, даже не пытается обыграть один в один. 
Фирменные переступы, ложные движения — вы 
это хоть у кого-то видите? Когда я в 1955 году 
пришел в «Динамо», пробегал стометровку за 
10,8 секунды. Но с техникой были проблемы. 
Так сколько же Якушин индивидуально со мной 
работал! После тренировки еще на 40 минут от-
правлял нас к стенке шлифовать всевозможные 
удары. Ведение мяча обеими ногами, обводка, 
рывки, паузы и ускорения — все отрабатывалось 
ежедневно. И никто не судачил о том, что это 
должно было прийти из детского футбола. Сейчас 
такого и близко нет. Наши нынешние футболисты 
играют так, будто выполняют тяжелую рутинную 
работу.

— Центральный матч 5-го тура «Спар-
так» — «Динамо» (2:1 в пользу хозяев) тоже 
не оправдал ваших ожиданий?

— Со стороны «Спартака» оправдал. А 
«Динамо» уступило по всем статьям. В первую 
очередь тактически. Нелепо перестраивались, 
неправильно страховали друг друга. Опорные 
полузащитники не преуспели ни в отборе, ни в 
созидании. Заметно уступали в движении, да и 
в желании тоже. А пенальти такой как можно себе 
«привезти» на 7-й минуте?! Шуньич, ты же толь-
ко из раздевалки вышел, голова еще холодной 
должна быть.

— Понятно, на чьей стороне ваши симпа-
тии. Может быть, это и есть сегодня предел 
для бело-голубых?

— Нет. Понятно, «Уфа» — не «Спартак», но сами 
задумки в предыдущей игре были правильными. 
Значительно больше двигались, индивидуальных 

действий, игры в пас я увидел в достатке. Куда 
что подевалось?

— На неделе поползли слухи 
об очередном разладе в ди-
намовском 
коллек-
тиве, 
неких 
разногласиях 
между главным тренером Дмитрием 
Хохловым и спортивным директором 
Романом Широковым. Вам известно, 
что после еще одной смены руководства 
происходит в родном клубе?

— Мне известно, что тренер и руковод-
ство должны работать в унисон. Это пропис-
ная истина. И так в нашем обществе почти 
всегда было. А когда не было… Но если 
Широков ставит себя выше Хохлова, 
хотя работает без году неделя, это 
никуда не годится. Вожжи в руки — 
и пошел всех хлестать. Нет, так ко-
манду не построить и результата не 
добиться.

— Совсем скоро должны сдать 
долгострой под названием «ВТБ-
Арена». Новый динамовский стади-
он наверняка вновь станет и вашим 
вторым домом. О ветеранах, надеюсь, 
не забывают?

— Горько об этом говорить, но как 
раз забывают. Клубу 95 — никого даже 
не позвали. По случаю 90-летия ста-
диона пригласили на пять минут что-то 
там сказать. Пенсию, спасибо, платят. Но души 
не чувствуется. А нам, старикам, что в первую 
очередь нужно? Внимание. Мы уже штучный товар, 
беречь нас надо, традиции соблюдать. Вот тех, 
кто играл в пятидесятых, совсем не осталось. 
Парамонов на днях ушел. Слава богу, Симонян 
и мой сверстник из ЦДСА Беляев еще живы. 
У нас же, старых динамовцев, одно жела-
ние: почаще встречаться и быть со своим 
обществом до конца дней.

— Будем надеяться, нынешние 
начальники прочтут и поступят по-
человечески. Всегда ведь есть 
шанс на исправление. Вот «Спар-
так» явно ощущает, что задолжал 
болельщикам после вылета из 
Лиги чемпионов. Согласны?

— Неудовлетворенность обычно 
идет на пользу команде. Улучшает 
микроклимат в коллективе, заставляет 
сжать волю в кулак. Плюс от тренера тре-
буется глубокий индивидуальный подход 
к футболистам. Когда я работал тренером в 
Красноярске, сразу понял, что к Романцеву, Тар-
ханову и Гладилину требуется особое отношение. 
Они были разными, непохожими друг на друга, но 
все безумно любили футбол. Даже обижались, 
когда я их, еще 17-летних пацанов, пытался по-
беречь. Если тренер плохой психолог, из ямы 
выбраться очень трудно.

— «Спартак» забил «Динамо» два очень 
быстрых мяча, но и в дальнейшем не выпу-
скал игру из-под контроля. Массимо Каррера 
явно настраивает играть первым номером 
при любом счете?

— Видимо, так и есть. Игроки поняли, что от 
них требуется. Во всяком случае, в этом матче.

— Наконец увидели мы и не бледную тень 
прежнего Промеса. Смирился с тем, что ни-
когда не уедет, и взялся за дело?

— Возможно. Такой футболист должен оправ-
дывать авансы не через игру и не через три на чет-
вертую, а в каждой. Впервые в сезоне голландец 
выглядел действительно хорошо.

— Еще несколько слов о спартаковских 
персоналиях. Утраченное было доверие 
Глушакову восстановлено, раз он выходит в 
старте при любых обстоятельствах?

— Он сам его восстановил. Навер-
ное, был некий комплекс проблем, ме-

шавший сделать это раньше.
— При этом тренеры по-прежнему в 

поиске оптимального состава. Не пора 
ли уже определиться?

— Поиск формы и содержания бес-
конечен. Игроки выбывают, проваливаются 

в отдельных матчах, поэтому перемены не-
избежны. Да, стабильный состав — залог 

успеха. Но люди не из железа сделаны. 
Если система не срабатывает, 

всегда должен быть план Б.
— В воскресенье нас 

ждет матч «Зенит» — «Спар-
так». Поединок двух главных фаворитов 
сезона?

— Конечно. Предвкушаю, что команды 
выдадут лучшую игру в этом чемпионате. 
Многие отдают предпочтение питерской 
схеме с двумя высокими форвардами. Но 
со «Спартаком» может не пройти то, что 
проходило с норвежцами и минчанами. 

Поэтому ставлю между соперниками знак 
равенства.

— ЦСКА вроде бы выправляет си-
туацию после стартовых неудач. Но 
провести матч на одном уровне пока 
не выходит. Сколько еще будет идти 

притирка?

— До конца сезона. Слишком много моло-
дежи. Ребятам еще расти и расти.

— Против «Рубина» из полевых игроков 
прошлого сезона играл только Фернандес. 
Один из десяти! Как можно было довести 
кадровую ситуацию до такой степени перед 
стартом в Лиге чемпионов?

— Это внутренние дела клуба. Но случай, 
конечно, уникальный.

— До закрытия трансферного окна счи-
таные часы. Кто необходим ЦСКА в первую 
очередь?

— Там очень много проблем. Во всех линиях, 
кроме вратарской. Игнашевича и братьев Бере-
зуцких уж точно с ходу не заменить. Надо ждать, 
пока заматереют вновь пришедшие.

— За счет голой «физики», которая у ар-
мейцев явно на уровне, больших побед не 
сыскать. Или солидный тренерский штаб в со-
стоянии творить чудеса и с этим составом?

— «Физика» приходит и уходит. Поддержи-
вать высокий тонус на протяжении всего сезона 
практически невозможно. Слишком тонкая это 
материя. Поэтому к функциональной подготовке 
необходимо добавлять что-то еще, четко понимая 
возможности новых футболистов.

— «Ростов» Валерия Карпина продолжает 
идти в лидерах. За счет чего и надолго ли 
его хватит?

— Действительно, пока ростовчане выглядят 
неплохо. Но достаточно ли у них резерва — вот в 
чем вопрос. Тем более много исландцев, игроков 
других сборных. Здесь многое будет зависеть, 
какими они возвращаются из своих сборных. 
Карпин заявил, что ведет команду к чемпионству? 
Заявлять можно все что угодно.

— Вернемся к Лиге Европы. «Зенит» обы-
грал норвежский «Мольде» (3:1), хотя вновь 
дал сопернику фору. Некая тенденция?

— Внутренняя несобранность игроков. Они 
выходят так, будто держат в голове удачную раз-
вязку предыдущего матча. Потом собираются и 
демонстрируют свой потенциал. Но если играть в 
лоскутной футбол, то уж в такой, как у Фергюсона. 
Он, если помните, делил весь матч на 10-минутные 
игровые отрезки: «от ножа», отдыхаем, «от ножа», 
отдыхаем… Примерно ту же аритмию использовал 
и Лобановский.

— Но почему надо создавать себе 
проблемы, чтобы затем их героически 
преодолевать?

— Дзюба правильно сказал: «Такая наци-
ональная черта». Но здесь многое зависит не 
только от тренера, но и от капитана, лидера на 
поле и в раздевалке. Яшин, добрейшей души 
человек, мог так разгневаться, что мама не горюй. 
Помню, как-то забил, когда одноклубник был в 
более выгодной позиции. Так Лев Иванович мне 
с такой строгостью это высказал, что мурашки 
пошли по коже.

— Многие отмечают несколько при-
митивную игру команды Сергея Семака — 
забросы, борьба, отскоки. При нынешнем 
подборе игроков более ажурного футбола 
не построить?

— Семак идет от того, что есть. Михаил Ива-
нович Якушин любил говаривать: «Вы — актеры. 
Поэтому играйте в свою игру». Иными словами, 
делайте то, что лучше всего умеете. Нельзя все 
сваливать на тактические построения.

— Питерцев уже можно поздравлять с 
выходом в основной этап?

— Ни в коем случае. Сегодня каждый со-
перник способен преподнести сюрпризы. Разве 
минской игры недостаточно?

— Неопытной «Уфе» против «Рейнджерса» 
куда сложнее. Хватит команде из Башкирии 
сил на маленький подвиг?

— Думаю, что нет. Судя по первой игре, мощ-
ные шотландцы не уступят. Тактические ухищре-
ния не противопоставить. Только самоотдачу. Но 
у британцев-то она в крови.
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РЕЛОУД В ЗАКОНЕ 

ПОСЫЛКА 

ИЗ ФРАНЦИИ

АФРИКА 

НАЧИНАЕТСЯ 

С КАННЫ

ВРЕМЯ СКРЕЯ
«Оружие»
Наш стопер — о новом патроне 9,6/53 
Lancaster и оружии под него.
«Природа»
Кадрин любит сильных — из опыта гор-
ных охот на марала.
«Трофеи»
Хочу в Африку! — за что охотники любят 
Черный континент.
«Рыбалка»
Время скрея — едем на рыбалку в 
Норвегию.

«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом  
ПУКШАНСКИМ

«Футбольный матч «Спартак» — «Ди-
намо», и переполнен стадион...» 
В минувшую субботу было точно 
так, как в песне поется. Поэтому 
за главным событием футбольной 
недели далеко ходить не стали. Но 
потом и глубже копнули, ведь не-
сколькими днями ранее российские 
клубы продолжили борьбу за выход 
в основной турнир Лиги Европы.

Александр Якушев и другие 
легенды хоккея — о скандале 
с общим домом красно-белых 
и красно-синих

ПРОБЛЕМА

«БОЛЕЛЬЩИКАМ «СПАРТАКА» И ЦСКА НАДО 
СМИРИТЬСЯ И НЕМНОГО ПОДОЖДАТЬ»

Валерий УРИН:
«На 95-летие «Динамо»  

ветеранов даже  
не позвали»

Минута молчания в память о великом 
футболисте Алексее Парамонове.

В этом сезоне 
матчи между ЦСКА 
и «Спартаком» 
пройдут на 
одной арене 
— армейской.
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писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

АЛЬМА-МАТЕР КРОССВОРД

ВАЖНО!!!

Причин этому много: устаревшая система 
здравоохранения, недостаточная информиро-
ванность о серьезности заболевания, нежела-
ние обращаться к специалистам на начальных 
стадиях заболевания. Большинство начинает 
бороться со своей болезнью в полном оди-
ночестве, пробуя множество сомнительных 
методик. Чтобы исправить сложившуюся си-
туацию, специалисты НИЦ РУССБИО приняли 
беспрецедентное решение — проводить «го-
рячую линию» по телефону для всех, кому нуж-
на помощь в борьбе с диабетом 2-го типа!

После детального изучения персональ-
ных особенностей вам расскажут,  как не до-
пустить развития болезни. Практика пока-
зывает, что достаточно соблюдения простых 
рекомендаций. Не ждите обострения — зво-
ните  прямо сейчас.

Бесплатная «горячая линия»: 
8-800-555-10-03, ежедневно с 9.00 до 20.00

КАК ПОЛУЧИТЬ ПОМОЩЬ ПРИ ДИАБЕТЕ
Почему большинство россиян, болею-
щих сахарным диабетом, не получают 
квалифицированную помощь?

М. Петренко , 57 лет.

На правах рекламы 18+

ГОСТЬ
ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА:  
ПРИЧИНЫ И ПОСЛЕДСТВИЯ

В среду, 29 августа, с 
15.00 до 16.00 в редак-
ции газеты «Московский 
комсомолец» состоится 
онлайн-конференция с 
академиком РАН, заве-
дующим отделом иссле-
дований климатических 
процессов Института 
физики атмосферы им. 
А.М.Обухова РАН Иго-
рем МОХОВЫМ.

В Европе этим летом наблюдалась ано-
мальная жара, в некоторых странах темпе-
ратура достигала 40 градусов по Цельсию. 
Являются ли такие погодные катаклизмы 
предвестниками изменения климата? Стоит 
в ближайшие годы ждать кардинальной смены 
климатических зон? Чем опасно глобальное 
потепление и можно ли его избежать? 

Эти и другие вопросы вы можете за-
давать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владимир Андреев (1930), актер, режис-

сер, народный артист России 
Александр Бастрыкин (1953), председа-

тель Следственного комитета РФ
Пётр Врангель (1878–1928), полководец, 

один из руководителей Белого движения
Лев Карахан (1953), киновед, продюсер
Сергей Крикалёв (1958), космонавт-

испытатель, Герой Советского Союза и Герой 
России

Фаина Раневская (1896–1984), актриса 
театра и кино, народная артистка СССР

Алексей Ратманский (1968), солист балета 
и балетмейстер, художественный руководитель 
балета Большого театра (2004–2009)

Наталья Сац (1903–1993), детский теа-
тральный режиссер, народная артистка СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 13…15°, 
днем в Москве 26…28°. Без осадков; ночью 
небольшая облачность, днем переменная 

облачность; ветер ночью южный, 3–8  м/с, днем 
южный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 5.22, заход Солнца — 
19.39, долгота дня — 14.17.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, на протяжении суток небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День российского кино.
1783 г. — над Парижем осуществлен пер-

вый полет шарльера — аэростата, наполненного 
«летучим газом».

1813 г. — в битве под Дрезденом Наполеон 
одержал свою последнюю победу, разбив вдвое 
превосходившие его силы русской, прусской и 
австрийской армий.

1928 г. — в Париже 15 государств подпи-
сали акт Бриана–Келлога об отказе от войны 
как средства политики и решения всех спор-
ных вопросов между государствами мирными 
средствами. 

2008 г. — землетрясение в районе озера 
Байкал с магнитудой 9.

Врач сказал, что в моем возрасте я дол-
жен следить за тем, как ем. Пришлось съесть 
баночку маринованных огурцов, пачку чипсов 
и мороженое перед зеркалом.

— Алло, Серега? Как насчет бахнуть 
по пиву с воблой и пойти с девочками в 
сауну?

— Так у тебя же супруга дома!
— Она к соседке на пять минут за мя-

сорубкой вышла.

После 30 лет сытой совместной жизни 
семейные трусы мужа выглядят на жене как 
стринги.

Лекарство оказалось поддельным, бла-
годаря чему больной выжил.

— Отец семейства в Индии перед кон-
чиной передает свое имущество и младших 
детей старшему сыну, одевается в рубище и 
уходит в горы. Воинам рекомендуется встре-
чать смерть в бою. Вдовам предписывается 
сгореть на костре...

— Простите, а вы точно руководитель 
Пенсионного фонда?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское ш., д. 42, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17
28 августа с 8.00 до 20.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27 «А»,  
у к/т «Витязь»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А»,  
у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
29 августа с 8.00 до 20.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 «Б»,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 сентября с 9.00 до 13.00
ЕГОРЬЕВСК, в парке 200-летия Егорьевска
1 сентября с 9.00 до 15.00 
ЗВЕНИГОРОД, в парке на ул. Советской, у фонтана
КОРОЛЁВ, в центральном городском парке

МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, под козырьком РДКД «Яуза» 
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ХИМКИ, Ленинский просп., д. 2а, перед ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, у аптеки
1 сентября с 15.00 до 18.00
ШАТУРА, ул. Спортивная, на автобусной остановке 
2 сентября с 9.00 до 15.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,  
рядом с администрацией
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ  
РОССИЙСКОГО КИНО

30, 31 августа и 1, 2 сентября  
с 13.00 до 20.00 
МОСКВА, м. «Белорусская»,  
Дом кино, ул. Васильевская, д. 13

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
29, 30 и 31 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади.  
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный  
автобус) Место «МК» № Б-56.

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ 
1 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» по 31 августа этого 
года можно досрочно подписаться на издания «МК»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб.
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. нет
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. нет

42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.
Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 

категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 

передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

c 1-й стр.
Однако выбирать учителя нужно 
с учетом психологических осо-
бенностей ребенка. 
Мамы и папы, как правило, за-

долго до 1 сентября ищут тех, кто уже учился 
у приглянувшегося учителя, на форумах в Ин-
тернете и в школьных дворах, чтобы из первых 
уст узнать, чем живет специалист: выясняют 
его заслуги, методику, стаж и даже спраши-
вают о личной жизни. Родители понимают, что 
«навороченный» лицей сейчас не панацея, под 
красивой вывеской может скрываться не очень 
качественное обучение и равнодушие к детям. 
В начальной школе лучше всего искать не учеб-
ное заведение, а опытного педагога. Школа же 
должна быть в шаговой доступности. Утренние 
поездки на другой конец города в какую-нибудь 
специализированную гимназию вряд ли да-
дут те результаты успеваемости, о которых 
вы мечтали, ведь ребенку придется вставать 
раньше, уставать в дороге, у него сократится 
время на выполнение домашнего задания. Но 
могут ли родители сами понять, подойдет или 
нет выбранный ими педагог именно для их ре-
бенка? О своих ошибках при поступлении сына 
в первый класс нам рассказала Елизавета из 
Подмосковья:

— Мне 35 лет, и мой ребенок в прошлом 
году впервые пошел в школу. Я не стала от-
давать его к учителю, которого все хвалили, — 
она мне показалась строгой. Я боялась, что 
будет «зажимать» ребенка, и отдала его к мо-
лодому специалисту, у которой горели глаза, 
она постоянно что-то придумывала, делала 
современные презентации. Но со временем 
я поняла, что ребенок ничего не понимает на 
уроках — все пришлось проходить дома заново. 
Во втором классе встал вопрос о репетиторе: 
Миша не умел толком ни писать, ни читать. 
Я поняла, что сын слишком активный и молодая 
учительница с ним просто не справлялась. Во 
втором классе я перевела его к строгому учите-
лю и в сильный класс. Ребенка как подменили: 
появился интерес к учебе, ответственность, 
желание конкурировать с другими детьми. Хотя 
все оценки были на балл ниже. А вот знаний и 
мотивации больше. Жалею, что в первом классе 
не выбрала подходящую учительницу для сына. 
Сейчас приходится догонять его теперешних 
одноклассников. 

Несмотря на промахи в выборе учителя, 
право решить, кто будет учить их ребенка, оста-
ется все-таки за родителями. 

— Родители высказывают свои пожелания 
о том, к какому учителю они хотят отдать ре-
бенка, а мы со своей стороны учитываем это 
почти всегда. Исключения составляют лишь те 
случаи, когда, например, у педагога класс уже 
наполнен. Тут мы не можем зачислить ребенка в 
ущерб другим детям, добавляя туда лишних уче-
ников, — говорит директор школы №1748 «Вер-
тикаль» Татьяна Банчукова. — Чтобы не было 
такого, что к одним записывается весь район, 
а другие классы не наполнены, мы приглашаем 
родителей на собрание и знакомим их со всеми 
учителями школы, делаем презентацию, расска-
зываем об их опыте и методиках. У нас учителя 

проходят строгий отбор, и плохих педагогов в 
нашей школе просто нет. Первоклассники — это 
самые благодарные дети. Сейчас главное для 
каждого учителя — это не потерять их доверие, 
заинтересовать учебой.

 Вот несколько советов, которые дала 
детский психолог Мария Боровкова мамам и 
папам при выборе школы и педагога. 

— Родители зачастую, отдавая ребенка 
в школу, становятся жертвами своих же ам-
биций, например, если они учились в сильной 
гимназии, то хотят туда же отдать будущего 
первоклашку, в то время как у него может и не 
быть способностей. При выборе педагога лучше 
всего прийти в школу заранее, дождаться конца 
уроков и поговорить с учителем, чтобы понять, 
что он за человек. Обратите внимание, как в его 
классе ведут себя дети на уроке. Я считаю, не 
возбраняется даже немного подслушать под 
дверью. Присутствует ли на уроке активность, 
радушие. Какой эмоциональный фон создан в 
классе, тишина на уроке или бурное обсужде-
ние темы. Если ваш ребенок экстраверт, при-
глядитесь, приветствует ли педагог тех, кто 
поднимает руку, если интроверт, посмотрите, 
как педагог работает с теми, кто «ушел в себя», 
есть ли в классе место для отдыха и уединения. 

Если ваш ребенок плохо адаптируется к шко-
ле, проверьте, существует ли в классе режим 
дня и предупреждает ли учитель о смене рода 
деятельности заранее. Для слишком активных 
будет хорошим тот учитель, который проводит 
физзарядку, внедряет двигательную актив-
ность на уроке. 

— Самое главное правило при выборе учи-
теля своему ребенку-первокласснику — это 
понять, какой стиль в общении у преподавателя 
и какие у него требования, — говорит психолог 
одинцовской школы №12 Татьяна Селеви-
на. — Например, если родитель авторитарен 
в семье, то и у учителя должна быть такая же 
манера поведения, если дипломатичен — то 
и новая «вторая мама» должна общаться при-
мерно в таком же ключе. Это нужно для того, 
чтобы к ребенку дома и в школе были одина-
ковые требования. Ведь родитель и педагог — 
это команда, а команда должна действовать 
слаженно. Никогда нельзя при ребенке ругать 
учителя, потому что в этом случае мотивация 
к обучению падает. 

 По словам психолога, можно спросить 
будущего первоклассника, кто ему больше по-
нравился, но полностью на мнение ребенка в 
вопросе выбора учителя опираться не стоит. 
Потому что бывает так, что учитель сегодня 
ребенка поощрил, и тот о нем хорошо отзыва-
ется, а завтра пожурил, и он уже его «не любит». 
Сейчас выстроили такую систему, где школьника 
без труда могут перевести к понравившемуся 
педагогу в любом классе. Но лучше, конечно, 
это делать как можно быстрее, лучше с первого 
класса правильно выбрать учителя, в крайнем 
случае в начальной школе. Те родители, чьи 
дети уже в этом году сядут за парты, еще могут 
поменять свое решение и выбрать подходящего 
учителя, взвесив все за и против. 

Ольга ЕРМАК. 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кемпинг. 4. Всадник. 10. Манжета. 11. Очкарик. 13. Отец. 14. Путч. 15. 
Внятность. 16. Гренка. 18. Японец. 20. Поворот. 22. Стамеска. 23. Синдикат. 24. Планерка. 27. 
Примочка. 30. Лилипут. 32. Атеист. 34. Ластик. 35. Ристалище. 36. Грек. 38. Юрта. 39. Рассказ. 
40. Зазноба. 41. Телепат. 42. Складка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каторга. 2. Плац. 3. Нажива. 5. Статья. 6. Джип. 7. Ключица. 8. Заставка. 9. 
Лоботряс. 10. Меценат. 12. Кузница. 17. Коммандос. 19. Полировка. 20. Пострел. 21. Танкист. 
25. Лицемер. 26. Атлетизм. 27. Популизм. 28. Контора. 29. Лангуст. 31. Вкладка. 33. Трасса. 34. 
Лесник. 37. Кафе. 38. Юбка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свирель. 4. Скептик. 10. Клаксон. 11. Аферист. 13. Ноль. 14. Коза. 15. 
Итальянец. 16. Неволя. 18. Аренда. 20. Бегунья. 22. Гарантия. 23. Комсомол. 24. Массовик. 27. 
Сервелат. 30. Аксиома. 32. Рацион. 34. Декада. 35. Угрюмость. 36. Штоф. 38. Печь. 39. Наличие. 
40. Анекдот. 41. Красота. 42. Унисекс.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свинина. 2. Руль. 3. Лекция. 5. Корица. 6. Пуск. 7. Каравай. 8. Аналогия. 9. 
Памятник. 10. Клевета. 12. Торнадо. 17. Лекарство. 19. Раболепие. 20. Бытовка. 21. Ярмарка. 
25. Аукцион. 26. Костюмер. 27. Столовая. 28. Арбалет. 29. Грешник. 31. Пасьянс. 33. Нудист. 34. 
Дьякон. 37. Фарс. 38. Пояс.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Модник Вася из песни группы 
«Браво». 4. Дуб с богатырской статью. 10. Изго-
родь вокруг деревни. 11. Станок, выполняющий 
все операции самостоятельно. 13. Краска цвета 
осеннего парка. 14. Пора самых длинных школьных 
каникул. 15. Предпринимательская деятельность. 
16. Служебная собака с отличным нюхом. 18. Че-
ловек, живущий за счет процентов с банковских 
вкладов. 20. Спортивная игра, где мяч ходит по 
рукам. 22. Челядь в барском доме. 23. Прозвище 
лейтенанта Александрова в фильме «В бой идут 
одни старики». 24. Тяжелоатлет, который выполняет 
рывок и толчок. 27. Небольшая мужская сумка с до-
кументами, мобильником и ключами. 30. Кухонный 
комбайн, заменяющий мясорубку, овощерезку и 
соковыжималку. 32. Каждая «дорожка» автома-
гистрали. 34. «Окончательная и бесповоротная» 
потеря. 35. Качество приятеля, который слывет 
аккуратистом до мозга костей. 36. Речь с рюмкой 
в руке. 38. Свинг в боксе. 39. Серебряное «лукош-
ко» на носике заварочного чайника. 40. Упругий 
элемент подвески транспортного средства. 41. 
Атака в пиратском стиле. 42. Российская певица 
«со сладким» псевдонимом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ягуар для леопарда и льва. 2. 
Имя хорватского футболиста Модрича. 3. Муж, часто 
пропадающий у друзей или в кабаках. 5. Профессия 
первого хозяина Каштанки. 6. Геометрия дорожки 
конькобежцев. 7. Негрубая ошибка в контрольной 
работе. 8. «Мини-тренировка» фигуриста перед 
выступлением. 9. Короткая трубка для отвода газа. 
10. Коллектив из ямы под управлением дирижера. 
12. Мясные «колобки» в подливке. 17. Общее со-
гласие по спорным вопросам, к которому приходят 
участники переговоров. 19. Ребенок, который рас-
тет ускоренными темпами. 20. «Бездна» колодца. 
21. Небольшая больница при воинской части. 25. 
Стиль загорания с обнаженной грудью. 26. Отваж-
ный «ратник» на поле корриды. 27. «Супермен» из 
русских былин. 28. Сборная России по футболу во 
главе с капитаном Игорем Акинфеевым. 29. Кредит, 
благодаря которому молодая семья приобрела 
квартиру. 31. Специя, которую туристы везут из 
Венгрии в качестве сувенира. 33. Магазин с фар-
мацевтом за прилавком. 34. Заранее обдуманное 
предосудительное намерение. 37. Полосатый артист 
братьев Запашных. 38. Мелкие сушеные абрикосы 
с косточками.

Евгению Михайловичу Тяжельникову 
всего полгода оставалось, чтобы встретить 
свой полувековой юбилей на посту первого 
секретаря ЦК ВЛКСМ. Пятидесятилетний 
человек во главе молодежного объедине-
ния — необычно, но партийное руководство 
это не смущало. Семидесятилетние члены 
политбюро, видимо, воспринимали его как 
мальчишку. 

СМОТРИНЫ  
НА СТАРОЙ ПЛОЩАДИ
Тяжельников окончил педагогический 

институт в Челябинске, остался в родном 
вузе преподавать, защитил диссертацию на 
кафедре марксизма-ленинизма, в 1961 году 
стал ректором. Через три года его сделали 
секретарем Челябинского обкома партии по 
идеологии. А еще через четыре года неожи-
данно вернули в комсомол.

В марте 1968 года его вызвали в Москву 
готовиться к поездке в Болгарию. Помимо 
ритуальной беседы в отделе пропаганды 
ЦК провели по кабинетам всех секретарей 
ЦК. Провинциальный партийный работник 
Тяжельников, по его словам, был смущен 
таким вниманием. Не сразу понял, что это 
смотрины. И наконец секретарь ЦК по кадрам 
Иван Капитонов повел его к Брежневу. Беседа 
продолжалась полтора часа. Леонид Ильич 
попросил соединить его с первым секретарем 
Челябинского обкома Николаем Родионовым 
и предупредил:

— ЦК, вероятно, направит Тяжельникова в 
одну из центральных областей либо подумает 
об ответственном поручении в Москве.

В Болгарию Тяжельников так и не поехал. 
Три месяца ждал решения своей судьбы, пока 
его вновь не вызвали в Москву. И опять вроде 
бы для поездки в Болгарию. На сей раз его 
сразу провели к Брежневу. Генеральный со 
значением сказал:

— Нужен новый первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ. Я и мои ближайшие соратники наме-
рены предложить секретариату и политбюро 
вашу кандидатуру…

На следующий день Тяжельникова утвер-
дили на политбюро, а второй человек в партии 
Михаил Суслов представил руководству ком-
сомола нового вождя. Так началась карьера 
Евгения Михайловича в Москве. 

НЕПРЕВЗОЙДЕННЫЙ 
МАСТЕР
Тяжельников зарекомендовал себя не-

превзойденным мастером масштабных ме-
роприятий общесоюзного значения. Пышно 
отметил пятидесятилетие комсомола в октя-
бре 1968 года. По просьбе нового первого 
секретаря министр обороны маршал Гречко 
распорядился произвести салют в ознаме-
нование боевых заслуг комсомола. «Родина 
впервые салютовала Ленинскому комсомолу 
и его славным воспитанникам», — вспоми-
нал Тяжельников. В Кремлевском Дворце 
съездов он провел пленум ЦК ВЛКСМ. На 
Красной площади организовал стотысяч-
ную манифестацию комсомольцев Москвы 
и Подмосковья. 

Первый секретарь московского горкома 
комсомола Василий Трушин скомандовал:

— На героическую полувековую историю 
Ленинского комсомола — равняйсь! Знамена 
комсомольской доблести, знамена борьбы, 
труда и побед внести! 

Трушина вскоре перевели на партийную 
работу. Его ждала большая политическая 
карьера. Но накануне московской Олимпиады 
1980 года Трушина назначили начальником 
Главного управления внутренних дел столицы. 
На новом поприще он вырос до министра 
внутренних дел РСФСР. Но после первых 
демократичных выборов российских депу-
татов и избрания нового состава Верховного 
Совета РСФСР в июне 1990 года правитель-
ство ушло в отставку. Новое сформировали 
без Трушина. 

В феврале 2005 года мы встретились 
с Трушиным на похоронах бывшего хозяи-
на Москвы Николая Егорычева, который его 
когда-то приметил и выдвинул. На поминках 
сидели рядом. Я сказал Трушину, что человеку 
с такой биографией пора писать воспомина-
ния. Он ответил, что еще не пришло время... 
Меньше чем через год его не стало.

Одни благодарны Тяжельникову за то, что 
он в 1969 году создал Высшую комсомоль-
скую школу для подготовки и переподготовки 
кадров. Борис Рогатин, заведовавший от-
делом спортивной и оборонно-массовой ра-
боты ЦК комсомола, вспоминал всесоюзные 
походы по местам революционной, боевой и 
трудовой славы... А Юрий Прокофьев, который 
работал в столичном горкоме комсомола, а 
потом вырос до первого секретаря Москов-
ского горкома партии, был иного мнения: «С 
Тяжельниковым комсомол был заформализо-
ван: ленинские уроки, ленинский зачет. Он 
методику учебной работы в вузе перенес на 
работу молодежной организации. Я же был 
воспитан на настоящей, живой комсомоль-
ской работе».

О ПОЛЬЗЕ ЧТЕНИЯ  
СТАРЫХ ГАЗЕТ
Тяжельников боялся идеологической 

крамолы. Борис Панкин, главный редактор 
«Комсомольской правды», написал рецензию 
на «Белый пароход» Чингиза Айтматова. Книга 
выдающегося прозаика произвела сильное 

впечатление на читающую публику. «Белый 
пароход» — одно из самых талантливых про-
изведений Айтматова. Но комсомольское 
начальство смутилось: в финале герой, маль-
чик, кончает жизнь самоубийством. При со-
циализме такое недопустимо. Рецензию не 
публиковали. 

Приехал в Москву Айтматов, сказал Пан-
кину: «Пойдем к Тяжельникову».

В кабинете первого секретаря ЦК ком-
сомола на полу лежал огромный ковер. Айт-
матов невинным голосом поинтересовался: 
«А что это тут у вас суры из Корана какие-то 
написаны?»

Тяжельников, вспоминал Панкин, перепу-
гался, утратил обычную уверенность и в конце 
концов разрешил опубликовать рецензию на 
«Белый пароход».

Евгений Михайлович отличился, когда на 
съезде партии зачитал восторженную заметку 
из довоенной многотиражки Днепродзер-
жинского металлургического комбината об 
успехах молодого партгрупорга Брежнева. 
Леонид Ильич из президиума растроганно 
смотрел на комсомольского вожака.

Вскоре последовало кадровое повы-
шение. Один из секретарей ЦК комсомола 
сидел в кабинете Тяжельникова, когда по 
первой вертушке позвонил Брежнев. Слов 
генерального секретаря он, естественно, 
не слышал, но лицо Евгения Михайловича 
просияло, он произнес:

— Сочту за честь, Леонид Ильич!
Свидетель разговора побежал по кори-

дорам ЦК рассказывать, что Тяжельникова 
из комсомола забирают. В мае 1977 года он 
возглавил отдел пропаганды ЦК партии — 
это был высокий и заметный пост с большой 
перспективой. 

Петр Лучинский, бывший руководитель 
комсомола Молдавии, вспоминал, что по-
лувековой юбилей Евгений Михайлович от-
мечал на отдыхе в Кисловодске. Желающих 
поздравить идущего в гору недавнего комсо-
мольского вождя оказалось предостаточно. 
Лучинский исполнял обязанности тамады: 
«Пришел черед, я дал слово хозяину Ставро-
полья — Михаилу Сергеевичу Горбачеву». 

НАЛЕТ  
ТЕАТРАЛЬНОСТИ
Евгений Михайлович в юности играл в 

молодежном театре, пел в хоре, танцевал. 
Налет театральности привнес в комсомоль-
скую работу, пытался так же продолжать в 
аппарате ЦК партии. 

По словам заместителя Тяжельникова 
Вадима Медведева, и на новом посту Евгений 
Михайлович отличался по части изыскания 
документов о славной биографии Брежнева и 
сочинения призывов и лозунгов, прославляю-
щих эпоху и генерального секретаря.

«А в аппарате и в подведомственных 
учреждениях, — писал Медведев, — насаж-
дались стереотипность мышления, жесткая 
дисциплина, нетерпимость не то что к ина-
комыслию, но и к любому мнению, отличному 
от тяжельниковского».

Другой заместитель Тяжельникова, Ми-
хаил Ненашев, называл это лицедейством, ко-
торое «пышно расцвело на столичной почве и 
принесло ему славу незаурядного трубадура 
вождя и приводило в оторопь даже видавших 
виды аппаратчиков в ЦК». Такова была комсо-
мольская школа массовых мероприятий.

Евгений Михайлович руководил отделом 
пропаганды ЦК, пока генеральным секрета-
рем не стал Андропов. Юрий Владимирович 
сразу же расстался с Тяжельниковым.

Еще будучи вторым секретарем ЦК, Юрий 
Владимирович пригласил к себе Тяжельникова 
со всеми его заместителями, провел с ними 
беседу. Неодобрительно заметил, что отдел 
слабо ведет агитационно-пропагандистскую 
работу. Опытный первый заместитель заве-
дующего отделом Георгий Смирнов понял, 
что это предупредительный сигнал.

Собственные заместители в отделе про-
паганды ЦК партии недолюбливали Тяжель-
никова, в своем кругу откровенно называли 
его «инициативы» чепухой. По случаю юбилея 
советского государства Тяжельников вы-
двинул лозунг: «Шестидесятилетию СССР — 
шестьдесят ударных недель». 

Георгий Смирнов возмутился: «Поду-
майте только, 420 дней! Более года непре-
рывного ударного труда! Да ведь сама по 
себе «ударность» означает кратковременное 
сосредоточение сил на узком участке, иначе 
никто такой «ударности» не выдержит».

Главный редактор «Правды» Виктор Афа-
насьев считал, что Тяжельникова сгубило 
излишнее рвение. Когда Юрия Владимиро-
вича избрали генсеком, Тяжельников пошел 
проторенной дорогой — занялся поиском 
стихов молодого Андропова в Карелии, где 
тот в годы войны начинал партийную карьеру. 
А в Петрозаводске действительно выходила 
маленьким тиражом книга стихов Андропова 
под прозрачным псевдонимом Юрий Влади-
миров. Однако же новый генсек в такой славе 
не нуждался, и Тяжельников уехал послом в 
Румынию. 

Я навестил его в Бухаресте. Он, воз-
мущаясь, читал перестроечный «Огонек» и 
переживал из-за происходящего дома. Когда 
в Бухаресте свергли румынского диктатора 
Николае Чаушеску, советского посла вернули 
на родину и проводили на пенсию.

Продолжение следует:
Комсомольский секретарь остался ве-

рен своим представлениям о жизни и своим 
героям, хотя это вредно для карьеры.

МИНИСТЕРСТВО  
ПО ДЕЛАМ МОЛОДЕЖИ
Комсомольская школа массовых мероприятий 
помогала карьере, надо было только понравиться 
хозяину страны
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